
НАВКА 
ПРЕКРАСНА
Татьяна Навка растопила лед, зажгла. Своей 

красотой, неугасимой энергией, талантом. Все 
только про нее и говорят. На шоу Первого канала 
«Ледниковый период» она со своим партнером 
Андреем Бурковским танцевала в лагерной робе 
с могендовидом на груди. Могендовид — желтая 
шестиконечная звезда Давида, отличительный 
знак обреченных на смерть евреев. 

Это был номер. Не тот, который писался не-
смываемыми чернилами на руке будущей жертвы. 
Это был очередной номер в развлекательной 
программе. По мотивам фильма Роберто Бениньи 
«Жизнь прекрасна» на музыку Николы Пьовани. 
Поставленный Ильей Авербухом. 

Но все вопросы к Навке. Недоумение к Навке. 
Претензии и праведный ужас в глазах. Благодаря 
современным средствам связи скандал вылетел 
за пределы России и стал мировым. Английская 
газета «Дейли Мейл», один из столпов свобод-
ной прессы, тоже давит на мораль. Все давят на 
мораль: как она могла, у нее нет ни совести, ни 
сострадания!

Действительно, лед и пламень, шоу и холо-
кост. Улыбки, аплодисменты — и шесть миллио-
нов замученных, загубленных 
евреев. На лицо кощунство, 
отсутствие такта, вкуса? 
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«Я ВЫБРАЛ МЕДЛЕННОЕ 
САМОСОЖЖЕНИЕ — ОТКАЗ ОТ ЕДЫ»
Больше месяца голодает известный писатель 
Владимир Смирнов в надежде  доказать,  
что он не убийца

В январе 1929 года на общем собрании 
располагавшейся тогда в Ленинграде Ака-
демии наук СССР были забаллотированы 
три угодных власти кандидата в академики: 
ответственный редактор журнала «Под знаме-
нем марксизма» Абрам Деборин и настроен-
ные аналогичным образом ученые Владимир 
Фриче и Николай Лукин. Сталин пришел в 
ярость и намекнул на возможность расфор-
мирования академии. Намек был понят, и 
на спешно проведенных уже в следующем  
месяце новых выборах три «нужных» чело-
века таки стали действительными членами 
Академии наук. 

Но это лишь отсрочило волну  репрессий. С дека-
бря 1929 по декабрь 1930 года в рамках так называемого 

«академического дела» было арестовано свыше ста 
человек. Приговоры разной степени тяжести получи-
ли самые разные ученые, включая, например, такого 
гиганта науки, как историк Евгений Тарле. По срав-
нению с «академическим делом» сталинской эпохи 
«академическое дело» ноября 2016 года  выглядит 
как верх гуманизма. За демонстративное наруше-
ние воли Владимира Путина — негоже действующим 
чиновникам гнаться за научными званиями — нака-
зание понесла не сама  академия, а четыре ее новых 
члена-корреспондента. Но указ ВВП об освобождении 
четырех «ученых-ослушников» от должностей в систе-
ме исполнительной власти все равно вызывает очень 
двойственные эмоции. 
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ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь ЧУБАЙС, 

философ-россиевед
«ТОВАРИЩ» ЛЕНИН,  
ВЫ ИЗМЕННИК, ШПИОН  
И ИНОСТРАННЫЙ АГЕНТ

ВОН В НАУКУ
За что Путин уволил с госслужбы  

членкоров РАН
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Евгений Миронов: «Хочу 
понять — что же мы за 
люди такие? Почему 
только в подвиге все 
объединяемся? В 
нормальной жизни жить 
нам скучно: просто 
счастливо мы жить не 
умеем. Радоваться 
каждому дню — это 
вообще не про нас». 

ОБ ЭТОМ  
И МНОГОМ ДРУГОМ 
ИЗВЕСТНЫЙ АРТИСТ 
ОТКРОВЕННО — 
ТОЛЬКО  
В «МК» В ДЕНЬ 
СВОЕГО ЮБИЛЕЯ

Читайте 6-ю стр.

Начальник управления 
регистрации и архивных 
фондов ФСБ  
генерал-лейтенант  
Василий Христофоров.

Заместитель 
министра внутренних 
дел, начальник 
следственного 
департамента МВД 
Александр Савенков.

Начальник главного 
медицинского 
управления  
Константин Котенко.

Г-н президент, ваш друг Рамзан Кадыров 
дал ошеломляющее интервью. Читали? Навер-
няка читали и, возможно, приговаривали (как 
на встрече с академиками, скрывая усталость, 
гнев и досаду): «Что мне теперь делать?» 

Мучительный вопрос. Рамзан Кадыров 
называет себя вашим пехотинцем, солдатом. 
Но если б он был всего лишь пехотинец, то за 
некоторые свои действия давно попал бы на 

губу (гауптвахту), а то и под трибунал. Вы же 
помните, например, его приказ «открывать 
огонь на поражение» по сотрудникам МВД, 
если они попробуют выполнять свой долг в 
Чечне без согласия вашего друга. 

Дух интервью — невероятная, нескры-
ваемая гордость. 

Читайте 2-ю стр.

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ           Александр МИНКИН 

ЧЕЧЕНСКАЯ ИСТОРИЯ РОССИИ 
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28 ноября Саратовский областной 
суд вынес приговор по громкому делу 
об убийстве семилетнего ребенка, ко-
торый в конце августа прошлого года 
выбросился с балкона десятого этажа 
одной из многоэтажек, не выдержав из-
девательств собственной матери и от-
чима. Решением суда отчима погибшего 
Антона Пушкина приговорили к 24 годам 
колонии строгого режима. Мать ребенка 
Елену отправили в колонию на 18 лет.

Как установил суд, в течение 
длительного времени осужденные 

систематически издевались над ребен-
ком — обливали горячей водой, вгоняли 
ему под ногти иголки. Также следствие 
доказало, что отчим, по профессии он, 
к слову, музыкант, неоднократно наси-
ловал ребенка. 

Сами осужденные не признали свою 
вину. Не верят суду друзья и коллеги 
семьи. 

«МК» попытался разобраться в этой 
истории. 
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БОЛЬШАЯ ТРАГЕДИЯ  
ОТ ПУШКИНА

Родители доведенного до самоубийства ребенка 
получили на двоих 42 года тюремного срока

ПОМИМО ВЗЯТКИ эКс-сЛЕДОВАТЕЛЮ 
ВМЕНИЛИ сЫРОЕДЕНИЕ

За вымогательство круп-
ной взятки сотрудника ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти суд приговорил к семи 
годам лишения свободы. 

Как ранее писал «МК», на-
чальник следственного от-
дела СКР по городу Чехову, 
36-летний майор Андрей Су-
райкин в августе 2015 года 
был задержан оперативника-
ми ФСБ и сотрудниками УСБ 
СКР России. Мужчину подо-
зревали в вымогательстве 
денег, которые он требовал 
от чиновника администрации 
подмосковного Чехова Ви-
талия Шиловского. Государ-
ственного мужа подозревали 
в незаконной продаже трех 
дорогостоящих земельных 
участков, и дело вел подчи-
ненный Сурайкина. Сам же 
начальник следствия решил 
нагреть на этом руки. Он 
предложил защитнику Ши-
ловского свои услуги. Всего 
за три миллиона рублей он 
пообещал смягчить госслу-
жащему наказание. Адвокат 
передал условия сделки 
своему подзащитному, и они 
согласились заплатить ука-
занную сумму. Однако сами 
сразу же сообщили о посту-
пившем предложении в ФСБ. 
А Сурайкин записался на 

аудиенцию к председателю 
Чеховского горсуда Андрею 
Юрченко. На встрече мужчи-
на предложил за содействие 
в вопросе с Шиловским мил-
лион рублей. Представитель 
Фемиды отказал ходатаю и 
заявил куда следует. После-
дующие события происходи-
ли уже под контролем опе-
ративников ФСБ. В рабочем 
кабинете при передаче денег 
Сурайкин был задержан. К 
тому же при обыске в комнате 
отдыха высокопоставленного 
следователя был найден ам-
фетамин. Мужчина пояснил, 
что приобрел его для себя, 
так как является наркозави-
симым. Кстати, подчиненные 
давно замечали неладное с 
психикой своего начальни-
ка. В последнее время он 
рекламировал полезность 
сыроедения, рассказывая, 
что на такой способ питания 
он перешел сам и перевел 
всю семью.

Ни на следствии, ни в ходе 
процесса майор так и не при-
знал полностью своей вины. 
Видновский суд приговорил 
Сурайкина к 7 годам коло-
нии общего режима. Также 
мужчина должен выплатить 
600 тысяч рублей в пользу 
государства.

ЖЕРТВЫ ТАКсИсТА-ОТРАВИТЕЛЯ ЗАКУсЫВАЛИ  
НА сВОИХ ПОХОРОНАХ МАНДАРИНАМИ

С помощью рюмки коньяку 
и... мандарина убивал сво-
их клиентов нелегальный 
таксист в Подмосковье. В 
алкоголь и закуску бомби-
ла добавлял психотропное 
вещество фенобарбитал. 
Те, кому удавалось выжить 
после такого угощения, при-
ходили в себя на кладбище 
в поселке Обухов. 

Как стало известно «МК», 
уроженец города Шахты Ро-
стовской области 51-летний 
Виктор Нарсук (на фото) 
около года назад приехал 
в московский регион на за-
работки. Поселился южанин 
в городе Климовске Ногин-
ского района Московской 
области. Мужчина не имел 
никакой профессии и поэто-
му решил заняться частным 
извозом. Для этих целей он 
купил легковушку и стал под-
бирать клиентов недалеко от 
питейных заведений. Однако 
денег хватало лишь на еду и 
оплату съемной квартиры. 
И тогда Виктор решил гра-
бить пассажиров. Для этих 
целей таксист раздобыл пси-
хотропное вещество фено-
барбитал. Первой жертвой 
извозчика в феврале этого 
года стала женщина, которая 
«голосовала» возле рестора-
на. Нарсук охотно согласил-
ся подбросить ее до дома, а 

по пути предложил выпить 
коньяку и закусить мандари-
ном, в который он заранее с 
помощью инъекции вводил 
лекарство. Примечательно, 
что женщину, как, впрочем, 
и других жертв нисколько не 
смутил этот аттракцион не-
слыханной щедрости.

Через несколько часов 
женщина очнулась на клад-
бище без верхней одежды. 
Злоумышленник снял с нее 
норковую шубу, забрал юве-
лирные изделия, телефон, 
всю наличность и банковские 
карты. С трудом дама добра-
лась домой и сообщила об 
ограблении в полицию. 

Примерно по такому же 
сценарию злодей совершил 
все восемь преступлений, 
о которых на данный мо-
мент известно оперативни-
кам. Доверчивых клиентов 

мужчина угощал отравлен-
ным пойлом, давал закусить 
цитрусовыми и бросал на 
одном и том же кладбище. 
Однако повезло далеко не 
всем жертвам. Два случая 
закончились летальным ис-
ходом. Недавно злодея за-
держали. 

— В его квартире в ходе 
обыска сыщики изъяли 19 
мобильных телефонов, за-
писные книжки, золотые 
украшения, 4 планшетных 
компьютера, 2 нетбука и 
четыре норковые шубы, — 
пояснила «МК» официаль-
ный представитель МВД РФ 
Ирина Волк.

Правоохранители просят 
пострадавших от действий 
злоумышленника обратить-
ся с заявлением в полицию 
или позвонить по телефону 
02.

Как рассказала Ирина 
Волк, сотрудники УУР ГУ 
МВД России по Москов-
ской области совместно с 
коллегами из МУ МВД Рос-
сии «Ногинское» задержали 
подозреваемого. Проводит-
ся комплекс оперативно-
разыскных мероприятий и 
следственных действий, на-
правленных на установление 
дополнительных эпизодов 
противоправной деятель-
ности задержанного. 

сЕсТРА ГЕРОЯ сОВЕТсКОГО сОЮЗА УсПЕЛА РАсКРЫТЬ сВОЕ УБИЙсТВО
По листку бумаги, который 

в последние минуты сво-
ей жизни успела оставить 
стражам порядка сестра 
летчика-штурмовика, Героя 
Советского Союза Геннадия 
Александрова, удалось вы-
числить серийного убийцу. 
Преступник-мигрант рас-
правлялся с пожилыми мо-
сквичками, чтобы привезти 
в столицу свою семью. 

Как стало известно «МК», 
33-летний гражданин Кир-
гизии Фарход Хабибилаев 
приехал в Первопрестольную 
на заработки. Трудился, как 
и большинство мигрантов, 
на стройках, а затем стал 
подрабатывать курьером 
в фирме, предлагающей 
доверчивым москвичам 
магнитно-резонансные ап-
параты, налаживающие 
работу организма. Негодяй 
созванивался с пенсионер-
ками по телефону и убеждал 
открыть ему дверь, чтобы он 
мог продемонстрировать им 
приборы. 

Попав 25 мая 2015 года в 
квартиру 76-летней пенсио-
нерки на Симферопольском 
бульваре, мужчина напал на 
хозяйку, задушил ее, а затем 
забрал все деньги, которые 
смог найти. Позже родные 
женщины рассказали стра-
жам порядка, что старушка 
копила на свои похороны, но 
они не могли сказать точно, 
какая сумма похищена, и на-
звали примерную — 20 тысяч 
рублей. Кстати, скорее всего, 
эти деньги Фарход пустил на 
аренду жилья для своей се-
мьи, которая 20 июня уже все-
лилась в новую квартиру. 

А Хабибилаев через не-
сколько дней отправился 
к следующей жертве — в 
квартиру на Нагорной улице. 
Здесь жила 88-летняя свод-
ная сестра Героя Советского 
Союза летчика-штурмовика 
Геннадия Александрова. 
Когда та была маленькой, ее 
мать умерла и отец женился 
второй раз на женщине с ре-
бенком — это был Геннадий 

Александров. Дети быстро 
подружились. Во время во-
йны Александров получил 
много наград на фронте и 
был сбит в Польше. А сводная 
сестра вместе с мачехой всю 
жизнь берегли полученные им 
орден Отечественной войны 
1-й степени, орден Красной 
Звезды, два ордена Красного 
Знамени, орден Ленина. На-
грады лежали в секретере на 
самом видном месте — как 
величайшая драгоценность. 
Придя к пенсионерке, Хаби-
билаев их сразу увидел.

Хозяйку он также задушил. 
Но та боролась из последних 
сил. И тогда, рассвирепев, 
мигрант стал ломать жертве 
ребра и жестоко ее избивать. 
Во время этой борьбы у убий-
цы выпал из кармана малень-
кий листок бумаги, который 
жертва накрыла своим телом. 
Из квартиры изувер забрал с 
собой 70 тысяч рублей и на-
грады, которые затем продал 
(их так и не нашли). 

Между тем, приехав на 

место происшествия, стра-
жи порядка обнаружили тот 
самый листок бумаги. На 
нем оказались данные не-
кой женщины и телефон. 
Оперативники связались с 
незнакомкой, также столич-
ной пенсионеркой. Женщина 
рассказала, что некоторое 
время назад заказывала 
у фирмы медицинский ап-
парат, который доставлял 
курьер. К пенсионерке при-
ходил тот же самый человек, 
которого запечатлели каме-
ры в подъезде сестры Героя 
Советского Союза. 

Душегуба задержали. Как 
сообщила «МК» гособвини-
тель прокуратуры города 
Екатерина Розанова, Мос-
горсуд на основании обвини-
тельного вердикта коллегии 
присяжных вынес приговор 
по делу. Хабибилаев получил 
24 года лишения свободы с 
отбыванием первых 10 лет в 
тюрьме, а оставшейся части 
наказания — в колонии стро-
гого режима. 

МАЛЫШ ОКАЗАЛсЯ ПРИ сМЕРТИ, УНИЧТОЖИВ 
ПЛАНТАЦИЮ БАБУШКИ

Буквально из лап смерти 
вырвали подмосковные ме-
дики двухлетнего ребенка, 
поступившего в минувшее 
воскресенье в отделение ре-
анимации Солнечногорской 
ЦРБ. Малыш наелся семян 
дурман-травы, которые его 
мама оставила на подокон-
нике для проращивания.

Как стало известно «МК», 
ребенок попал к докторам с 
симптомами тяжелого отрав-
ления. У него была высокая 
температура, гипервозбуж-
дение, рвота и галлюцина-
ции. Расспросив маму, врачи 
выяснили, что Антон (имя из-
менено) успел похозяйничать 
в ее спальне, пока та готовила 
ужин на кухне. Мальчик за-
брался на подоконник, уви-
дел там разноцветные баноч-
ки, в которых на марле мокли 
семена, и решил попробовать 
на вкус свою находку. О том, 

что мальчуган хулиганил в ро-
дительской комнате, родите-
ли узнали только тогда, когда 
малыша вырвало. В поисках 
продукта, спровоцировавше-
го отравление, домочадцы 
зашли в комнату и ужасну-
лись увиденному. Несмотря 
на противный вкус семян, ре-
бенок умудрился съесть их 
все. Родители тут же вызвали 
«скорую», которая приехала 
уже через 12 минут. Врачи 
считают, что спасти ребенка 
удалось в первую очередь по-
тому, что не было упущенное 
драгоценное время. Маль-
чику вовремя ввели антидот, 
и уже через час Антону стало 
значительно лучше. Кстати, 
на расспросы санитаров, за-
чем растить на подоконнике 
дурман-траву, мама ответи-
ла, что это растение нужно 
бабушке. На его основе она 
делает брагу.

МЕЖДУ
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ВАЖНОВАЖНО

Дурман — одно из 
самых ядовитых 
цветковых растений. 
Его называют «ан-

гельской трубой», «лунным 
цветком», «шальной травой», 
«беленой» и «пьяным огур-
цом». В старину его традици-
онно использовали для ле-
чения бронхиальной астмы, 
коклюша, различных неврал-
гий, болей в животе, эпилеп-
сии и ревматизма. Кроме 
того, белена использовалась 
прорицателями для испол-
нения мистических и колдов-
ских обрядов. Токсины рас-
тения вызывают бред, 
галлюцинации, спутанность 
сознания. Известно, что ин-
дусы добавляли семена дур-
мана в вино, которым поили 
прорицательниц и танцов-
щиц храма Шивы для погру-
жения их в состояние осо-
бого экстаза. 

В ДЕБЮТНОМ ДТП НИКОЛАЯ 
ДРОЗДОВА НЕ ОБОШЛОсЬ  

БЕЗ ЗЕБРЫ

Несколько месяцев по-
требуется на восстанов-
ление здоровья 53-летней 
москвичке, которую в вос-
кресенье сбил известный 
теле- и радиоведущий Нико-
лай Дроздов на юго-западе 
столицы. Сам зоолог честно 
признался, что перепутал 
педали, и пообещал ком-
пенсировать все затраты на 
лечение.

Как стало известно «МК», 
авария случилась в 15.55 
возле дома 27, корпус 2, 
на улице Островитянова. 
79-летний доктор биоло-
гических наук Дроздов на 
личном автомобиле «Сузу-
ки Гранд Витара» двигался 
от улицы Профсоюзной в 
сторону улицы Академика 
Арцимовича. На пассажир-
ском сиденье находилась 
его супруга.

В это время местная жи-
тельница по имени Татьяна 
пересекала зебру. Женщи-
на (по профессии бизнес-
аналитик) живет в доме №28 
по улице Островитянова, 
она вышла на прогулку. 

Дроздов, как он позже 
заявил, перепутал педали 
«газ» и «тормоз», поэтому 
наехал на пешехода. Мо-
сквичка упала на асфальт. 

Перепуганный ведущий 
выскочил из машины вместе 
с супругой, стал вызывать 
экстренные службы. По 
словам Татьяны, он выгля-
дел очень расстроенным, 

что попал в первое в жизни 
ДТП — это Дроздов сам ска-
зал пострадавшей. К сведе-
нию, на момент совершения 
аварии в этот день он на-
ходился за рулем 50 минут, 
а всего стаж вождения — с 
1969 года! «Сузуки Гранд 
Витара» с автоматической 
коробкой передач Дроздов 
водит с 2008 года. 

Виновник находился на 
месте ДТП вплоть до момен-
та, когда Татьяну забрала 
карета медиков. Предвари-
тельно доктора поставили 
диагноз перелом копчика, 
но обследование в боль-
нице выявило куда более 
серьезные повреждения — 
перелом костей таза. Сна-
чала женщина находилась в 
реанимации, а днем в поне-
дельник ее перевели в трав-
матологическое отделение. 
Ей предстоит длительное 
лечение, как минимум 3–4 
месяца. 

— Дроздов оставил свой 
номер телефона и даже зво-
нил мне, но так как я была 
в реанимации, то не сня-
ла трубку. Не следует его 
прессинговать, он человек 
уважаемый, достойно повел 
себя. Пообещал оплатить 
затраты на лечение. Сейчас 
я наняла сиделку, так как 
сильные боли, да и предсто-
ит длительный лежачий ре-
жим, поэтому финансовая 
помощь будет нелишней, 
— пояснила Татьяна.

сУДЬИ ОБЪЯсНИЛИ,  
КАК ПРАВИЛЬНО ЗАГЛАЖИВАТЬ 

ВИНУ
 Обещание (пусть даже 

в письменной форме) пре-
ступника возместить ущерб 
или загладить вред в буду-
щем не избавит его от уго-
ловной ответственности. 
Сделать он это должен не 
на словах, а на деле, причем 
до того, как судья уйдет в со-
вещательную комнату. 

Как сообщили «МК» в 
Верховном суде РФ, под-
готовлен проект поста-
новления пленума ВС по 
вопросам совершенство-
вания оснований и порядка 
освобождения от уголовной 
ответственности. Документ 
этот важен для многих, по-
скольку в деталях описы-
вает, кого и в каких случаях 
могут пожалеть и отпустить 
с миром судьи (напомним, 
что по закону освободить от 
уголовной ответственности 
можно только за преступле-
ние небольшой и средней 
тяжести). 

Так, например, уточне-
но, что именно понимать 
под заглаживанием вреда. 
Это может быть имуще-
ственная, в том числе де-
нежная, компенсация, ока-
зание какой-либо помощи 

потерпевшему, принесение 
ему извинений, в том чис-
ле через СМИ и социальные 
сети. Причем запрещено 
заглаживать вред за счет 
других (скажем, ущемив 
права своих детей). Зато 
совершеннолетние род-
ственники и даже просто 
друзья вполне могут сами 
возместить ущерб, чтобы 
помочь подсудимому не по-
пасть в тюрьму. То же самое 
могут сделать работодатель 
или какая-то организация. 
Важный нюанс: для осво-
бождения от уголовной от-
ветственности возмещение 
ущерба должно быть произ-
ведено в полном объеме, 
а не частично. Не устроят суд 
и всевозможные письмен-
ные обязательства, просьбы 
отсрочить выплату. 

Пленум Верховного суда 
РФ также рекомендует в 
проекте нового документа 
вместе с освобождением 
от уголовной ответствен-
ности все-таки назначать 
судебный штраф. Если он 
не будет выплачен, то по-
становление о прекращении 
уголовного дела может быть 
отменено.

Татьяна не держит зла  
на Дроздова.

ВИДЕО   
на сайте 
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Начальник управления регистрации и 
архивных фондов ФСБ генерал-
лейтенант Василий Христофоров. За-
меститель управляющего делами пре-

зидента, начальник главного медицинского управления 
Константин Котенко. Начальник главного военно-
медицинского управления Министерства обороны  
Александр Фисун. Заместитель министра внутренних 
дел, начальник следственного департамента МВД 
Александр Савенков — честно признаюсь, я очень 
мало знаю про этих теперь уже бывших чиновников 
и поэтому не могу компетентно судить о наличии или 
об отсутствии у них реальных научных заслуг. Меня 
лишь гложет смутное подозрение: по крайней мере 
некоторые из этих людей на самом деле занимались 
наукой и поэтому в каком-то смысле пострадали 
незаслуженно. 

Почему только в «каком-то смысле»? Потому что 
в современной российской политической реальности 
демонстративное игнорирование «рекомендаций» 
со стороны президента — это для чиновника  самый 
верный способ накликать на себя большие непри-
ятности. Четырех новых членов-корреспондентов 
Академии наук наказали не за их любовь к научной 
деятельности. Их наказали за нарушение суборди-
нации, за непослушание, за то, что они восприняли 

рекомендацию президента как рекомендацию в пря-
мом смысле этого слова — как совет. С точки зрения 
реальных правил российской политической игры 
четыре уволенных Путиным чиновника подставили 
себя сами — подставили и должны теперь понести 
заслуженное наказание. 

Не могу я предъявить особых претензий и к форме 
этого «заслуженного наказания».  В начале этого тек-
ста я упомянул Николая Лукина — историка-марксиста, 
который в 1929 году получил ранг академика против 
воли Академии наук.  Так вот,  в 1938 году ситуация с 
академическим званием Лукина вдруг повернулась 
на 180 градусов. Николая Лукина   арестовали, а Ака-
демию наук заставили лишить его ранга академика. 
Этот ранг был возвращен Лукину лишь посмертно — в 
1957 году, спустя 17 лет после  расстрела бывшего 
академика. 

Я, естественно, очень далек от того, чтобы хва-
лить нашу власть за то, что она поступает «не так, как 
при Сталине». Но если бы Кремль очень захотел, у 
него вполне хватило бы политических ресурсов для 
того, чтобы заставить Академию наук изменить свой 
устав и исключить из своих рядов избранных туда «по 
ошибке» новых членов. То, что Кремль избрал другой 
путь наказания «ослушников воли Путина», — это, на 
мой взгляд, вполне позитивное и правильное раз-
витие событий. 

Вполне разумным я считаю и сам посыл Путина 
о необходимости отделения политической власти 

от академических званий. Период с 1991 года — это 
время колоссального падения престижа российской 
науки. И одна из граней этого престижа — деграда-
ция академических и научных званий. Для чиновни-
ков, бизнесменов и иных людей с деньгами научные 
звания превратились в еще одну цацку, в статусный 
символ — в модный аксессуар, в то, что можно и 
нужно купить. 

Конечно, званий академиков и членов-
корреспондентов Академии наук это, возможно,  
коснулось в наименьшей степени. Однако ломать 
общую негативную тенденцию действительно эффек-
тивнее всего — начиная с самого верха. Путин послал 
чиновникам четкий сигнал: хватит профанировать 
научные звания! И громкость этого сигнала благодаря 
увольнению четырех попавших под раздачу «младших 
членов» Академии наук только усилилась. 

Все это не значит, что между политической и 
научной деятельностью должна быть воздвигнута 
стена. Только несколько фамилий: академик Евгений 
Примаков. Академик Владимир Кириллин, много-
летний заместитель Косыгина в Совете министров 
СССР — человек, который очень много сделал для 
того, что затормозить процесс отставания нашей 
страны от Запада в научной и экономической сфере. 
Нынешний президент Академии наук Владимир Фор-

тов, занимавший в одном из кабинетов Черномырдина 
пост вице-премьера. 

Но все эти люди сначала получили академиче-
ские звания и только потом заняли высокие посты 
в политической сфере. Очень может быть, что так 
и должна выглядеть новая российская традиция: 
академик может без проблем стать высоким чинов-
ником и политиком. А высокий чиновник может стать 
академиком только после своего ухода в отставку. 
Хуже от появления такой традиции точно не будет. 
Будет ли лучше? Будет, если Владимир Путин поймет: 
проблемы российской науки состоят не только и не 
столько в системе распределения научных званий. 
Обилие реально далеких от науки людей с высокими 
научными званиями — это не суть проблемы, а скорее  
ее симптом. 

Я не претендую на обладание сакральным зна-
нием о том, как можно правильно реформировать 
российскую науку. Но у меня стойкое ощущение: 
предпринятая в последние годы попытка реформи-
ровать науку с помощью создания структуры под 
названием ФАНО (Федеральное агентство научных 
организаций) во главе с 39-летним спецом по фи-
нансам и кредиту совсем не обязательно может быть 
охарактеризована как зрелищный успех. Но это уже 
совсем другая история — хотя к теме чиновничьего 
засилья в науке она тоже, как мне кажется, имеет 
прямое отношение. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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КАДЫРОВ. Враги должны меня 
бояться. Смертельно… Уни-
чтожить. За решетку или на 
двухметровую глубину (в моги-

лу)… Уничтожим. Всех. До последнего. 
Г-н президент, при встрече скажите ему, что 

«последнего» не бывает. Не успеешь уничтожить 
последнего, как появляются новые. Карательные 
органы не могут без работы. 

Кадыров добр. Сразу после слов «уничтожим 
всех до последнего» он говорит о любви. 

КАДЫРОВ. Моя жизнь отдана народу. И 
меня он любит. 

Не вся его жизнь отдана народу. Часть отдана 
призовым лошадям, успешно выступающим на 
международных состязаниях; часть — домашне-
му зоопарку с тиграми; часть — боксу, футболу, 
Депардье, Хирургу, Стивену Сигалу и бог знает 
ещё кому. 

Однако и та часть, что досталась народу, не-
которым показалась избыточной. Десятки тысяч 
чеченцев эмигрировали (бежали) в Европу, чтобы 
оказаться подальше от опасной любви. 

Но дело вовсе не в том, насколько слова Ка-
дырова совпадают с реальностью. Важно другое. 
Он так думает. Он верит в то, что говорит. 

«Народ меня любит». Это прямо-таки са-
танинская гордость. Не знаем, как в исламе, а 
в христианстве гордыня — смертный грех, мать 
всех пороков. 

Человек, который уверен, что народ его лю-
бит, конечно, знает истинную историю. И свой 
народ, да и все остальные народы, он научит. На 
вопрос «кого именно вы называете врагами?» 
следует фантастический ответ. 

КАДЫРОВ. Тех, кто 20 лет назад принес 
войну на мою землю, убивал чеченский народ, 
разрушал наши города и села. Я говорю вам 
про террористов из 51 страны, приехавших 
в Чечню, про предателей, мечтавших погу-
бить Россию как суверенное государство, 
про шайтанов внутри республики, плясавших 
под дудку Запада, всех этих ходорковских, 
березовских и прочих.

До сих пор все были уверены, что Первую 
Чеченскую войну начал Ельцин руками министра 
обороны Грачёва и спецслужб. Ходорковский-
Березовский и пр. не имели тогда ни малейшего 
влияния на политику Кремля. Никаких террористов 
из 51 страны тоже там не было тогда. Но вот из 
интервью Кадырова это наконец стало известно. 
Мы думали, что танки, которые пошли в Чечню, и 
самолёты, которые бомбили Грозный, были под 
командованием Кремля. Оказывается, нет. 

Г-н президент, известно, что академик Рамзан 
Кадыров тесно общается с доктором истори-
ческих наук, министром культуры Мединским 

— вероятно, они вместе открыли историческую 
научную истину. Остаётся только решить вопрос: 
куда смотрела ваша ФСБ, пока Ходорковский во 
главе террористов из 51 страны вторгался на 
территорию нашего Северного Кавказа. 

    
КАДЫРОВ. Да, у меня были кровные вра-

ги. Их больше нет, всех уничтожили. Личных 
врагов у меня нет! Я самый-самый мирный 
человек на свете.

Совершенно непонятно, почему к гибели 
многих известных людей имеют прямое отноше-
ние люди из окружения самого-самого мирного 
человека. Кто был под судом за убийство По-
литковской, кто сейчас под судом за убийство 
Немцова, кто убивал известных чеченцев в Москве 
и за границей? А сейчас на вопрос, как Кадыров 

относится к деятелям оппозиции, он отвечает 
очень откровенно. 

КАДЫРОВ. Бесстыжие люди. Без чести, 
без совести, без Родины. Не хочу называть 
имена. Если начну произносить вслух, тре-
нироваться не смогу, стошнит.

Видите, г-н президент, точно как в фильме 
«Мимино»: «Такую неприязнь испытываю к по-
терпевшему, что кушать не могу!». 

Если народ любит своего лидера, разве не 
должно избавить любимого вождя от тошноты? 
Разве для этого нужны приказы? Поэтому те, к кому 
он испытывает неприязнь до тошноты, погибают. 

    
Когда идёт речь о политике, об убийствах, о вра-

гах, можно предположить, что человек лукавит, хочет 
выглядеть невинным, самым-самым мирным. 

Но когда идёт речь о религии, когда че-
ловек говорит о своей вере, то сомневаться 
невозможно. 

В интервью зашла речь о том, что мечетей в 
Чечне строят много (в прошлом году 43), а боль-
ниц пока ещё мало. На 140 человек в Чечне один 
врач — худший показатель в стране. 

КАДЫРОВ. Я вот всегда лечу себя чтени-
ем Корана. Даже палец заболит, сразу читаю 
молитву.

Расскажу историю. Женщине в москов-
ском институте поставили страшный диагноз: 
онкология. Сказали: надо удалять жизненно 
важный орган. Она уже не могла ходить, со-
биралась умирать. И что думаете? Приехала в 
Грозный, я с ней встретился, поговорил. Ей на-
чали читать Коран. Через какое-то время жен-
щина вернулась в Москву, и ничего плохого в 
ее организме не увидели. Выздоровела!

Это далеко не единственный случай. 
Про Сашу Писаренко из Читы по телевизору 
сказали, что девочку не вылечить. Тяжелая 
болезнь! Просили собрать средства. Умоляли 
зрителей. Когда я увидел сюжет, сам позвонил 
ее маме, пригласил в Чечню. Сашу привезли 
в Центр исламской медицины в Грозном, где 
лечат не какими-то препаратами, а словом 
Аллаха. Мы не стали сразу маме говорить, что 
будем читать дочке Коран. Девочка русская, 
православная, еще решат, что хотим в свою 
веру обратить. Полтора месяца молились, 
теперь Саша жива-здорова.

Русланбек Исмаилов — префект Октябрь-
ского района Грозного. Врачи нашли у него 
онкологию кости в последней стадии. Месяц 
жизни давали. Русланбек обследовался в 
лучших клиниках Москвы. Ходил зеленый, 
убитый, тоже готовился к уходу в праведный 
мир. У него с таким диагнозом умерли отец, 
дедушка… Я говорю: не торопись. Посадил 
рядом, почитал Коран, потрогал рукой место, 
которое у него болело… Коран почитали, вы-
лечили. Теперь меня на тренировках гоняет, 
по семь потов спускает.

…Много-много лет назад по радио расска-
зывали, как в Китае (где тогда правил великий 
вождь Мао Цзэдун) врачи положили человека 
на стол, начали делать операцию и поняли, что 
бесполезно — больной неоперабелен. Хирург 
сказал: продолжать операцию бессмысленно. Но 
тогда медицинская сестра, бесконечно верящая в 
идеи Мао Цзэдуна, взяла цитатник, нашла нужное 
место, прочитала вслух слова Мао и сама успешно 
закончила операцию. Больной был спасён. 

Г-н президент, на упомянутой встрече с ака-
демиками вы спросили президента РАН Форто-
ва: «Что мне теперь делать?» Фортов смутился, 
замялся. А ответ простой: Коран читайте, г-н 
президент. 

Александр МИНКИН. 

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ 

— Вы все знаете, все освещено, я 
больше не могу ничего сказать, извините 
меня, пожалуйста, — Константин Котен-
ко был единственным из четверых экс-
чиновников, кто попытался хоть как-то про-
комментировать сложившуюся ситуацию. А 
на вопрос о возможном переводе на другую 
должность он ответил отрицательно.

Причин беспечности баллотировав-
шихся в РАН представителей исполни-
тельной власти может быть несколько. 
Во-первых, так делали все и всегда. Все 
большие ученые в силу своей исключи-
тельности обязательно совмещали с на-
учной деятельностью высокие должности 
и со временем избирались в Академию 
наук. Взять хотя бы Ломоносова, который 
числился статским советником, и это не 
мешало ему проводить исследования. 

Что касается начальника главного 
медицинского управления Управделами 
президента Константина Котенко, он, по 
словам новых нынешних коллег по РАН, всю 
жизнь занимался научными исследования-
ми, многие из которых были закрытыми, 
военно-медицинской направленности. Он 
не мог ими не заниматься, если он руково-
дил институтом им. Бурназяна (Федераль-
ный медицинский биофизический центр 
им. А.И.Бурназяна). 

Или Василий Христофоров — началь-
ник управления архивных фондов ФСБ, 
который совмещал работу в Институте 
российской истории РАН. Да его все знают 
в РАН как величайшего архивариуса, рас-
крывшего сотни архивных дел, связанных с 
репрессиями. Его госслужба и наука были 
неразделимы.

 Александр Фисун — начальник глав-
ного военно-медицинского управления 
Минобороны — также совмещал госслужбу 
с руководством кафедрой амбулаторно-
поликлинической помощи Института усо-
вершенствования врачей Медицинского 
учебно-научного клинического центра 
имени П.В.Мандрыки. За его плечами 
огромный путь от врача-специалиста 
Балтийского флота до главного медика 
Минобороны. Его академическое зва-
ние только подтверждало его высокую 
квалификацию.

 А вот чьих научных заслуг так и не 
вспомнил никто из опрошенных мною, так 
это замглавы МВД Александра Савенкова. 
Начальник следственного департамента 
МВД прославился лишь тем, что вошел (по 
своей просьбе) в потомственные дворяне 

по великой милости главы Российского 
императорского дома государыни великой 
княжны Марии Владимировны. Просите-
лю даже был пожалован военный орден 
Святителя Николая Чудотворца I степени. 
По крайней мере эти сведения имеются в 
популярной интернет-энциклопедии. 

Эх, лучше бы, конечно, было, если бы 
сначала все эти люди показывали себя на 
научной ниве, а уже потом становились 
чиновниками, а не наоборот. Но, с другой 
стороны, опять же, по словам источников 
в РАН, все эти люди принесли от своих еще 
более высокопоставленных начальников 
рекомендательные письма, по нескольку 
страниц каждое. Получается, игнориро-
вать распоряжение Путина начали с самых 
верхов?

Вопрос, кто теперь на очереди, волну-
ет всех кандидатов, оставшихся в черном 
списке президента, который, кстати, так и 
не был обнародован. Насчет замминистра 
образования Алексея Лопатина, например, 
в РАН были уверены: новоявленного ака-
демика нельзя было считать претендентом 
на увольнение. Дело в том, что президент 
рекомендовал чиновникам не баллоти-
роваться в новые члены РАН, если они до 
этого не имели отношения к академии. А 
замминистра образования таковым на-
звать нельзя, поскольку он уже является 
членом-корреспондентом РАН с 2011 года. 
К тому же он входит в десятку лучших спе-
циалистов мира в своей научной области. 
Однако когда готовился материал, пришло 
срочное сообщение о том, что Дмитрий 
Медведев все-таки уволил Лопатина. Прав-
да, с формулировкой: по собственному 
желанию. Похоже, премьер-министр снова 
не до конца разобрался, в чем суть дела, 
и побежал впереди паровоза. 

По поводу всех остальных в президиу-
ме РАН нам прокомментировали так: «Если 
открыть закон о государственной службе, 
то там сказано, что чиновникам разрешено 
заниматься тремя вещами: наукой, образо-
ванием и творческой деятельностью. Если 
посмотреть Устав РАН — то мы должны 
рассмотреть кандидатуру человека, на-
писавшего заявление. Но если у человека 
есть рекомендация от его начальника или 
тем более от президента страны, он сам 
для себя принимает решение, вот и все. 
Дальше все идет строго по закону: шесть 
обсуждений и тайное голосование. Ну а по-
следнее слово всегда за президентом». 

Мария БЫКОВА.

ЧЕЧЕНСКАЯ 
ИСТОРИЯ РОССИИ

Уволенный замминистра образования Алексей Лопатин 
не подпадал под путинский запрет

Увольнение четырех высокопоставленных чиновников, ставших в этом году 
новыми членами РАН вопреки рекомендации президента Владимира Путина, 
прогремело в понедельник как гром среди ясного неба, хотя было предсказу-
емо. Почему только этого не предвидели сами опальные чиновники? Увы, они 
предпочли хранить молчание. Как же получилось так, что кандидаты в члены 
РАН, заручившись поддержкой своего начальства, вскоре впали в немилость? 

МЕДВЕДЕВ ОПЯТЬ ПОБЕЖАЛ 
ВПЕРЕДИ ПАРОВОЗА

ВОН В НАУКУ
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Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
ТРАГЕДИЯ ПОЛИТИКА

СКАНДАЛ

Сразу по двум статьям 
Уголовного кодекса — 
«Хулиганство» и «Угроза 
убийством» — сотрудники 
отдела дознания под-
московного Щелкова 
возбудили дело против 
предпринимателя из 
Фрязина, напавшего на за-
местителя главы местной 
администрации. Как уже 
сообщал «МК», 15 ноября 
бизнесмен Григор Агекян 
вместе со своими телохрани-
телями вступил в перепалку 
с представителями город-
ской власти прямо на пороге 
своего торгового центра. По 

распоряжению мэра города 
сотрудники отдела муници-
пального контроля горадми-
нистрации снимали незакон-
но установленные рекламные 
конструкции с этого здания, 
чем навлекли на себя гнев 
предпринимателя. Тот начал 
стрелять в воздух и кидался 
«врукопашную» на рабочих, а 
также на подоспевшего в раз-
гар стычки зам. главы города 
Сайпудина Цакаева. Биз-
несмена и чиновника в итоге 
разняли охранники, однако 
схватка этих мужчин теперь, 
по всей видимости, перейдет 
в правовое поле.

Советский шахматист, меж-
дународный гроссмейстер 
Марк Тайманов скончался 
в ночь на понедельник на 
92-м году жизни в Санкт-

Петербурге. Последние 
полтора месяца он находился 
в клинике. Тайманов известен 
не только как игрок, но и как 
шахматный обозреватель, 
автор многочисленных книг и 
телекомментатор. В 1971 году 
крупное поражение от будуще-
го чемпиона мира, американца 
Роберта Фишера, едва не 
сломало ему карьеру: именно 
тогда при возвращении в Союз 
у шахматиста будто по чьей-то 
наводке изъяли изданную за 
границей книгу Александра 
Солженицына, что по тем 
временам было серьезным 
«грехом». Гроссмейстера 

лишили звания «заслужен-
ный мастер спорта СССР» и 
впредь препятствовали вы-
ездам за границу. Полностью 
его восстановили в правах 
лишь в 1991 году. В 2014 году 
в Санкт-Петербурге открылась 
шахматная школа имени Марка 
Тайманова, в работе которой 
он принимал активное участие. 
Увы, это вторая смерть извест-
ных шахматистов за последние 
два дня: в минувшие выходные 
трагически погиб, сорвавшись 
с балкона собственной кварти-
ры, 20-летний международный 
гроссмейстер Юрий Елисеев. 

 ФСИН России завершила 
служебную проверку по 
подозрению в нанесении 
побоев заключенному 
Ильдару Дадину, отбы-
вающему наказание в 
исправительной колонии 
№7 в Карелии. «Факты не-
допустимых методов воздей-
ствия на Дадина, причинения 
вреда его здоровью своего 
подтверждения не нашли, — 
заявил «МК» заместитель 
директора ФСИН России 
Валерий Максименко. — 
Никто из сотрудников коло-
нии не будет наказан, потому 
что повода для этого нет. 
Заниматься историей Да-
дина, которого мы считаем 
талантливым имитатором, 
мы больше не будем. Отныне 
относиться к нему станут как 
к обычному осужденному. 
Оставшийся срок он про-
ведет в камерах, оборудо-
ванных видеонаблюдением, 
во избежание конфликтных 
ситуаций. Ему также под-
берут нового спокойного 
сокамерника (с последним 
он подрался)». 

В Крыму потерпел кру-
шение четырехместный 
частный самолет, на борту 
которого находились пилот 
и пассажиры — актер, пе-
вец, продюсер, сценарист 
и режиссер, заслуженный 
работник культуры РФ 
Александр Куликов и его 
помощница Мария Суслова. 
 Александр Куликов родился в 
1965 году в Нижнем Новгоро-
де, возглавлял кинокомпанию 
«Союз Маринс Групп», рас-
полагавшую собственной сту-
дией компьютерной графики. 
Ее первым большим проектом 
стала картина «Вий 3D». Кули-
ков был продюсером сериала 
«Морпехи», сам снялся там в 
эпизодической роли, издавал 
журнал «Морской пехотинец». 
Он также был сценаристом и 
одним из режиссеров научно-
фантастического триллера 
«Марсианин» с участием 
актеров Андрея Смолякова, 
Юрия Цурило. Продюсировал 
спектакли, в частности «Ветер». 
У Александра был именной 

сайт, где он делился своими 
мыслями о хорошем кино, 
доброй музыке, патриотизме 
и вере, рассуждал о смертель-
ном риске. Он осуществил 
благотворительную програм-
му «Колыбель», обеспечивал 
роддома реанимационным 
оборудованием. Награжден 
несколькими наградами 
Русской православной церкви, 
в частности орденом препо-
добного Серафима Саровского 
III степени.  
Александр Куликов мечтал 
осуществить проект «Листьев: 

надежда умирает последней», 
мечтал пригласить в качестве 
режиссера Оливера Стоуна. 
Премьера планировалась к 
22-летию гибели популярно-
го телеведущего — 1 марта 
2017 года. «Судьба Листьева, 
его творчество и трагическая 
гибель не оставляют нас 
равнодушными», — говорил 
Александр Куликов, а теперь 
сам погиб. Он хотел посвя-
тить фильм памяти погибших 
российских журналистов, 
политиков и общественных 
деятелей.

В октябре 65% жителей 
России заметили скачок 
цен на овощи, фрукты и 
мясо, выяснил ВЦИОМ по 
итогам соцопроса на-
селения. Кроме того, 63% 
покупателей пожаловались 
на подорожание молочной 
продукции, а увеличение цен 
на хлебобулочные изделия 
заметили 52% респондентов. 

Около половины участни-
ков опроса заметили рост 
ценников на сахар, крупы и 
макароны. Вместе с тем боль-
ше половины опрошенных 
почувствовали подорожание 
коммунальных услуг и бензи-
на. В свою очередь эксперты 
отмечают, что на самом деле 
некоторые продукты не только 
не дорожают, но и дешевеют. 

«В последнее время мы видим 
приостановление роста и 
даже падение цен на не-
которые продукты, например, 
свинину и курицу, в связи с 
повышением уровня конку-
ренции между отечествен-
ными производителями», 
— сказала «МК» директор 
Института аграрного мар-
кетинга Елена Тюрина.

УТРАТА

ОПРОС

УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ ГРОССМЕЙСТЕР ТАЙМАНОВ

ДВЕ ТРЕТИ РОССИяН ОщУТИЛИ РОСТ цЕН НА пРОДУкТы

В ДТп пОД ГРОЗНыМ пОГИбЛИ ВОСЕМь чЕЛОВЕк

Крупное ДТП, произошед-
шее на 643-м километре 
федеральной трассы 
«Кавказ»,  перед въездом 
в столицу Чечни у села 
Алхан-Юрт,  унесло  жизни 
восьми человек. Около 
11 часов вечера водитель 
иномарки не справился с 
управлением и вылетел на 
полосу встречного движения, 
где произошло лобовое стол-
кновение с двумя другими 
автомобилями. В результате  
аварии  на месте от получен-
ных травм скончались семь 
человек. Двоих пострадав-
ших — мужчину и 11-летнего 

подростка — госпитализи-
ровали в республиканскую 
больницу. Однако спасти 
удалось лишь подростка, в 
данный момент его состоя-
ние оценивается как стабиль-
но тяжелое.  
По неподтвержденным дан-
ным, водитель, не справив-
шийся с управлением,  по 
вине которого произошло 
серьезное ДТП, находился 
в состоянии алкогольного 
опьянения. Глава Чеченской 
Республики Рамзан Кадыров 
поручил региональному пар-
ламенту провести тщатель-
ное расследование ДТП.

НА ВыбОРАХ  
В пОДМОСкОВьЕ 

пОбЕДИЛ 
кОММУНИСТ

27 ноября в Волоколамске 
состоялись досрочные 
выборы главы города, где 
одержал победу член пар-
тии КПРФ Петр Лазарев. 
Он набрал 47,85% голосов 
избирателей, оставив позади 
себя представителя партии 
«Справедливая Россия» Вик-
тора Кабурневича (29,06%) 
и самовыдвиженца Антона 
Ишбульдина (7,82%). Кстати, 
случай, когда к власти при-
ходят коммунисты, нельзя 
назвать беспрецедентным в 
Подмосковье (такое проис-
ходило уже в Лотошинском, 
Шатурском и Солнечногор-
ском районах). 

пОГИбШИЙ пРОДЮСЕР АЛЕкСАНДР кУЛИкОВ ТАк И НЕ ЗАВЕРШИЛ 
ФИЛьМ О ЛИСТьЕВЕ

ДРАкА МЕЖДУ пРЕДпРИНИМАТЕЛЕМ  
И ЗАМ. ГЛАВы ГОРОДА ФРяЗИНА 
ЗАкОНчИЛАСь УГОЛОВНыМИ ДЕЛАМИ

ЗОНА

ТЮРЕМщИкИ 
НАЗВАЛИ 
ИЛьДАРА ДАДИНА 
ТАЛАНТЛИВыМ 
ИМИТАТОРОМ

КАК БЫ ВЫ ОЦЕНИЛИ РОСТ ЦЕН НА СЛЕДУЮЩИЕ ПРОДУКТЫ В ТЕЧЕНИЕ ПОСЛЕДНИХ 
ДВУХ МЕСЯЦЕВ? (Источник: ВЦИОМ)

Цены значительно снизились Цены снизились, но незначительно Цены не изменились

Цены выросли, но незначительно Цены значительно выросли Затрудняюсь ответить
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Замминистра образования РФ 
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Часто слышу недовольные голоса — 
сколько понаписано про Сталина, и почти 
все — постыдная демагогия, совершенно 
запутавшая читателей! Нередки жалобы — 
архивы полузакрыты, важнейшие документы 
недоступны… Особенно задевает, когда ино-
странцам дают копии, а своих историков к 
ним не подпускают… Но уж совсем изумляет 
(что еще может изумить, чего мы только не 
слышали и не видели?), когда все сказано 
ясно, открыто и прямо, когда информация 
общедоступна, написанное черным по белому 
вопиюще, а реакции — никакой!..

Открываю книгу Александра Керенского 
— да, того самого, последнего председателя 
Временного правительства, называется «По-
терянная Россия». Издана в Москве, в 2014 
году, тираж — 3000 экземпляров. Открываю 
страницу 33, глава называется «Государствен-
ная измена Ленина». Приведу десять цитат, 
дословно, по тексту… 

(1) «Государственная измена Ленина, со-
вершенная им в самый разгар войны, истори-
чески бесспорный и несомненный факт».

 (2) «Измышленная же им теория пора-
женчества вообще и поражения царской мо-
нархии «в первую очередь» психологически 
вполне подготовила его к осуществлению его 
теорий путями, которые на обычном языке 
«буржуазной» государственности именуются 
предательством и изменой». 

 (3) «…Достаточно следующих немногих 
слов генерала Людендорфа: «Наше правитель-
ство, послав Ленина в Россию, взяло на себя 
огромную ответственность. Это путешествие 
оправдывалось с военной точки зрения: нужно 
было, чтобы Россия пала».

 (4) «Измену Российскому государству 
Ленина и его сотрудников ближайших мы, 
Временное правительство, установили летом 
1917 года самостоятельно».

 (5) «Весь аппарат сношений Ленина с 
Германией был установлен. Были установлены, 
в частности, и те лица (Фюрстенберг-Ганецкий 
в Швеции, адвокат Козловский и Суменсон в 
Стокгольме), через которых шли денежные 
переводы из Берлина…»

 (6) «Как раз в дни, когда вспыхнуло в 
Петербурге большевистское восстание (3–5 
июля), через Финляндию должен был проехать 
в Петербург главный германо-большевистский 
агент в Стокгольме Ганецкий. На русско-
шведской границе с уличающими Ленина 
документами на себе — это было точно нам 
известно — Ганецкий должен был быть аре-
стован русскими властями».

 (7) «…я могу только с полной ответствен-
ностью перед историей повторить слова из 
опубликованного сейчас же после июльского 
большевистского восстания и проредактиро-
ванного лично мной объявления прокурора 
С.-Петербургской судебной палаты.

 «Каковы бы ни были мотивы деятельности 
Ленина и его ближайших сотрудников, они 
образовали весной 1917 года внутри больше-
вистской партии организацию, которая, в це-
лях способствования находящимся в войне с 
Россией государствам во враждебных против 
нее действиях, вошла с агентами названных 
государств в соглашение содействовать де-
зинтеграции русской армии и тыла, для чего 
на полученные от этих государств денежные 
средства организовала пропаганду среди 
населения и войск». А затем «в тех же целях, 
в период времени 3–5 июля, организовала 
в Петербурге вооруженное восстание про-
тив существующей в государстве верховной 
власти».

 (8) «И не будь за спиной у Ленина всей 
материальной и технической мощи герман-
ского аппарата пропаганды и разведки, ему 
никогда, конечно, не удалось бы взорвать 
Россию».

 (9) «Но мы, Временное правительство, по-
теряли навсегда возможность документально 
установить измену Ленина. Ибо ехавший уже 
в Петербург и приближавшийся к финлянд-
ской границе, где его ждал внезапный арест, 
Ганецкий-Фюрстенберг повернул обратно в 
Стокгольм. С ним вместе уехали назад бывшие 
на нем и уличавшие большевиков докумен-
ты… поспешили накануне моего приезда с 
фронта бежать в Финляндию и сам Ленин и 
Зиновьев».

 (10) «…тут же скажу, что в конце октября 
повторилась та же самая история. Из Сток-
гольма нам были присланы прокламации о 
начавшемся уже в Петербурге большевист-
ском восстании дней за десять до его дей-
ствительного начала».

После цитирования — несколько уточне-
ний, комментариев и вопросов. 

Начнем с уточнений. А.Ф.Керенский 
оказался неправ, когда писал о невосста-
новимости обличающих материалов. В 1958 
году американский историк чешского проис-
хождения Збынек Земан опубликовал сборник 

документов из архивов немецкого МИДа, со-
стоящий из отчетов о финансировании рос-
сийских революционеров с февраля 1915 до 
1918 года. (German and the Revolution in Russia 
1915–1918). Неудивительно, что З.Земан стал 
главным идеологическим врагом мирово-
го коммунизма, а собранные им документы 
остались недоступны читателям т.н. социа-
листического лагеря. 

 Еще один важный источник — моногра-
фия хотя и не главы русского правительства, но 
известнейшего историка русского зарубежья 
Сергея Петровича Мельгунова. Свою книгу 
«Как большевики захватили власть», впервые 
изданную у нас в 2005 году, он еще в 1940 году 
дополнил разделом «Золотой немецкий ключ» 
к большевицкой революции»… 

Перейду к комментариям. Большевики 
стремились захватить не просто Россию, их 
цель — поставить под контроль мышление тех, 
кого они подчиняли. Для этого ленинцы меняли 
сам русский язык. Причем, проигрывая, они 
отступали, признавая роль права и здравого 
смысла. Поэтому после поражения июльского 
восстания Ленин бежал в Финляндию. Ну а 
когда выигрывали, тема иностранных денег и 
шпионажа исчезала из подконтрольных СМИ. 
Выяснялось, что «вождь скрывался в Финлян-
дии от ищеек Временного правительства» и 
вместо «националпредательства» в оборот 
вводился новояз — про «мировую револю-
цию», «диктатуру пролетариата» и «светлое 
будущее»… От этого «фальшивоязычничества» 
мы не избавились до сих пор. 

 Прежде чем перейти к выводам, приведу, 
пожалуй, последний проясняющий сюжет. 
Представим — это, разумеется, фантазия 
(ох, не накаркать бы!), — что сто лет назад 
враги США протащили там во власть некую 
продажную группировку, ненавидящую Аме-
рику и из поколения в поколение передающую 
рычаги управления только «своим»… Целое 
столетие прежде цветущая и преуспевающая 
страна чахнет и деградирует, мир над ней 
посмеивается, ее боятся и ненавидят. Сами 
американцы запутались и не понимают, что с 
ними случилось. А тех, кто разобрался, власти 
подвергают наказаниям. И тут все выяснилось, 
открылись документы… Смогут ли американцы 
что-то изменить и чего-то добиться? Вопрос 
сложный, но не забудем, что, к сожалению, 
нескольким штатам пришлось отделиться, и 
тогда дело у них пошло! 

 Закончу вопросами. Начнем, может быть, 
с «совсем простого» — про историю ХХ века 
и Первую мировую. Царское правительство 
в союзе с Антантой выигрывало эту войну. 
Германский кайзер трижды обращался в Пе-
троград, Париж и Лондон с просьбой «начать 
мирные переговоры». Но Антанта хотела до-
бить врага, что и произошло даже после пре-
дательства большевиков и выхода России из 
войны. Временное правительство также про-
должало действовать под лозунгом «Война до 
победного конца». А ленинский Совнарком? 
Поражение России в Первой мировой, как 
сказал в июле 2012 года президент Путин, — 
акт национальной измены! Ленин сделал все, 
чтобы проиграть почти выигранную войну и по-
крыть Россию позорищем Брестского мира. 

 Интересно, могла ли начаться Вторая 
мировая, если бы Октябрьский путч прова-
лился? Могла ли поверженная, униженная и 
жестоко наказанная Германия через каких-то 
20 лет вступить в силовое противостояние с 
ведущими мировыми державами — Англией, 
Францией и Россией (и без СССР!)? Вопрос, 
конечно, риторический! Как и вопрос о цене 
создания мертворожденного «международно-
го коммунистического движения», «мирового 
социалистического лагеря»… Кто-то когда-
нибудь сможет подсчитать потери и убытки? 
Где и какой была бы Россия сегодня?

 Вопросов возникает великое множе-
ство… Что скажут авторы концепции единого 
учебника истории, авторы самого учебника, 
утверждающие, что наша история едина и не-
прерывна? Что скажут дети, которые обязаны 
все это изучать? 

 Надо ли приостановить деятельность 
КПРФ и других «ленинских» партий, надо 
ли провести соответствующее правовое 
разбирательство? 

 Когда начнется наш, российский «Лени-
нопад» и десоветизация? 

 В годы «советчины» на каждом заборе 
висел лозунг — «Учение Маркса всесильно, 
потому что оно верно». Не пора ли наконец 
написать на Мавзолее: «Лжеучение Ленина 
— Сталина бессильно, потому что оно не-
верно!». Или лучше убрать сам Мавзолей, 
чтобы не осквернял Россию, так страшно и 
долго страдающую почти смертельной крас-
ной болезнью! 

«ТОВАРИЩ» ЛЕНИН, ВЫ ИЗМЕННИК, 
ШПИОН И ИНОСТРАННЫЙ АГЕНТ

Когда начнется российский «Ленинопад»?

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   29 ноября 2016 года  стр. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Игорь ЧУБАЙС, философ-россиевед
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А вы фильм смотрели? Вы знае-
те, что он получил «Оскар» как 
лучший фильм на иностранном 
языке в 97-м году? Вы знаете, по-

чему фильм про холокост называется «Жизнь 
прекрасна»? 

Понимаете, это трагикомедия, да, есть такой 
жанр. И есть еще наш еврейский смех сквозь 
слезы. Когда нам очень больно, мы все равно 
будем смеяться. Над собой, над ситуацией, над 
жизнью. Любой трагедии мы расхохочемся в 
глаза. Или скорее грустно улыбнемся. Потому 
что жизнь прекрасна.

В фильме «Жизнь прекрасна» мальчик попа-
дает в концлагерь вслед за своими родителями. 
Они встречаются там, и отец говорит мальчику: 
«Это игра. Ты должен так в нее сыграть, чтобы тебя 
не нашли». Вот что такое смех сквозь слезы…

Вы будете смеяться, но евреи даже рас-
сказывают анекдоты про холокост. Могут себе 
позволить. Здесь важны только смыслы и как это 
будет подано. Важен контекст, и такт, и стиль. То, 
как ты это чувствуешь. 

В искренности Ильи Авербуха я не сомне-
ваюсь. Вовсе не из-за его пятого пункта, хотя в 
данном случае это важно. Авербух профессионал 
до мозга костей, и чувство такта и понимания 
меры вещей никогда еще не изменяли ему. Но 
все набросились на Татьяну Навку, исполнителя 
задумок своего тренера, хореографа. «Как, она 
еще смеет улыбаться на льду в такой ситуации? 
Смотрите же, как она вульгарна!» И это ей, ве-
ликой фигуристке.

По-моему, Навке достается на орехи только 
за ее медийное лицо. Только за дорогие часы 
на запястье ее харизматического мужа, пре-
зидентского пресс-секретаря. Только за яхту, 

где их видели вдвоем (а была ли яхта?). Только 
за никому не понятный офшор.

Это очень субъективный взгляд. Несколько 
лет назад артист Александр Петров в программе 
«Танцы со звездами» танцевал в красивой на-
цистской форме со свастикой. Тоже был в образе. 
Тоже был скандал.

Уместно или неуместно — вот в чем во-
прос. Быть или не быть? Опять мера вкуса, но 

теперь уже того, кто смотрит. Тогда я выступил 
против хорошего артиста Александра Петрова. 
Сейчас — за хорошую артистку Татьяну На-
вку. Считайте меня продавшимся кремлевской 
хунте.

А вообще… Не стреляйте в пианиста… Улы-
байтесь, господа, улыбайтесь! Даже сквозь 
слезы.

Александр МЕЛЬМАН.

НАВКА 
ПРЕКРАСНА
c 1-й стр.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

В четверг, 1 декабря, в 13.00 в «МК» 
состоится «круглый стол» на тему: «Рынок 
нефти: сколько будет стоить баррель?». 

30 ноября в Вене пройдет саммит ОПЕК, 
в ходе которого страны — экспортеры нефти 
попытаются договориться о сокращении до-
бычи «черного золота». Удастся ли участникам 
встречи добиться консенсуса? Как в резуль-
тате изменится глобальный энергетический 
рынок? Взлетит вверх или рухнет цена бар-
реля? Какое влияние итоги саммита окажут 
на российскую экономику и отечественную 
нефтяную отрасль? 

Среди участников «круглого стола» — 
директор Фонда энергетического развития 
Сергей Пикин, глава Комитета Госдумы IV 
созыва по энергетической политике Иван 
Грачев, аналитик ТЭК Михаил Крутихин, ру-
ководитель проекта «Экономика и финансы» 
Института современного развития Никита 
Масленников. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: Улица 
1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны 
ул. Костикова).

НАЧНЕТ ЛИ НЕФТЬ 
СНОВА РАСТИ В ЦЕНЕ?

Бывший президент Украины Виктор 
Янукович 28 ноября все же дал пока-
зания украинскому суду. Правда, со 
второй попытки. В прошлый раз допрос 
не состоялся из-за того, что в Свято-
шинский суд Киева, где слушается дело 
пяти бывших сотрудников спецподраз-
деления «Беркут», обвиняемых в гибели 
48 человек на Майдане, не смогли до-
ставить обвиняемых. Члены радикаль-
ных украинских националистических 
организаций тогда блокировали Лукья-
новское СИЗО, препятствуя вывозу бер-
кутовцев в суд. МВД не предпринимало 
никаких попыток деблокировать СИЗО, 
заявляя, что «во многом разделяет» 
точку зрения и мотивы участников 
акции. 

Не обошлось без приключений и на этот 
раз. Отметим, что Янукович был вызван на до-
прос в Святошинский районный суд в качестве 
свидетеля. Однако перед началом допроса, 
когда судья объявил 15-минутный перерыв, 
присутствующий в зале суда в Киеве генераль-
ный прокурор Украины Юрий Луценко высту-
пил с неожиданным заявлением. Он объявил 
Януковичу, что тот является подозреваемым в 
госизмене и покушении на территориальную 
целостность и суверенитет Украины. Луценко 
объявил, что экс-президент является отныне 
обвиняемым по статьям 110 и 111 УК Украины 
и сообщение об этом «сегодня разослано на 
все известные адреса пребывания Янукови-
ча». Глава украинской прокуратуры уточнил, 
что бывший президент подозревается также в 
пособничестве российским властям «в умыш-
ленных действиях, совершенных с целью изме-
нения территории и государственной границы 
Украины». «Час расплаты настанет», — добавил 
Луценко. Но обвиняемым Янукович может стать 
только в другом процессе. Пока он выступает 
как свидетель. 

Однако сам Янукович не имел возможности 
услышать пламенные речи Луценко, поскольку 
после объявления перерыва в заседании суда 
видеосвязь с Ростовом была выключена. Ин-
тересна и личность самого Луценко: во время 
Евромайдана, а конкретно 21 февраля 2014 года, 
после подписания Януковичем мирного согла-
шения под гарантии лидеров европейских дер-
жав именно нынешний генпрокурор Украины был 
среди тех, кто привозил в центр Киева отряды 
вооруженных людей с Западной Украины. «МК» 
располагает фото- и аудиоматериалами, до-
казывающими этот факт. 

В свою очередь в ходе своего выступления 
в суде Янукович обвинил в развязывании войны 
на Украине действующую в Киеве власть. Он за-
явил, что всегда шел мирным путем и стремился 
решать все вопросы при помощи компромиссов. 
Он никогда не отдавал никакого приказа о при-
менении насилия к протестующим, тем более 
о применении оружия. «Я не мог бы подписать 
приказ, который привел бы к кровопролитию на 
Украине, — заверил Виктор Федорович. — Я был 
против насилия, это была моя принципиальная 
позиция». По его словам, во время Майдана 
он работал круглосуточно и вел переговоры 
со всеми: не только с оппозицией, но и с ради-
калами, пытаясь их понять. Но эти переговоры 

не привели ни к чему, поскольку у оппозиции 
изначально была задача не найти компромисс, 
а поменять власть. Он заявил, что сразу после 
подписания мирного соглашения 21 февраля 
вечером начался вооруженный захват власти, 
его кортеж был обстрелян. По его мнению, его 
хотели просто убить. 

Экс-президент заявил о своей привержен-
ности идее евроинтеграции. По его словам, 
с этого курса он не сворачивал, однако тот путь 
интеграции, который предлагали западные пар-
тнеры, был связан с огромными издержками 
для населения. Поэтому было принято решение 
отложить подписание соглашения о евроассо-
циации на время. Однако западные партнеры 
не сделали ни одного шага навстречу. Они на-
чали поддерживать радикальные силы, которые 
планировали смену власти в стране. 

Янукович обвинил экс-главу своей адми-
нистрации Сергея Левочкина в организации 
провокации 30 ноября, после которой протесты 
на Майдане резко радикализировались. По его 
мнению, студентов на Майдане в то время не 
было, а были радикалы, которые провоцировали 
«Беркут». В то же время «Беркут», по его мнению, 
превысил свои полномочия. Экс-президент 
заявил, что вину или невиновность Левочкина 

должна установить нынешняя власть, однако 
все это было спланированной провокацией, от 
которой пострадал весь народ Украины. 

По информации экс-главы Украинского 
государства, на Майдане было в том числе и 
«импортное» оружие, однако у него нет доказа-
тельств того, что оно специально завозилось на 
Украину. Он также заявил, что у протестующих 
было как личное охотничье оружие, так и оружие, 
взятое ими на захваченных складах.

Во время допроса Виктор Янукович опро-
верг информацию о своих контактах с помощ-
ником Президента РФ Владиславом Сурковым 
во время Евромайдана. «С Сурковым я не встре-
чался ни разу», — заверил Виктор Федорович. 
По его утверждению, по телефону он с ним также 
не общался. 

Экс-президент Украины не стал отвечать 
на вопрос, кто выдал оружие сотрудникам пра-
воохранительных органов. По его мнению, на 
этот вопрос должны отвечать те, кто принимал 
такое решение. 

В целом Виктор Федорович держался в суде 
уверенно, отвечал четко, и попытки обвинения 
запутать его и сбить с толку пока не увенчались 
успехом. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Добиться права выходить на прогулку 
и встретиться с журналистами так и 
не смог бывший руководитель Ми-
нэкономразвития Алексей Улюкаев. 
Мосгорсуд в понедельник признал 
законным заключение под домашний 
арест 60-летнего экс-чиновника, об-
виняемого в получении взятки в 2 млн 
долларов. Сам Улюкаев на заседание 
не явился. На заседании адвокаты 
возмущались работой оперативников 
ФСБ и следователей, которые более 
восьми часов удерживали министра 
без предъявления ему обвинения и 
разъяснения права на защиту. 

Напомним, представители ФСБ и СКР 
задержали Улюкаева при получении взятки в 
ночь на 15 ноября у представителя «Роснефти». 
На Улюкаева было возбуждено дело, если его 
вина будет доказана, то ему грозит до 15 лет 
заключения. Экс-министр полностью отри-
цает вину. Ранее Басманный суд Москвы на 
два месяца, до 15 января, отправил его под 
домашний арест. Улюкаеву запрещены про-
гулки и использование любых средств связи. 
Впоследствии президент уволил его с поста 
министра в связи с утратой доверия. 

В ходе процесса один из адвокатов об-
виняемого, Тимофей Гриднев, заявил, что при 
задержании Улюкаева следователи допустили 
грубейшие ошибки. «14 ноября в 17.30 машина 
чиновника была блокирована сотрудниками 
ФСБ возле здания «Роснефти». Министр по-
терял возможность свободно передвигаться 
и самостоятельно покинуть офис компании аж 
до 23.30. Все это время он не мог пользоваться 
телефоном», — заявил юрист. По словам защит-
ника, Улюкаев не понимал, на каком основании 
он задержан. При этом у него не было какого-
либо статуса — свидетель, подозреваемый и 
т.д. Через шесть часов Улюкаев на собственном 
автомобиле вместе с сотрудником ФСБ был 
доставлен в СКР в Техническом переулке. «Ми-
нистр не собирался в Следственный комитет, 
не было повесток, его туда никто не пригла-
шал!» — возмущался защитник. Он отмечал, 
что в 2.00 следователи познакомили Улюкаева с 
постановлением о возбуждении дела, и только 
после этого он стал подозреваемым, в 4.00 ему 
разрешили позвонить. 

— Все это время он был лишен права на 
защиту, ему не были разъяснены его права. 
На каком основании следователь удерживал 
министра в своем кабинете? — обращался 
Гриднев к следователю. 

Защитники просили суд избрать Улюкаеву 
иную меру пресечения — подписку о невыезде 
или освобождение под залог. 

— Просим разрешить Улюкаеву хотя бы 
ежедневные двухчасовые прогулки, разрешить 
посещение его медицинскими сотрудниками 
для планового лечения, поскольку ему необ-
ходима госпитализация по жизненным пока-
заниям, недавно он пережил гипертонический 
криз, — подчеркнул адвокат Гриднев. 

Он также просил разрешить экс-министру 
общение с прессой — одно интервью по теле-
фону в присутствии следователя.  Второй адво-
кат, Лариса Каштанова, поддержала коллегу. 

Следователь Роман Нестеров отверг пре-
тензии защитников министра. По его словам, 
при задержании сановника спецслужбы дей-
ствовали в соответствии с законом — с ним 
проводились оперативные мероприятия. «К 
Улюкаеву были допущены адвокаты. Ни одной 
жалобы от Улюкаева мы не имеем. К тому же 
к нему не применялись спецсредства», — за-
метил Нестеров. 

Судья Лариса Полякова оставила Улюкаева 
под домашним арестом до 15 января.  Таким 
образом, суд полностью отклонил жалобу ад-
вокатов бывшего чиновника. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

ФЕМИДА 
ОТКАЗАЛАСЬ 
ОТ ДЕНЕГ 
УЛЮКАЕВА
Суд не выпустил экс-
министра под залог

ЯНУКОВИЧ НАЗВАЛ 
ВИНОВНИКОВ ВОЙНЫ
А украинский генпрокурор обвинил его в государственной измене
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Процесс по данному уголовному делу вызвал 
огромный общественный резонанс. 

В ходе расследования выяснилось, что Пушки-
ны на протяжении года издевались над ребенком, 
били его и пытали. Следователи установили, что 
глава семьи неоднократно совершал в отношении 
мальчика насильственные действия сексуального 
характера. Также родители в ультимативной форме 
изо дня в день приказывали ему выпрыгнуть с 10-го 
этажа, что тот и сделал 23 августа 2015 года. По 
словам криминального психолога, в силу возраста 
ребенок не мог самостоятельно принять решение 
о лишении себя жизни и, оказавшись в тяжелой 
психотравмирующей ситуации, воспринял слова 
родителей как руководство к действию. 

Экспертиза показала, что осужденный Антон 
Пушкин страдает расстройством сексуального 
предпочтения, а мать мальчика — расстройством 
личности. Первого арестовали Антона Пушкина. К 
тому времени его супруга Елена была беременна 
их общим ребенком. Через несколько месяцев 
после родов женщина также стала фигуранткой 
уголовного дела. После тщательного изучения всех 
материалов дела супругов обвинили в доведении 
до самоубийства, а затем переквалифицировали 
статью в убийство.

— Когда мальчик выпал из окна, следова-
тели не сразу поняли, что произошло и кто тому 
виной. Думали, пацан забрался на подоконник, по-
скользнулся и упал, — вспоминает знакомая семьи 
Пушкина. — Поняли, что здесь не так все просто, 
когда опросили соседей. Те сказали, что видели, 
как мальчик залез на подоконник и долго смотрел 
вниз. Потом оттолкнулся и прыгнул. Это был жест 
отчаяния, а не случайное падение. Вспомнили, как 
мальчишка последнее время часто кричал: «Не 
бейте меня, пожалуйста». Дома в день трагедии 

никого из взрослых не было. Родители ушли, за-
перли пацана одного в комнате. 

На первом допросе Пушкин частично при-
знал свою вину, раскаялся в содеянном. А чуть 
позже пошел на попятную. Выдвигал новые 
версии, мол, да, порол ремнем пацана, но ис-
ключительно в воспитательных целях, к стулу 
тоже привязывал пасынка, когда тот отказывался 
делать уроки. 

— Мать погибшего мальчика сначала была на 
стороне супруга. Твердила, что мужа оговорила 
теща, — продолжает собеседница. — Но когда 
Елена поняла, что пахнет жареным, переметнулась 
на сторону своей матери, стала обвинять Антона 
во всех смертных грехах. Жаловалась, что боялась 
мужа и не могла пойти против его воли. 

Тем временем за музыканта боролись всем 
миром. Коллеги Пушкина по консерватории, его 
земляки, которые следили за процессом, до сих 
пор не верят в его виновность. 

После ареста мужчины общественность го-
рода Рязани (родной город Пушкина) составила 
петицию. Вступились за него и родные.

«Я сестра Пушкина Антона Валерьевича. Мы 
жили с ним вместе более 14 лет. Когда он позна-
комился со своей женой Еленой, он был даже рад 
усыновить ребенка любимой женщины. Он любил 
покойного М., как своего родного. Везде его водил, 
занимался с ним музыкой, танцами, вокалом, хотел 
отдать ребенка на дзюдо. Он хотел, чтобы ребенок 
больше знал, интересовался культурой и вырос 
хорошим человеком. Я лично общалась с мальчи-
ком, и он говорил, что он гордится своим отцом. 
Обвинения в отношении Антона — ложные». 

К громкому делу подключился председа-
тель Общественной палаты Саратовской области 
Александр Ландо. Он заявил, что считал арест 

Пушкина несправедливым, и обещал обратиться 
к руководителям силовых ведомств с просьбой 
пересмотреть обстоятельства дела.

Коллектив филармонии в Саратове собирал 
средства на адвоката для своего работника, так 
как не поверил в преступления, в которых запо-
дозрили Антона Пушкина. В итоге деньги были 
собраны, и подозреваемого стала защищать одна 
из самых сильных адвокатов города. Правда, позже 
женщина отказалась от ведения дела. Причину 
отказалась комментировать. Есть мнение, что она 
попросту не смогла защищать человека, который 
довел ребенка до самоубийства.

■ ■ ■
Друзья Антона Пушкина по-прежнему не ве-

рят в справедливость приговора. Мы связались с 
одним из приятелей осужденного. Имени своего 
собеседник просил не называть.

 — Мы познакомились с Антоном в 2010 году, 
вместе играли в рок-группе, — начал молодой 
человек. — Пушкин никогда не кричал, не ругался, 
все, что накапливалось у него негативного на душе, 
вымещал в музыке и на сцене. С его стороны никог-
да не было агрессии. Он очень волновался, что не 
сможет прокормить семью, поэтому пахал как вол. 
Брался за любую подработку. Он работал контра-
басистом в Саратовской филармонии, преподавал 
в консерватории, пел в монастырском хоре. Но 
много не зарабатывал. Например, в консервато-
рии ему платили 12–16 тысяч рублей, не больше. 
Думаю, в других организациях и того меньше. Из-за 
такой загруженности ему пришлось бросить нашу 
группу, которая не приносила денег. 

— Пушкин пел в церковном хоре? Значит, 
был верующим?

— Да, он был верующим, часто посещал цер-
ковь, много молился.

— Говорят, Пушкин был странный това-
рищ. Вы замечали?

— Никаких странностей за ним не замечал. 
Он был скорее специфичный. Его внешность могла 
многих сбить с толку. У него были длинные волосы, 
всегда носил темную одежду, походил на «гота». 
А в душе был невероятно скромным и тихим пар-
нем. При разговоре даже в глаза собеседнику не 
смотрел, будто стеснялся. Вел себя ниже травы, 
тише воды. 

— Что можете сказать про его жену 
Елену? 

 — К музыке эта дама никакого отношения не 
имела. Высшего образования у нее нет, институт 
бросила на 3-м курсе, потом так и не восстанови-
лась. Что про нее можно сказать? Недисциплини-
рованна, халатная, не хозяйка. 

— Из показаний: «В течение длительного 
времени Пушкин издевался над ребенком, 
привязывая его к стулу, помещал под горячий 
душ, вгонял ему под ногти иголки». Приступы 
агрессии по отношению к людям у вашего 
приятеля ранее случались? 

 — Никаких приступов агрессии с ним не 
случалось. Он усыновил того мальчика, любил 
его, не мог такие вещи делать с сыном. Насчет 
привязывания парня к стулу — про этот факт мне 
рассказывал его близкий друг. Антон использовал 
этот прием, чтобы у сына была правильная по-
становка позиции рук при игре на фортепьяно. 
Это нормальное дело. Поймите, самого Антона 
учили музыки профессионалы, он стал гениаль-
ным музыкантом и знал, как научить своего сына. 
Он участвовал во многих российских конкурсах, 
ездил с оркестром за границу, у него много наград. 
Имея абсолютный слух, Антон играл на большом 
количестве инструментов, великолепно пел, как 
композитор был очень сильный

— Кто давал основные показания против 
Пушкина? 

— Теща начала эти разборки. Именно она 
была настроена против Антона и дочери. 

 — Может, в какой-то момент у осужденно-
го случился нервный срыв и свое настроение 
он вымещал на ребенке? Творческие люди — 
ранимые натуры.

 — Да, у музыкантов правда психика очень 
подвижная. И Антон был ранимым, но не вспыльчи-
вым. Если бы у него сорвало крышу, то это бы все 
заметили. Но окружающие ничего не видели.

— Насколько я знаю, погибший ребенок 
— не единственный сын Елены?

 — Помимо погибшего М. у Лены до знаком-
ства с Антоном было еще два ребенка — дочь и 
сын. Правда, дочку отсудил ее бывший сожитель, 
девочка жила в другой семье. А младший сын и 
7-летний М. жили с ними.

— Сам Пушкин после ареста признался в 
содеянном. Потом забрал свои слова обратно. 
Как это вы можете прокомментировать? 

 — Он дал показания, чтобы оградить бе-
ременную жену от неприятностей. Также есть 
версия, что его заставили признаться в содеянном 
следственные органы.

Чтобы понять, какой на самом деле че-
ловек Антон Пушкин, достаточно взглянуть 
на его страничку в соцсети. 

Итак, интересы подсудимого: «Люблю 
жанры мистики, ужасы, все, что необъяснимо 
и необычно, любые тайны, мифы, легенды. 
Люблю писать стихи на мистическую и готи-
ческую тематику.

Любимые фильмы: «Колыбель кошмаров», 
«Омен», «Чернокнижник», «Исчезнувшая коло-
ния», «Интервью с вампиром», «Дракула».

Любимые книги: «Дракула» и другие по-
хожие книги.

Любимые игры: «ГТА 4», «Ведьмак», «Го-
тика 3» и другие похожие».

Видимо, друзья Антона Пушкина совсем 
не знали своего приятеля, если не вспомнили, 
что среди его увлечений в основном присут-
ствуют игры со смертью и насилием. 

Ирина БОБРОВА.

БОЛЬШАЯ ТРАГЕДИЯ ОТ ПУШКИНАc 1-й стр.

Показания экс-президента Виктора Януковича  
в Святошинском суде  слушали в вышиванках.



  Игорь МЕЛЬНИКОВ

Ключи к росту российского фондо-
вого рынка находятся у Дональда 
Трампа, полагают опрошенные 
«ЭВ» эксперты. Отмена санкций 
сможет дать новый импульс для 
роста акций. 

В этом году впервые за несколько последних 
лет индекс ММВБ порадовал инвесторов. Рост 
основного российского индикатора составил 
за 11 месяцев 20%. Это в два раза выше, чем 
максимальные ставки по депозитам. Инвесторы 
начали вспоминать о том, что фондовый рынок 
может быть прибыльным занятием. Самый яркий 
пример — акции Сбербанка, которые имеют 
хорошую перспективу стоить в долларах столько 
же, сколько до введения санкций. 

Рынок начинает подниматься из руин, хотя 
по индексу РТС этого не скажешь — он лишь не-
много превышает 1000 пунктов, в 2,5 раза ниже 
его максимальных значений 2008 года. Однако 
зарплату в России выдают в рублях, и лучше 
всего смотреть на рублевые значения акций, 
которые в этом году порадовали инвесторов.

В 2017 году имеет смысл ждать продолже-
ния восстановительного тренда в экономике 
(учитывая эффект низкой базы 2015–2016 гг.), 
в частности в потребительском секторе. Даже 
небольшое восстановление цен на нефть вместе 
с потеплением российско-американских отно-
шений (включая возможную отмену санкций как 
со стороны США, так и со стороны ЕС) должны 
обеспечить укрепление рубля и, соответственно, 
простимулировать рост потребления. «Бене-
фициарами станут ретейлеры (продуктовые: 
Х5, «Дикси», «Лента»; сегмент электроники — 
«М.Видео»), банки (Сбербанк, ТКС) и девело-
перы (ЛСР, «Эталон»). Застройщиков стоит вы-
делить особенно — в преддверии ожидаемого 
снижения учетной ставки ЦБ на 100–200 б.п. в 
следующем году, что заметно повысит интерес 
к кредитованию, в том числе ипотечному», — про-
гнозирует аналитик УК «Райффайзен Капитал» 
София Кирсанова. 

Аналитик осторожно смотрит на нефтега-
зовый и металлургический сегменты. Денеж-
ный поток нефтегазовых компаний в 2017 году 
окажется под давлением налогового бремени 
(увеличение НДПИ, акцизов, а также дополни-
тельные взимания с «Газпрома»). Это негативно 
скажется на дивидендных выплатах, поэтому 
интерес иностранных инвесторов в отношении 
компаний может пойти на убыль. Напомним, не-
фтегазовый сектор занимает около 70% индекса 

российского фондового рынка.
Металлургические компании в 2016 году, 

несмотря на схлопывание маржи на фоне укре-
пления курса рубля, были в центре внимания 
инвестсообщества. Сначала на фоне роста цен 
на железную руду в 1-м квартале года, затем на 
фоне роста цен на уголь в 3-м квартале, который 
подтолкнул вверх и цены на прокат. Однако под-
держка последнего фактора, во-первых, может 
оказаться очень краткосрочной, а во-вторых, 
привести к сокращению маржи переработки 
компаний, которые не полностью интегрированы 
в уголь (НЛМК, ММК, «Северсталь» — по мере 
снижения степени негативного влияния).

Андрей Шенк из УК «Альфа Капитал» счита-
ет, что будущий год, как и 2016-й, скорее всего, 
будет годом точечных идей. Хотя индексные бу-
маги в этом году показали себя хорошо, напри-
мер, тот же Сбербанк, отдельные компании по-
зволили получить гораздо большую доходность. 
Эксперт исходит из того, что в следующем году 
экономика РФ вернется к положительным тем-
пам роста, инфляция продолжит замедляться, 
а реальные ставки будут оставаться высокими, 
хотя ЦБ и будет снижать ключевую ставку. «Гло-
бальная экономика, скорее всего, сохранит 
текущие темпы роста, но в США, вероятно, 
мы увидим некоторое ускорение, тогда как в 

Европе стагнация может продолжиться. На этом 
фоне наиболее интересными могут оказаться 
сырьевые компании. Победивший на выборах 
в США Трамп планирует нарастить инвестиции 
в инфраструктуру более чем на $1 трлн, что в 
совокупности с китайскими $800 млрд соз-
даст дополнительный спрос, в том числе на 
металлопродукцию и уголь. В этой ситуации 
привлекательно выглядят черные и цветные 
металлурги», — полагает аналитик.

С этой точкой зрения соглашается и Виталий 
Багаманов из БКС «Ультима». По его словам, на 
фоне постепенного выхода экономики России 
из рецессии внутренний спрос на сталь в 2017 
году может вырасти примерно на 1%. Из-за 
относительно невысокой долговой нагрузки 
металлургические компании могут увеличить 
дивидендные выплаты. Дополнительный инте-
рес инвесторов к сырьевым компаниям может 
обеспечить вероятное ослабление рубля в сле-
дующем году до 65–67 руб. за доллар. 

Если взглянуть на идеи глобального рынка, 
то на будущий год Багаманов сохраняет по-
зитивный взгляд на мировой технологический 
сектор, который может обеспечить самые высо-
кие темпы роста чистой прибыли по сравнению 
с другими несырьевыми секторами. В частно-
сти, стоит обратить внимание на разработчиков 

устройств беспроводной связи. Кроме того, 
из-за победы Дональда Трампа на выборах в 
США привлекателен и сектор биотехнологий. В 
последние месяцы он находился под давлением 
из-за комментариев Хиллари Клинтон, которая 
собиралась ужесточить регулирование отрасли 
в случае ее избрания.

Перспективы российского фондового рынка 
в 2017 году следует анализировать через по-
тенциал роста или коррекции энергорынка и 
его влияния на рубль. К сожалению, несмотря на 
регулярные замечания представителей ОПЕК о 
необходимости принятия совместных скоорди-
нированных мер по ограничению или заморозке 
нефтедобычи, до сих пор не было предпринято 
ни одного действенного шага, направленного на 
восстановление баланса спроса и предложения 
на рынке энергоресурсов. Другими словами, в 
2017 году глобальный переизбыток и перепро-
изводство так и останется одной из ключевых 
проблем всей мировой энергетической арены, 
в то время как котировки нефти будут неуклонно 
двигаться вниз, переписывая многомесячные 
минимумы.

В свою очередь снижение цен на нефть 
спровоцирует девальвацию российской валюты 
и снова разгонит инфляцию, считает ведущий 
аналитик AMarkets Артем Деев. Он советует в 
2017 году держаться подальше от компаний, 
ориентированных на внутренний спрос, а также 
задействованных в банковском секторе и роз-
ничном ретейле. Ставку нужно сделать на тех, 
кто работает на экспорт и получает выручку в 
долларах. Положительная переоценка их дол-
ларовых вкладов с каждым витком девальвации 
рубля будет обеспечивать акционеров допол-
нительной дивидендной доходностью. Особое 
внимание Деев предлагает обратить на «Акрон», 
«ФосАгро» и «Сургутнефтегаз». 

Шенк, наоборот, считает, что восстановле-
ние экономики может положительно отразиться 
на банковском секторе, поэтому он позитивно 
смотрит на бумаги Сбербанка. Среди других 
идей в финансовом секторе, например, Мо-
сковская биржа и ВТБ. «Нефтяные компании, 
как ни странно, могут оказаться под давлением 
в случае, если Трамп реализует свои планы 
по снятию ограничений на добычу нефти на 
ряде месторождений в США, что приведет к 
снижению цен на нефть. Но некоторые компа-
нии, считающиеся консервативными, в такой 
ситуации могут оказаться в плюсе, например 
«Сургутнефтегаз», — говорит эксперт. 

В любом случае следующий год будет важ-
ным: станут понятны отношения между Россией 
и США в свете победы Дональда Трампа. Правда, 
российский МИД уже остро отреагировал на 
высказывания избранного президента о смерти 
Фиделя Кастро, а ключевые посты в админи-
страции могут занять противники сближения с 
Россией. Поэтому наверняка говорить о том, что 
будет с санкциями, мы сможем только в начале 
будущего года, который может стать переломным 
для российского рынка акций. 

— Заседание ОПЕК состоится завтра. Однако 
ясности относительно «сделки» по ограничению 
предложения нефти на рынке до сих пор нет. Под-
готовительные встречи экспертов игнорируются. 
А в выходные Саудовская Аравия поделилась про-
гнозом стабилизации цен на нефть даже без вме-
шательства ОПЕК, фактически признав отсутствие 
договоренности приемлемым исходом предстоя-
щей конференции картеля. Вера в способность 
ОПЕК договориться и ограничить предложение 

сырья давит на котировки. Brent торгуется вблизи 
$47 — практически на тех же значениях, которые 
были перед алжирской договоренностью ОПЕК в 
конце сентября. Однако возврат на прежние цено-
вые уровни не является подтверждением того, что 
рынок полностью дисконтировал возможный про-
вал встречи 30 ноября. Как мы полагаем, участники 
рынка до сих пор в большей степени рассчитывают 
на заключение «сделки». Разочарование может 
привести к агрессивной распродаже нефтяных 
контрактов, а уверенность в крепком рубле на фоне 
снижения сырьевых цен может оказаться под со-
мнением, усилив давление на курс национальной 
валюты под конец года.

Российский рынок акций продолжает тя-
нуться вверх. Движение в район 1100 пунктов по 
индексу РТС представляется вероятным. Правда, 
для реализации этого сценария необходим рост 
цен на нефть, и сделка с ОПЕК для этого варианта 
необходима. Рынок продолжают тянуть метал-
лурги и электроэнергетики. Ожидаем развития 
импульса наверх по акциям «РусГидро». При этом 
не забываем про главное корпоративное собы-
тие предстоящей недели — приватизацию 19,5% 
«Роснефти», которая намечена на 5 декабря. Не-
смотря на то что сделка рассматривается как 
техническая, от схемы ее реализации зависит 
многое. В частности, самочувствие национальной 
валюты в ближайшие месяцы. 
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Станислав КЛЕЩЕВ, 
главный аналитик ВТБ24:
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НОВОСТИ РЫНКОВ 

— В ближайшее время курс рубля по отно-
шению к ведущим иностранным валютам будет 
определяться движением цен на нефть. Текущая 
неделя будет насыщенной в плане переговоров 
стран — экспортеров нефти для обсуждения 
возможного консенсуса по замораживанию 
или снижению общей добычи нефти. Все вни-
мание будет приковано к финальному решению 

по нефти между странами — членами ОПЕК 
и странами, не входящими в состав картеля. 
Внутренние факторы будут играть второсте-
пенную роль. 

В любом случае рубль за последние две 
недели после выборов президента США показал 
большую стойкость к общим распродажам валют 
развивающихся стран — глобальные инвесто-
ры стали очень избирательны, пересматривая 
риски на развивающиеся и развитые рынки. 
Так, под сильным давлением оказались валюты 
стран с бюджетным, торговым и капитальным 
дефицитом — мы видели новые исторические 
минимумы по турецкой лире, по мексиканскому 
песо, по индийской рупии. Общее настроение 
риск-офф не сильно сказалось на курсе рубля по 
отношению к иностранным валютам, что стоит 
отдельно отметить.

Рубль благодаря сильным фундаменталь-
ным показателям, а также высоким процентным 
ставкам (номинальным и реальным) сохраняет 
статус суперкэрри-валюты, российские акции 
пользуются повышенным спросом на фоне роста 
цен на сырьевые товары. Мы не ожидаем даль-
нейшего роста доходностей по американским 
казначейским облигациям, поэтому надеемся, 
что курс пары доллар–рубль будет торговать-
ся на этой неделе в диапазоне 63,50–65,50, 
а евро–рубль — в рамках 67,50–69,50.

Эдуард ЛУШИН, 
зампредправления и начальник 
казначейства СДМ-Банка:
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   Олег БАСОВ

Новый год порадует нас возмож-
ностью покупать полисы ОСАГО и 
КАСКО через Всемирную паутину 
и новыми возможностями сэко-
номить. 

Новинки сезона
В последнее время на рынке автостра-

хования происходят заметные изменения. 
Многие из них не радуют из-за роста цен. Но 
все-таки вождение автомобиля со страхов-
кой намного проще, чем без нее. С 1 января 
меняется порядок заключения электронных 
полисов ОСАГО. Теперь страховые компании 
и Российский союз автостраховщиков будут 
тесно взаимодействовать между собой. Все 
страховые компании должны будут предостав-
лять клиентам возможность купить электрон-
ный полис ОСАГО в Интернете. Если это будет 
технически невозможно, страховщик должен 
будет перенаправить клиента на сайт другой 
компании. Раньше действовало ограничение 
— электронный полис мог быть продан только 
клиенту, данные которого уже есть в РСА. Те-
перь полис ОСАГО сможет приобрести любой 
водитель. Неидентифицированные водители 
должны будут отправить в страховую компанию 
сканы документов. 

Электронный ОСАГО позволяет снизить 
транзакционные издержки, расходы на ве-
дение дела, уменьшить количество людей, 
задействованных в процессе, предоставляет 
возможность сэкономить на бумаге, бланках 
строгой отчетности, доставке полисов и других 
процессах. «У нас есть собственное пред-
ставление о том, какое количество договоров 
может быть продано нами в электронном виде. 

Рассчитываем, что 3–5% наших продаж ОСА-
ГО будет приходиться на онлайн-продажи, 
и это будет хорошим результатом. Надо по-
нимать, что на Е-ОСАГО влияет большое 
количество факторов: корректность рабо-
ты системы, запрос на такую технологию со 
стороны автовладельцев (население должно 
привыкнуть, испытать), развитие онлайн дру-
гими участниками рынка», — рассказывает 
Денис Макаров, руководитель управления 
методологии обязательных видов компании 
«АльфаСтрахование». 

Основные проблемы при покупке элек-
тронного ОСАГО — это некорректно введенная 
страхователем информация или отсутствие 
данных о нем в системе РСА. В целом же про-
цесс покупки электронного ОСАГО для кли-
ента технологически ничем не отличается от 
процесса покупки авиабилета или билета на 
поезд — технология знакома всем. Нужно за-
регистрироваться на сайте и ввести данные 
о себе. 

Наступление технологий
Срок получения полиса зависит от опе-

ративности ответа системы РСА, которая 
подтверждает данные, предоставленные 
клиентом. Обычно ответ приходит доста-
точно оперативно — клиент получает полис 
практически моментально. «Главное удобство 
электронного полиса — чтобы получить полис 
автострахования ОСАГО, не нужно ехать в офис 
страховой компании, как это было раньше. А 
после получения полиса на электронную почту 
его не нужно распечатывать и возить с собой 
на бумаге», — говорит гендиректор «Тинькофф 
Страхования» Вадим Юрко. 

Возможность оформить электронный по-
лис делает процесс покупки ОСАГО доступным 

для жителей отдаленных или малонаселенных 
регионов. Поэтому, по оценке участников рын-
ка, доля продаж электронного полиса ОСАГО 
выше именно в регионах. Так, по данным одного 
крупного страховщика, в ноябре доля электрон-
ных полисов в портфеле ОСАГО по регионам 
России составила 16%, по Москве — 3%.

Электронная революция достигла и стра-
хования, когда все больше услуг будет доступ-
но в электронном виде. «Сейчас это становится 
общим трендом, дистанционное обслуживание 
предлагает все больше компаний, это стано-
вится не только показателем внедрения совре-
менных технологий, но и залогом выживания 
на рынке. Люди предпочитают обращаться 
туда, где можно решить вопрос онлайн», — 
рассказывает управляющий директор БКС 
Ультима Виталий Багаманов. 

Вместе с расширением предоставления 
услуг онлайн-страховщики в 2017 году будут 
предлагать все больше опций, которые дадут 
возможность платить меньше за те услуги, 
которые наиболее сильно подорожали из-за 
кризиса. 

Модные продукты 
В последнее время клиенты все чаще вы-

бирают страхование с франшизой. Франшиза 
— часть ущерба, не подлежащая возмещению 
страховщиком при страховой выплате. Полисы 
с франшизой стоят дешевле, но увеличивают 
расходы клиентов при аварии. Поэтому обычно 
такие полисы выбирают аккуратные водите-
ли, которые редко обращаются в страховые 
компании. Страховым компаниям выгодно 
привлекать таких клиентов. 

Добавим, что некоторые лидеры рынка 
автострахования предлагают автовладельцам 
не только годовой, но и ежемесячный полис 

КАСКО. Ежемесячный полис КАСКО страхует 
автомобиль на месяц, по истечении срока 
действия он автоматически продляется. По-
лис имеет фиксированную стоимость, при 
продлении платеж списывается с банковской 
карты клиента. В любой момент клиент может 
приостановить платежи или изменить платеж-
ные реквизиты. «Ежемесячный полис КАСКО 
позволяет распределить платежи равномерно 
в течение года. Чаще всего его оформляют те, 
кто покупает автомобиль в кредит, а также те, 
кто планирует продать автомобиль менее чем 
через год», — объясняет Юрко. 

Набирает популярность телематическое 
страхование. В этом случае на автомобиль 
клиента устанавливается специальное устрой-
ство, которое фиксирует пробег и стиль во-
ждения. Благодаря телематическому страхо-
ванию аккуратные водители могут сэкономить 
на полисе до 15%, а клиенты, которые редко 
пользуются автомобилем, — до 35%. 

Советы по делу
Повышение КАСКО расстраивает силь-

нее, чем другие виды страхования. Ведь 
риск попасть в ДТП, особенно в городах-
миллионниках, есть у каждого. Зачастую он 
выше, чем проблемы, которые могут возник-
нуть с квартирой или имуществом, по крайней 
мере именно так рассуждает большинство 
водителей. Ты можешь сколь угодно аккуратно 
водить машину, но тут на дороге появилась 
молодая блондинка, которая вчера получила 
права и из правого ряда вдруг решила по-
вернуть налево... 

Недавно мне рассказали про человека, 
который получает очень приличную по меркам 
столицы зарплату. Но он такой скряга, что 
переобувает машину у себя в гараже. В этом 
году зима застала москвичей врасплох, но он 
до последнего ездил на летней резине: из-за 
занятости у него не было времени добраться 
до гаража. Получается, одним своим появле-
нием на дороге он угрожал другим водителям, 
их жизни и здоровью. Я не знаю, есть ли у него 
КАСКО, но совершенно ясно, что у него нет ни 
малейшего беспокойства по поводу ДТП. По 
сути, это отложенная авария. И сколько таких 
«экономов» и «умельцев» ездит по московским 
дорогам, страшно даже представить. 

Поэтому имеет смысл покупать КАСКО, 
пусть даже и с франшизой. Юрко советует 
оформить такой вид страхования на автомоби-
ли возрастом от 3 до 6 лет. Стоимость полиса 
четырехлетнего автомобиля не будет сильно 
отличаться от страховки на новый автомобиль, 
так как стоимость ремонта, запчастей и краски 
на автомобили одной марки примерно равна. 
При этом подержанный автомобиль будет 
стоить значительно ниже такого же нового 
автомобиля. Если водитель попадет в ДТП, 
ему придется компенсировать небольшую 
сумму на ремонт. Даже в случае двух аварий 
в год размер компенсации будет меньше эко-
номии при заключении полиса. При этом его 
автомобиль будет застрахован от серьезных 
аварий и угона. 

Автомобили старше шести лет лучше 
страховать только от угона и полной гибели. 
Как правило, водители ремонтируют неновые 
автомобили в мелких мастерских и экономят на 
запчастях. В этом случае КАСКО, рассчитанное 
на ремонт по нормативам производителей и 
замену оригинальных запчастей, невыгодно. 
При этом на старых автомобилях, как прави-
ло, нет противоугонной системы, поэтому их 
угоняют так же часто, как и новые автомобили, 
например на запчасти. Поэтому лучше офор-
мить страховку от угона и тотальной гибели 
автомобиля. Тогда водитель сможет покрыть 
мелкий ремонт самостоятельно, а ущерб в 
случае угона или тотального разрушения ему 
компенсирует страховая компания.

Ставка на Трампа 
На каких акциях можно заработать в 2017 году?

Владельцы автомобилей 
уходят в онлайн

Как сэкономить на автостраховке

Подмосковные 
новостройки продолжают 
дешеветь

По оценке экспертов, сейчас на первичном 
рынке Московской области продается около 63,9 
тыс. квартир. На долю однокомнатных квартир 
приходится 51,7%. По итогам третьего квартала 1 
«квадрат» жилья в новостройках стоил в среднем 
81,9 тыс. руб. за кв. м (минус 4,1% относительно 
2-го квартала). Из-за падения доходов и роста 
инфляции жилье дешевеет во всех сегментах: 
квартиры экономкласса подешевели на 4,1%, 
комфорткласса на 4,9%,  бизнес-класса на 11,7%. 
И застройщики вынуждены снижать цены для 
сохранения инвестиционной привлекательности 
новостроек. 

По традиции дороже всего квадратные ме-
тры стоят до 5 км от МКАД — 98,1 тыс. руб. за кв. 
м, в пределах 5–10 км от МКАД — 82,1 тыс. руб. 
за кв. м. В поясе 10–20 км цена сохранилась и 
составляла 68,9 тыс. руб. за кв. м, в зоне 20–30 
км от МКАД составляет в среднем 60,4 тыс. руб. 
за кв. м.

По мнению специалистов, в Московской 
области продолжает сохраняться средняя по-
купательская активность, основная доля про-
даж приходится на крупные проекты, в которых 
продается по 120–150 квартир в месяц. Для 
остальных проектов активность клиентов вы-
ражается в среднем в 35–50 сделок в месяц. 
«На спрос продолжают влиять как переменные 
факторы — разнообразные акции и дисконты, 
так и постоянные — пока действующая про-
грамма льготной ипотеки и наличие большого 
объема предложения с достаточно доступ-
ным бюджетом покупки (во многих комплек-
сах были обновлены исторические минимумы 
цен)», — отметил  руководитель департамента 
аналитики и консалтинга компании «МИЭЛЬ-
Новостройки» Георгий Новиков. По его словам, 
девелоперы проводят интенсивные маркетин-
говые мероприятия с целью привлечения по-
купателей — многие запустили акции и скидки 
в пределах 10–12% в зависимости от стадии 
готовности объекта. Также популярны акции 
на покупку машино-мест, кладовых и нежилых 
помещений. 

Авиабилеты взлетели  
к Новому году 
Стоимость и без того недешевых авиа-

билетов на предновогодние даты и январские 
каникулы увеличилась на 30–40%. А по некото-
рым особенно популярным внутренним направ-
лениям цены взлетели в два раза. Например, 
стоимость авиаперелета в Сочи на 30 декабря 
стартует с отметки в 9,8 тыс. рублей на челове-
ка. В начале ноября билет в аэропорт Адлера 
можно было купить за 2,4–2,6 тысячи рублей. 
Заметно подорожали и популярные заграничные 
направления. Скидки есть, но их очень мало, и, 
как правило, они распространяются лишь на 
некоторые маршруты.
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 Владимир ДРОЗДОВ

За последние 12 месяцев цены на 
продукты в розничных сетях были 
ниже среднерыночных.  

Цены на продукты питания — один из клю-
чевых показателей качества жизни россиян. На 
их динамику влияют как макроэкономические 
факторы (инфляция, ставка ЦБ, энерго- и же-
лезнодорожные тарифы), так и особенности 
регионов, например степень развития логи-
стической инфраструктуры и торговых сетей. 
Это подтверждают данные аналитического 
отчета торговой сети «Пятёрочка» о динами-
ке стоимости продовольственной корзины за 
12 месяцев, рассчитанные по методологии 
Росстата. 

На днях аналитики торговой сети «Пятёроч-
ка» на семинаре «Государство как платформа», 
прошедшем в Центре стратегических разрабо-
ток, представили итоги 12 месяцев наблюдения 
за розничными ценами с помощью индекса «Пя-
тёрочки». Эксперты обсудили роль государства в 
области открытых данных и рассмотрели анали-
тику торговой сети в качестве примера открытых 
данных, которые бизнес может предоставить 
государству и обществу. Индекс «Пятёрочки» 
показывает отношение стоимости минимального 
продовольственного набора в торговой сети 
к аналогичным данным, публикуемым Росста-
том. Проще говоря, он помогает оценить, как 
изменилась стоимость минимального набора 
продуктов: чем меньше процентное отношение, 
то есть индекс «Пятёрочки», тем доступнее эти 
продукты для покупателей сети.

Как пояснила представитель торговой сети 
«Пятёрочка» Полина Киселева, индекс был соз-
дан компанией по причине высокой социальной 
значимости темы розничных цен, которая по-
стоянно находится в центре внимания общества. 
С помощью индекса можно проанализировать, 
сколько калорий потребитель может купить за 
минимальную сумму денег. 

Аналитики ритейлера подсчитали, что за 12 
месяцев минимальное значение индекса было 

зафиксировано в Москве в сентябре 2016 года, 
когда корзина в «Пятёрочке» стоила на 18 про-
центов меньше, чем по данным Росстата.

Также данные аналитики за 12 месяцев 
показывают, что за прошедший год индекс 
«Пятёрочки» ни разу не превысил 100 процентов. 
Наименьшее значение индекса для европейской 
части России Урала и Сибири за прошедшие 12 
месяцев составило 95,3 процента, для Санкт-
Петербурга — 89,9 процента, для Москвы — 
82,6 процента. Это указывает на возможности 
торговых сетей обеспечивать лучшее ценовое 
предложение, чем в неорганизованной рознице, 
в том числе за счет оптимального ассортимен-
та, сильной логистики, собственных торговых 
марок. 

Особое влияние на снижение стоимости 
корзины в течение 12 месяцев оказывали про-
дукты, которые регулярно стоили меньше, чем 
в среднем по стране. Средневзвешенная стои-
мость подсолнечного масла в торговой сети была 
ниже на 28 процентов, яблок — на 18 процентов, 
охлажденных и замороженных кур — на 18 про-
центов, гороха и фасоли — на 17 процентов, 
сметаны — на 12 процентов, огурцов — на 10 
процентов, пшеничной муки — на 8 процентов, 
куриных яиц — на 7 процентов. 

При этом динамика изменения цен соот-
ветствует фиксируемым Росстатом тенденциям, 
а в период снижения стоимости продуктовой 
корзины сетевая розница реагирует быстрее 
неорганизованной розницы. Например, стои-
мость огурцов и картофеля в августе-сентябре 
в торговой сети была существенно ниже, чем в 
среднем по России. 

В дополнение к индексу «Пятёрочки» Х5 
каждый месяц публикует данные о стоимости 
набора из 33 продуктов по минимальным ценам. 
Его цена в течение всех 12 месяцев была в 1,5–1,7 
раза ниже среднероссийских показателей. Это 
стало возможным благодаря расширенному 
ассортименту продуктов под собственными тор-
говыми марками среди товаров, которые про-
даются по минимальным ценам, а также гибкой 
позиции производителей продуктов питания в 
сотрудничестве с торговой сетью.

Индекс доверия
Продуктовые ритейлеры 
удержали цены



— Владимир Сергеевич, кто участвует 
в этом конкурсе, давно ли он проводится и 
что в нем оценивается?

— В основном конкурс охватывает всех спе-
циалистов, которые трудятся в системе МЧС: 
пожарных, спасателей, кинологов, водолазов, 
пиротехников, летчиков, инспекторов ГИМС, 
врачей, психологов и других. Среди них и лучшие 
ученые, которые получают награды за техниче-
ские и научные разработки, и преподаватели 
ведомственных вузов. В этом году «Созвездие 
мужества» проводится в восьмой раз. Когда эта 
идея только зародилась в министерстве, мы 
долго спорили о том, что мы будем оценивать: 
лучшие достижения в профессии или проявления 
мужества? В итоге стали рассматривать и то и 
другое. Так что теперь победителями в «Созвез-
дии мужества» становятся те специалисты, что 
не только были выбраны лучшими по профессии 
в своем регионе, но еще и проявили мужество в 
экстремальных ситуациях. Также у «Созвездия» 
появились специальные номинации, в рамках 
которых мы награждаем представителей других 
министерств и ведомств, журналистов и обычных 
граждан, оказавших помощь пострадавшим или 
проявивших активную жизненную позицию в 
вопросах безопасности. 

— Как проходит отбор номинантов? 
— Отбор идет в три этапа. Сначала конкурсы 

проходят почти по 100 профессиям в 85 главках 
субъектов РФ, из этого легко подсчитать старто-
вое количество участников. В каждом субъекте 
выбирают лучшего, затем то же самое происходит 
на уровне региональных центров. Там победив-
ших в своих профессиях награждают. А часть 
из них, представители реагирующих подраз-
делений МЧС России, становятся номинантами 
федерального этапа.

— Уже известны их имена?
— Имена победителей федерального этапа 

до церемонии награждения не раскрываются, 
чтобы сохранить интригу. Но сейчас во всех глав-
ных управлениях в субъектах, в региональных 
центрах чествуют победителей предыдущих 
этапов конкурса. Поэтому можно сказать, что 
имена победителей уже известны. В церемонии 
награждения в Москве примут участие лучшие 
из лучших. Мы знаем историю каждого награж-
даемого, ведь чествовать человека нужно не 
формально, а с душой.

— Можете назвать кого-то из номинантов 
и рассказать его историю?

— Среди номинантов — начальник отделения 

водолазно-спасательных работ аварийно-
спасательной части специализированного от-
ряда Главного управления МЧС России по городу 
Севастополю Евгений Геннадьевич Бондарев. 
За время службы он спас восемь человек, уча-
ствовал в поиске взрывоопасных предметов 
под водой. А в мае этого года Евгений Бонда-
рев руководил операцией по спасению экипажа 
яхты. У судна, на борту которого находилось три 

человека, вышел из строя рулевой механизм, яхту 
несло на скалы, а спасатели предотвратили беду. 
Еще один претендент на награду «Созвездия 
мужества» — Юрий Николаевич Уваров, заме-
ститель командира авиаотряда Хабаровского 
авиационно-спасательного центра МЧС России. 
Он признан лучшим летчиком-спасателем. Уваров 
неоднократно участвовал в спасательных и гу-
манитарных операциях, в том числе за рубежом. 

В этом году он работал на тушении пожаров в 
Амурской области, в Португалии, участвовал в 
ликвидации наводнения в Приморском крае. 

— А есть среди номинантов те, кто уже 
не в первый раз попадает в федеральный 
этап?

— Есть. Например, начальник караула 47-й 
пожарно-спасательной части ФКУ «1 отряд ФПС 
ГПС по Республике Татарстан» в городе Нижне-
камске Андрей Викторович Семашкин. В этом 
году он номинант на звание «Лучший работник по-
жарной охраны». А до этого трижды был признан 
сильнейшим в номинации «Лучший начальник 
караула ФПС МЧС России». 

— Сколько всего профессий номиниро-
валось в этом году?

— Победители определялись по 20 про-
фессиям. Еще 14 номинаций отданы подразде-
лениям МЧС России. Это главные управления, 
региональные центры, спасательные и пожарные 
отряды. Лучшие из них будут отмечены по итогам 
работы за год. К слову, подразделения охотно 
борются за звание лучших. И для них самих эти 
состязания — отличный стимул в работе. К тому 
же мотивирует подбирать в свой штат лучших 
специалистов. 

— Вы упомянули специальные номина-
ции. Расскажите о них.

— Конкурс проходил в четырех специальных 
номинациях, в которых мы отмечаем лучших из 
лучших среди тех, кто не является сотрудником 
МЧС. Это граждане, занимающие активную жиз-
ненную позицию, участвующие в формировании 
культуры безопасного поведения. А также те, 
кто по велению сердца проявил мужество и без-
граничную отвагу в деле спасения и оказания 
помощи людям. 

— Расскажите об этом подробнее.
— В номинации «Содружество во имя спасе-

ния» награждаются сотрудники организаций, фе-
деральных органов исполнительной власти, от-
личившиеся во взаимодействии с МЧС России. 

В номинации «По зову сердца» отмечают-
ся добровольцы, представители организаций, 
граждане, ставшие свидетелями различных 
происшествий и оказавшие помощь людям. 
А также те, кто отличился в предупреждении и 
ликвидации последствий чрезвычайных ситуа-
ций и пожаров. 

Есть международная номинация «Спасе-
ние без границ», в рамках которой мы отдаем 
дань уважения нашим иностранным коллегам. 
Это очень важно. МЧС России участвует в гу-
манитарных операциях, оказывает содействие 
в ликвидации последствий стихийных бедствий 
во многих зарубежных странах. Там, работая 
плечом к плечу, спасатели разных националь-
ностей становятся настоящими товарищами, их 
взаимодействие стирает границы между стра-
нами. Так, МЧС России совместно с сербскими 
коллегами проводит работу по разминирова-
нию местности от боеприпасов и авиационных 
бомб, оставшихся в результате бомбардировок 
в 1999 году, а также взаимодействует по вопро-
сам доставки гуманитарной помощи. В этом году 
награды «Созвездия мужества» будет удостоен 
директор Российско-сербского гуманитарного 
центра Бóян Гламочлия. 

Ну и, наконец, особая, самая трогательная 
номинация — «Дети-герои». Наши номинанты 
действительно самые настоящие герои. Как еще 
можно назвать девочку 13 лет, если она четыре 
раза бегала в горящий дом соседей, пока не вы-
вела из огня всю семью? А последней вынесла 
еще и кошку — всех спасла!

— Как зовут эту героическую девочку, 
откуда она?

— Это шестиклассница Кристина Гришкова 
из поселка Логвиновский Сальского района Ро-
стовской области. Она, самая младшая в этом 
году среди детей-героев, спасла четырех со-
седских детей в возрасте от 1 до 9 лет.

— Как это произошло?
— Кристина играла с детьми у них в доме 

и вдруг почувствовала запах дыма. Девочка от-
крыла комнатную дверь и увидела, что коридор 
и кухня горят, все в дыму. Путь на улицу оказался 
отрезанным. Она попыталась открыть окно, но 
оно было заколочено. А дым уже пошел в комнату, 
где были дети. Тогда Кристина, плотно закрыв 
дверь, открыла форточку и через нее вынесла 
детей и выбралась сама. Очень мужественно 
она поступила и действовала четко, правильно, 
как настоящий спасатель. Есть среди номинан-
тов и еще одна ученица 6-го класса, из города 
Валдая. Юля Колосова шла из школы, увидела 
горящий дом, бросилась на помощь его жильцам, 
рискуя своей жизнью, и спасла трех малышей. 
Номинирован в этой категории и 15-летний Глеб 
Фионин, ученик кадетского класса Курловской 
школы Гусь-Хрустального района. Он тоже помог 
выбраться из задымленного дома целой семье. 
Увидел соседку, зовущую на помощь, разбил окно 
кирпичом, залез в дом и спас людей. Там была 
и 4-летняя девочка, и бабушка, которая спала. 

— Настоящие добровольные спасате-
ли. Кстати, вы много внимания уделяете 
спасателям-добровольцам. Они будут от-
мечены наградами? 

— Конечно. Среди номинантов, в частности, 
житель Читы Андрей Полошников, который создал 
у себя в городе из неравнодушных горожан отряд 
«Добровольные лесные пожарные Забайкалья» 
и с первого дня является его бессменным руко-
водителем. За три года существования отряда 
волонтеры 30 раз выезжали на степные и лесные 
пожары и совместно со штатными пожарными не 
допустили перехода огня на населенные пункты. 
Им также удалось сохранить уникальный природ-
ный объект урочище «Дворцы», который является 
памятником истории и культуры. Добровольцы из 
Читы много работают с подрастающим поколе-
нием: в школах и загородных оздоровительных 
лагерях проводят беседы, тренинги по оказанию 
первой помощи пострадавшим, мастер-классы 

по применению противопожарного оборудова-
ния и способам тушения небольших пожаров. 
А младшим школьникам и воспитанникам дет-
ских садов они в игровой форме преподносят 
необходимость соблюдения правил пожарной 
безопасности в лесу. 

— Представители СМИ тоже активно по-
могают МЧС. Их будете отмечать?

— Журналисты наравне со спасателями 
работают на различных происшествиях. Причем 
они не только рассказывают о ходе ликвидации 
чрезвычайных ситуаций, но нередко и сами при-
соединяются к спасательным операциям, дей-
ствуя как волонтеры. А через свои репортажи и 
статьи представители СМИ оказывают огромную 
помощь людям, информируя их о правилах без-
опасного поведения, предупреждая о возмож-
ных рисках, что позволяет избежать различных 
происшествий. В «Созвездии мужества» есть 
номинации «Лучший телевизионный проект», 
«Лучшая информационная программа на радио», 
«Лучший материал в печатных СМИ», «Лучший 
интернет–проект», «Чрезвычайный юнкор», 
«Лучшее документальное кино о деятельности 
пожарной охраны». Также проходил конкурс для 
фотографов «Вглядись в лицо героя» и конкурс 
среди материалов в соцсетях «Чрезвычайный 
блогер».

Можно сказать, что за годы проведения 
«Созвездия мужества» он из конкурса про-
фессионального мастерства превратился в 
самую масштабную общественную акцию МЧС 
России. И из года в год количество номинаций 
увеличивается. 

— Владимир Сергеевич, последний 
вопрос: насколько важны, по вашему мне-
нию, подобные «Созвездию мужества» 
мероприятия?

— Я считаю, что это очень нужное дело. 
Проведение таких фестивалей способствует 
патриотическому воспитанию, формированию 
чувства гордости за самых достойных граждан 
нашей страны, за юных героев, а также за на-
стоящих профессионалов своего дела. А значит, 
дает нам всем ориентиры, к которым нужно стре-
миться. То есть делает нас всех умнее, смелее, 
добрее и надежнее.

Алена ПАВЛОВА.

Всего через пару дней, 1 декабря, в зале Фундаментальной 
библиотеки МГУ на Воробьевых горах состоится ежегодная 
торжественная церемония награждения победителей 
Всероссийского фестиваля «Созвездие мужества». Среди 
них сотрудники МЧС, представители других министерств и 
ведомств, журналисты и обычные граждане, оказавшие помощь пострадавшим 
или проявившие активную жизненную позицию в вопросах безопасности. 
Номинанты в ожидании этого праздника, конечно же, волнуются. Но не 
меньшее волнение испытывают сейчас и его организаторы — как утверждают 
в МЧС России, каждого победителя здесь «награждают с душой», глубоко 
проникнувшись историей его победы. О том, какие звездочки на этот раз 
влились в «Созвездие мужества» и какие сюрпризы приготовило чрезвычайное 
ведомство ко дню их чествования, рассказал «МК» статс-секретарь — 
заместитель министра МЧС России Владимир АРТАМОНОВ. 

“Московский коМсоМолец”    
29 ноября 2016 года 
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ 
МЧС РОССИИ И «МК» ВО ИМЯ ЖИЗНИ

1 декабря состоится награждение победителей 
Всероссийского фестиваля по тематике 

безопасности и спасения людей

МЧС РОССИИ СОБИРАЕТ ЛУЧШИХ 
ПОД «СОЗВЕЗДИЕ МУЖЕСТВА»

Узнав о его добровольном отказе от еды, эту 
петицию составили друзья писателя: «Председа-
телю Верховного суда РФ Лебедеву В.М. «Просим 
Вас в надзорном порядке лично рассмотреть 
уголовное дело в отношении писателя Владимира 
Смирнова, по которому он был осужден приго-
вором Сергиево-Посадского городского суда 
Московской области от 23 декабря 2008 года к 8 
годам лишения свободы по ст. 105, ч. 1».

...На груди у писателя сидит кот. Кота зовут 
Волчок. Волчок урчит, довольный происходящим 
— у него есть дом, хозяин, полная миска. В ком-
нате очень холодно, потому что открыт балкон 
— кошки, которые живут в этой квартире, могут 
беспрепятственно покидать помещение и воз-
вращаться когда захотят.

Они сыты и свободны. Чего подчас не можем 
сказать о себе мы, люди.

Хозяина Волчка зовут Владимир Смирнов, 
он член Союза писателей России. И вот уже три с 
лишним недели, 26 дней к моменту моего приезда 
к нему, он ничего не ест. 

Чтобы доказать другим, не себе, то, что нико-
го, кроме него самого, уже давно не волнует. 

Что он не убийца.
Листок-подсказка, заложенный специально 

для меня между страницами повести Владимира 
Смирнова «Судный день» — о том, что произошло 
25 февраля 2007 года. 

Страница 195. «С соседями напротив мне не 
повезло. Хозяйкой квартиры была Люба Томаров-
ская. С ней проживала дочь Марина Шипунова и 
сожитель дочери Валера Барашенков. Свет у них 
был отключен за неуплату, окно на кухне выбито, 
завешено тряпьем и заколочено фанерой. Притон. 
Пьяницы таскались к ним и днем, и ночью. Жильцы 
боялись с ними связываться. В последних чис-
лах февраля притон облюбовала компания. Они 
пили три дня кряду. Одурев от выпитого, взялись 
дубасить в мою дверь... На кухне лежал нож, и 
больше ничего пригодного для обороны в доме 
не было...»

Как известно, если в начале книги фигурирует 
нож, то в конце он обязательно... выстрелит.

ДВА СРОКА
Скверно за городом в ноябре, первый снег 

под ледяным дождем быстро превращается в ле-
дяную коросту. Таксист еле ползет — до деревни, 
где сейчас живет писатель, что в 70 километрах от 
Сергиева Посада, иначе не добраться. 

На вокзале меня подхватила Валентина, 
гражданская жена писателя. Каждый день мо-
тается в Посад — налить воду в лавре. Писатель 
пьет только из источника. С постели он уже не 
встает. 

«Трудно голодать? Все-таки вы не мальчик», 
— спрашиваю я. Писателю 61.

 «Нет, не трудно, — не раздумывая, отвечает 
он. — Я уже голодал на зоне. Для пиара голодовка 
не годится, а если кому такое в голову придет, то 
надолго дурака не хватит. На голодовку идут от 
чудовищной несправедливости, от безысходности 
и от избытка чувств. На зоне меня хотели заставить 
есть насильно, врач показал мне полуторалитро-
вую банку с манной размазней. «Либо вы будете 
съедать это самостоятельно, либо мы все равно 
станем вас кормить — но через зонд». Я согласился 
есть сам. Другого выхода все равно не было — так 
и так каша оказалась бы в моем желудке».

Волчок с недоверием смотрит на хозяина. 
Разве такое бывает?

У котов нет свободы воли, одни инстинкты, и 
поэтому выбор перед ними не стоит — голодать 
или нет. 

«Достойно отсидеть свой срок иногда быва-
ет труднее, чем стать писателем», — добавляет 
Смирнов. А за его плечами, узнаю я, уже целых 
два срока. 

Один он получил в Латвии после распада 
Союза в неспокойные 90-е. Другим его одарила 
родина-мать. 

ЭПОПЕЯ РУССКОГО 
ТЕРРОРИСТА
Латвийская газета «Курземес Вардс», 1995 

год. «Самой яркой трагикомедией прошедшего 
лета наша редакция назвала террористическую 
эпопею Владимира Смирнова. Организованному 
им спектаклю позавидовал бы самый высокоо-
плачиваемый сценарист триллеров в Голливуде, 
Смирнову удалось стать самым остроумным тер-
рористом новейшей истории Латвии, который 
умудрился 112 суток водить за нос самых ловких 
ищеек Латвии, Лиепая 4 месяца находилась на 
осадном положении».

...Он вырос в Латвии, в морской выветренной 
Лиепае, в начале 90-х таким, как он, там оскорби-
тельно бросали в лицо — «оккупанты». «Получа-
ется, что я оккупировал Латвию, сидя на детском 
горшке, — не устает возмущаться Смирнов. — От 
несправедливости у меня чесались кулаки, я при-
зывал своих соотечественников не к топору — к 
принятию российского гражданства, ведь в Латвии 
мы не имели никаких прав». 

Владимир Смирнов создал Ассоциацию 
российских граждан Латвии. «Я исходил из того, 
что вместе мы, русские, можем стать мощной 
силой». 

Местные газеты называли Смирнова рукой 
Москвы и агентом Кремля.

«Однажды бросили гранату в мою машину. 
Вообще, не подумайте плохого, я люблю латышей. 
Моя первая любовь была латышкой. И на зоне я 
дружил с одним латышом, он сидел за ограбление 
и писал изумительные стихи», — писатель замол-
кает, закрывает глаза, мне кажется, что он потерял 
сознание, но нет, приходит в себя. 

Однажды к Смирнову нагрянула полиция. Его 
жена как раз возвращалась домой, полицейские 
отняли у нее ключи от квартиры, пристегнули на-
ручниками руку к перилам. Смирнов схватился 
за топор и выскочил на лестничную площадку. 
Полицейские кинулись врассыпную...

Он крикнул первое, что пришло на ум, что у 
него автомат и гранаты и что, если ее не отпустят, 
он взорвет весь дом.

ЧП государственного масштаба. Здание оце-
пили, вызвали спецгруппу и снайпера из Риги. По 
иронии судьбы на одной площадке с будущим 
писателем жил начальник службы безопасности 
города. «Он был должен мне 6 тысяч долларов, и 
я предложил ему в счет погашения долга, чтобы 
он помог мне бежать». Им удалось выбраться за 
кольцо оцепления, «террориста» и «заложника» 
никто не преследовал, те недолго покрутились 
на машине по ночному городу, и Смирнов отпу-
стил главу местного «ФСБ», а сам дворами ушел 
к любимой старенькой учительнице, у которой его 
точно бы не стали искать.

Город наводнили войсками и бронетехникой, 
в Лиепаю приехал премьер-министр Латвии и 
министр внутренних дел.

...Слушая рассказ писателя, я вспоминаю 
свою недавнюю поездку в Лиепаю — разорен-
ный городок у стылого моря, невозможно себе 
представить, что когда-то это прибалтийское за-
холустье перевели на осадное положение из-за 
одного-единственного человека.

Четыре месяца писатель менял места укрытия, 
нигде не задерживался больше одного дня. «Меня 
арестовали в ноябре. Умер отец, и я не мог не про-
ститься с ним. Понимал, что этим воспользуются, 
но нервы были на пределе, — переводит дыхание 
писатель. — Я пришел домой и сел возле тела 

отца. Раздался звонок по домашнему, в трубке 
молчали». 

«Да, это я, идите, гады, я вас жду». Он ждал, 
что откроют огонь, изрешетят при любом резком 
движении. Но все обошлось арестом.

Уже за решеткой, а дали ему три года, Смирнов 
ходатайствовал о переводе в российскую тюрьму, 
ведь он оставался гражданином России, так что на 
свободу он вышел из Псковской колонии с твердым 
намерением изменить свою жизнь, начать все с 
чистого листа, заново, окончил Высшие литера-
турные курсы, литературный институт, вступил в 
Союз писателей РФ.

«У меня за душой ничего не было, кроме 
России».

КРОВЬ НА ДИВАНЕ
Притон в соседской квартире, загаженный 

подъезд, пьяная ругань... «Ночью снова кто-то 
бухал в мою дверь. Чувствовал себя как в осаде. 
Голуби толклись за моим окном. Помню, как-то 
возле лавры, когда я разбрасывал пшено, бого-
мольная старушка истово сказала: «Голубь сколько 
раз клюет, столько за тебя поклонов кладет Богу». 
Мне эти слова запали в душу, и я кормил голубей 
всю зиму».

Последний раз он бросил им пшено 25 февра-
ля 2007 года. Потом решил, что должен наведаться 
в соседский притон, проучить забулдыг.

Взял палку. Подумал и захватил нож в чехле. 
Чтобы было чем отбиваться, если нападут. Ви-
зит действительно закончился дракой. Одного из 
пьяниц, самого наглого, писатель огрел палкой 
по голове.

«Не успел к себе вернуться, как дверь в мою 
квартиру распахнулась, и ко мне ввалился морда-
тый тип, схватил меня за горло, давай душить, я в 
ответ полоснул его ножом по руке...»

— И вот в его смерти вас обвинили?
— Нет, он боком-боком вышел из моей квар-

тиры, а через несколько минут прошел под окном, 
придерживая раненую руку. Больше я его не видел. 
А минут через пятнадцать постучал сожитель хо-
зяйки притона и попросил меня вызвать «скорую 
помощь», сказал, что кому-то плохо.

На этот раз к соседям писатель заглянул без 
стука. Его приход словно никто и не заметил. 

Он увидел еще одного незнакомого мужчину, 
неподвижно валявшегося поперек старого дивана 
с задранной рубашкой.

«Я попросил пьяниц положить лежавшего поу-
добнее. Но никто не сдвинулся с места. Сейчас-то 
я понимаю, что они уже знали, что это криминаль-
ный труп». Как говорит писатель, он просунул руку 
под спину мужчины, подтянул его на диван, брюки 
лежащего были мокрые, но в тот момент Смирнов 
не понимал, что это кровь.

Подъехавшая бригада «скорой помощи» 
констатировала, что мужчина убит ножом. Дом 
наполнился людьми в форме, алкаши злорадно 
начали показывать на писателя: «Смотрите, он 
же весь в крови!»

«С ужасом замечаю, что на правом рукаве и на 
брючине, на бедре, видны большие темные пятна... 
Я же об него испачкался. Представляю, что у меня 
дома еще и окровавленный нож после драки с 
мордатым, все, как нарочно, против меня». 

«Сергиево-Посадской горпрокуратурой 
25.02.2007 года возбуждено уголовное дело 
№14871 по признакам преступления... В ходе пред-
варительного следствия было установлено, что 
Смирнов В.О. в ходе ссоры, возникшей на почве 
личных неприязненных отношений, в подъезде д. 2 
по ул. Дружбы г. Сергиева Посада нанес удар ножом 
Греку Р.В., от которого потерпевший скончался».

Приговор — виновен. 

ВОСЕМЬ ЛЕТ ДО ПРАВДЫ
«В некоторых случаях голодовка — обычный 

инстинкт самосохранения. Больной не будет есть, 
когда для организма это вредно, — объясняет 
мне Владимир Смирнов. — Я же голодаю ради 
восстановления справедливости. Года полтора я 
колебался, не сжечь ли себя на Красной площади. 
И в результате выбрал медленное самосожжение 
— отказ от еды».

Писатель не спрашивает меня, верю ли я в его 
историю. Я вижу, что вся его жизнь — до самых кра-
ев — наполнена только тем, что он пережил десять 
лет назад. Больше в нее ничего не вмещается. Он до 
сих пор не может выйти из той комнаты, где лежит 
труп. И, значит, не может освободиться.

«На другой день пьяницы дали одинаковые, 
как под копирку, показания... Что это якобы я за-
тащил к ним в квартиру уже мертвого потерпев-
шего и сказал, что так будет с каждым из них. Во 
время следствия я умолял провести эксперимент, 
что рисунок дивана и размер с формой кровавых 
пятен на нем полностью соответствует тому, ко-
торый был на моей одежде, но мне раз за разом 
отказывали в моей просьбе. Не был допрошен и 
тот мордатый, с которым мы подрались в моей 
квартире. Никого не интересовала правда. В деле, 
как я считаю, была масса нарушений, на которые 
никто не обращал внимания», — говорит писатель. 
Хотя первый приговор в отношении Владимира 
Смирнова Московский областной суд отменил, 
не хватало доказательств, дело отправили на 
повторное расследование. 

«Но, сами понимаете, висяки никому не нуж-
ны. И поэтому в моем деле появилось множество 
фальсификаций, — говорит Смирнов. — Так, в 
моем уголовном деле имелись два биологических 
исследования, №976 и №2716, эксперты изучали 
группы крови, той, которую нашли в моей квартире, 
и той, что была у убитого. Экспертизы были прове-
дены в разное время и дали взаимоисключающие 
результаты. Самая первая экспертиза показала, 
что кровь в двух квартирах, моей и у соседей, 
была разная, то есть принадлежала двум разным 
людям — на моей кухне мордатому, которого я 
ранил в руку, а в притоне — убитому, первая и 
третья группа соответственно, но уже следующая 
экспертиза показала, что везде одна и та же первая 
группа, — продолжает писатель. — Я уверен, что 
не о простой ошибке идет речь, а о подлоге, под-
мене образцов, его провели впопыхах, предельно 
нагло, потому что были уверены, что копать никто 
не станет». 

Основные свидетели обвинения, хозяева при-
тона, вскоре выпили паленой водки и померли... Но 
их обвинительные показания остались.

«Все те годы, что я провел за решеткой, я 
писал жалобы во все инстанции. Но в ответ при-
ходили одни отписки», — возмущается писатель. За 
время долгого сидения ему, как он говорит, часто 
попадались на глаза журналы, в каких любят пу-
бликовать исповеди раскаявшихся зэков — и потом 
распространяют в колониях для перевоспитания. 
«Но ни разу я не встречал исповедей кающихся 
прокуроров, судей, следователей». 

...Сидят убежденные, сидят случайные, не-
виновные, больные, злые, сломленные и так и не 
признавшие свою вину...

Он говорит, что копил силы для ненависти 
и борьбы. 

За ворота колонии писатель вышел с боль-
шой коробкой, в которой сидели три кота. Старый 
и больной Рыжик, брюнетка Лада и крошечный 
котенок Волчок. 

— Они и есть теперь все мое богатство, — 
добавляет он. 

— Похоже, вы очень любите кошек, гораздо 
больше, чем людей из органов, — констатирую 
очевидное я.

— Когда-то в детстве с мальчишками мы за-
мучили котенка, — честно признается Смирнов. 
— И я так и не могу простить себе это, забыть ту 
кошачью смерть. Всю свою жизнь теперь я искупаю 
перед кошками свою вину, но никакой другой вины 
у меня перед Богом нет.

 ОТ ГОЛОДОВКИ К ИСТИНЕ
Писательские организации вступились за сво-

его коллегу. Оказывается, можно сочинить десятки 
талантливых книг, а прославиться — публичным 
протестом, разве же это справедливо? 

«Про ситуацию с Владимиром Смирновым 
мы узнали сразу. Пытались его отговорить, но 
бесполезно. Написали в Следственный комитет, 
председателю Верховного суда, — перечисляет 
Геннадий Иванов, секретарь Союза писателей 
РФ. — Знаете, похожие эмоциональные сюжеты 
ведь были и в СССР, я вам так скажу, но только 
сейчас они приобрели какой-то мрачноватый от-
тенок. Творец голодает не ради любви к женщине 
или спора с друзьями, а для доказательства того, 
что он порядочный человек. 

— Вы, молодые люди, не думаете о вечности, о 
том, с каким багажом подойдете к своему финалу, 
— рассуждает и Иван Переверзин, председатель 
Международного сообщества писательских сою-
зов. — А на склоне наших лет пора уже помыслить 
и о душе. Лично я полностью на стороне Влади-
мира Смирнова, с которым давно дружен, да, его 
решение по отношению к себе самому достаточно 
суровое, но он имеет право на восстановление 
справедливости. А прийти к истине, как известно, 
можно только через страдания. 

Когда я дописывала этот материал, чувствова-
лось, что писатель устал. Адреналин спал. История 
становилась похожей на одну из глав его будущей 
книги. 

«Други мои. Почто бросили меня одного бить-
ся против оборотней в погонах, чего боитесь, что 
выжидаете? Может быть, остались одни только 
оболочки? Я еще немного подожду и попрощаюсь 
вежливо со всеми...»

Статья готовилась к печати, когда Владимир 
Смирнов написал на своей странице, что прервал 
голодовку и поел манную кашу, организм сдал.

Дух силен, тело слабо. Так нужно ли было 
оно, это страдание? Или он не настрадался еще 
за восемь лет за решеткой? Не проще ли простить 
и отпустить. Не ради негодяев в погонах — ради 
себя самого.

Кто вел когда-то его расследование, кто за-
читывал приговор — суд их собственной совести 
голодовка Смирнова не приблизит. Они о ней и 
не узнают даже, разве что прочитав нашу газету. 
Должны быть другие пути, обязательно должны.

И очень жаль, что, кажется, их нет. Что 
всем все равно.

Екатерина САЖНЕВА.

Глава МЧС России вручил награды в номинации «Лучший 
руководитель в системе МЧС» заслуженному врачу РФ 

Сергею Алексанину (cправа) и начальнику ГУ МЧС России  
по Московской области Сергею Полетыкину.

Награждение 
детей-героев  

в 2015 году.

Владимир Артамонов.

НАД ПРОПАСТЬЮ ВО ЛЖИ 

История, как сюжет детективного романа: 
много лет назад он был обвинен в умышленном 

убийстве. Говорит, что обвинен ложно, но 
отсидел от звонка до звонка. 

Как жить дальше? Смириться или доказывать 
невиновность всю последующую жизнь?

Писатель Владимир Смирнов выбрал тернистый 
путь. Он требует пересмотра своего дела, давно, 

наверное, пылящегося в архиве — с момента 
преступления прошло без малого десять лет.

Месяц назад писатель начал голодовку и 
предупредил, что готов идти до конца...

Известный писатель Владимир Смирнов 
голодает уже больше месяца, чтобы 

доказать, что он не убийца
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Петиция в защиту 
Владимира 
Смирнова, 

распространенная  
в Интернете.

Писатель Владимир 
Смирнов во время 

голодовки. Спасенный еще 
котенком от человеческой 
несправедливости Волчок 

– солидарен с хозяином.



«Я испытал уровень 
сложности «3 g», а у них 
там до «8 g» доходит»
— Женя, чья эта идея — сделать фильм 

о космосе? И почему о космосе? Все земное 
надоело? Откуда тебе пришли позывные: «Я 
Земля, я своих провожаю питомцев»? 

— Идея моя, и появилась она после того, как я 
увидел документальный фильм об Алексее Леоно-
ве, в котором впервые правдиво было рассказано 
об их полете. Вот я никогда не мог понять, что этих 
людей, космонавтов, заставляет совершать под-
виг. А сейчас я приехал с Байконура (неделю назад 
там был), и у меня колоссальные впечатления. Уже 
сейчас, когда кругом новые технологии, подвиг 
их нисколько не уменьшается. Это немыслимо, 
но у всех там ощущение что это — таинство. Ни 
инженеры, которые отвечают за работу двигателей 
и системы, ни ученые до самого конца не знают, 
что там может произойти. 

Сейчас три человека готовились на полгода 
полететь куда-то... Куда? Туда, где нет того, что на-
зывается людьми и к чему они привыкли — травы, 
земли, солнца. Ничего нет! И больше того, в этот 
момент они уже практически не жильцы. 

— Что ты такое говоришь? 
— Не жильцы с нами. Дальше начинаются 

физические нагрузки: они летят в положении эм-
бриона, обхватив руками коленки, которые при-
жимают с силой к груди (показывает, сжавшись на 
диване), чтобы не раздавило давление. И, взлетев, 
они двое суток проводят в таком положении. 

— Испытано на себе? 
— Я испытал уровень сложности «3 g», ког-

да меня крутили на центрифуге. А у них там до 
«8 g» доходит. В экипаже сейчас женщина поле-
тела, американка, ей 56 лет, она чемпион мира 
по пребыванию в космосе среди женщин: летит 
в четвертый раз. По сути, они находятся на бочке 
с несколькими тоннами пороха (кстати, после 
случая с «Челленджером» американцы отправляют 
своих только с Байконура). И вот я провожал этих 
троих, за руки довел их до ракеты и наблюдал, кто 
как себя вел: наш, командир корабля, держался 
мужественно, американка сразу вошла в транс, 
потому что там необходимо такое отрешение. А 
француз вообще... Причем до этого они прощались 
со своими родными. За стеклом уже. 

— Молча? 
— Нет, у всех микрофоны, но по ним я видел 

— они уже не с нами и не с ними. 
— А может, как артист с хорошо развитым 

воображением ты себе все придумал, что так 
красиво рассказываешь? 

— Поскольку я артист, для меня очень важны 
детали. Я видел их: у всех было разное состояние 
и все по-разному себя вели. Француз, а ему за 
30... Глаза этого парня я не забуду никогда, потому 
что он смеялся больше всех. И я понимал, что за 
этим стоит. Потом по монитору я видел его уже в 
ракете — видел, как он реагирует, как ведет себя. 
А он ведь профессиональный летчик. 

Когда все готово к взлету, они сидят в ракете 
еще два часа. Я спросил главного конструктора: 
«Зачем?» Он говорит: «Так начинается работа». 
То есть идет такой обман организма: будто они, 
находясь в таких условиях, уже летят в какую-то 
черную дыру. По деталям я многое понимал, и не 
случайно они все героями оттуда возвращаются. 
В буквальном смысле. Там такое испытание они 
проходят. 

«Радоваться каждому дню 
— это вообще не про нас» 
— Но возвращаясь к тому фильму о Леонове... 

Оказалось, у них было семь внештатных ситуаций, 
и каждый раз они должны были погибнуть. Техника 
отказала полностью, и они впервые сели на руч-
ном управлении, да еще в тайге. А никто не знал, 
где они: антенна не работала, они — в тайге, где 
минус 35 — и случайно их сигнал SOS засек какой-
то радиолюбитель с Камчатки, когда в Москве 
уже отчаялись и Левитан записывал обращение: 
«Погибли геройской смертью...» А вся эта история 
произошла уже после того, как Леонов вышел в 
открытый космос. 

Так вот, суммируя все это, я думал: «Ради чего 
люди шли на это?» Особенно учитывая время (не 
политику): не так давно закончилась война, все 
еще бедно жили. Королёв со сломанной челю-
стью после лагеря. А у Леонова отец сидел в 37-м. 
Беднейшая семья, где он, девятый ребенок, спал 
под кроватью. И такое стремление! Абсолютно 
искреннее! Вот это что? Патриотизм, который 
мы теперь по делу и без дела упоминаем? Или 

они умерли, если бы этого не сделали? Я хотел 
разобраться — что же это за люди? И не только 
Леонов, Королёв, но и этот радист с Камчатки, 
Кулибин такой, который услышал их SOS. 

Хочу понять — что же мы за люди такие? По-
чему мы только в подвиге все объединяемся? 
В нормальной жизни жить нам скучно: просто 
счастливо мы жить не умеем. Радоваться каждо-
му дню — это вообще не про нас. Вот мой герой 
Иванов — ну не умеет человек жить. Думаешь: 
да роди ты ребенка, ходи на работу. Нет! Нет 
смысла. А смысл только в подвиге, когда что-то 
преодолевается, когда разрывается пуповина... 
Ведь Королёв сразу умер после полета Леонова, 
буквально через несколько месяцев, потому что 
не выдержал: он в отряд отобрал десять ребят, и 
каждый ему был как сын. А он, по идее, должен был 
их отправлять на смерть, о чем прямо и говорил 
Брежневу. Но не из страха говорил, а оттого, 
что это нельзя было не сделать. Вот такое 
тебе обобщение. 

— Готовый сценарий. 
— Я как посмотрел тот документаль-

ный фильм, как начинающий продюсер 
тоже подумал: «Сценаристы столько при-
думывают, а тут готовая история, наша, и 
она никак не зафиксирована. Голливуд бы 
давно снял». И это не про прошлое — для 
меня это вообще разбор наших людей. 
А может, не только наших. Ну как сегодня 
эта американка в свои 56 летит туда делать 
опыты? А ведь она четыре раза выходила в 
открытый космос. А там, чтобы ты понимала, 
начинаются разные физиологические про-
цессы. Например, космонавты привыкают к 
тому, что их тошнит. Но если у беременных 
женщин токсикоз месяц, два, то в космосе это 
длится все время. Герман Титов, когда оттуда 
прилетел, не знал — признаться или нет, что его 
нон-стоп тошнило? В результате признался и боль-
ше не летал никогда. И вот это все для чего? Чтобы 
тебе Героя на грудь повесили? Не верю! 

— А в Бога космонавты верят? 
— Знаешь, Бог ведь в малом. Поэтому все 

люди, которые делают в ракетах кнопки, завин-
чивают шурупы — в них Бог, от них зависит чужая 
жизнь. Я себя не сравниваю, но, когда играю Гам-
лета (великолепный спектакль Робера Лепажа 
«Гамлет. Коллаж». — М.Р.), я понимаю, что если 
кто-то из монтировщиков чего-то недовернет, я 
разобьюсь о дверь, которая весит черт-те сколько. 
Поэтому Бог — в вере. И я верю, что не за деньги 
они это делают. 

Вот на Байконуре я видел людей абсолютно 
в вере. Первый раз был там и удивлялся — они 
верят больше меня. Я сидел рядом с врачом (не 
знал, что он врач, только потом это понял), и тот 
задумчиво говорил: «Только сумасшедшие так 
могут, только сумасшедшие». Там такое трепетное 
отношение к вере, и мне очень хочется, чтобы все 
это почувствовали. Для меня вообще это еще 
один такой момент — привлечь внимание к теме 
космонавтики. Потому что Леонов очень сильно 
расстраивается: недавно наша девочка полетела 
в космос, а о ней никто не знает, даже фамилию 
ее. И это касается и людей, и власти. 

— У страны сейчас другие герои — бизнес 
и криминал. Но никак не жители Звездного 
городка.

— Однако дело-то за космонавтикой! Потому 
что ученый в Америке, как его... Хиггс, предсказал, 
что через тысячу лет все перелетят на другую пла-
нету. Короче, надо искать там дом срочно. 

— Думаешь? 
— Он думает. Это означает, что космонавтика 

сейчас — первое дело. Мало того, американцы 
объявили, что на Марс собираются запускать 
людей. А я же на Байконуре интересовался этим, 
но мне сказали: «Фигня. Полетят, но не сейчас». 
Потому что сейчас до Марса долетит только крош-
ка от человека — там колоссальная солнечная 
радиация. 

«Някрошюс об «Иванове» 
сказал: «Тут без Бога 
не обойтись»
— Если «Время первых» для тебя — кос-

мос, то «Иванов», которого ты сейчас репети-
руешь, — мрачное подземелье? 

— Это печаль о том, что Иванов никогда не 
будет там. Это его 
прорыв во что-
то, который 

разбился о быт, о жизнь. О том, что опустился он на 
землю с очень большой высоты. Когда-то я говорил 
с Някрошюсом об «Иванове», и он мне сказал такую 
фразу: «О, тут без Бога не обойтись». «Интересно, 
— подумал тогда я. — Чехов вообще был атеист, 
Иванов стреляется в конце (в первом варианте 
умирает, во втором стреляется). Что это тогда, 
если не протест Иванова против природы?» 

Я Мышкина играл, который недолго просуще-
ствовал на территории Земли, потому что сошел с 
ума. Идеалист, и Иванов идеалист. Он совестли-
вый, смотрит на себя со стороны и издевается над 
собственной совестливостью, потому что жизнь-то 
устроена по-другому. Нельзя так жить, так винить 
себя. Надо найти компромисс — он же абсолютно 
бескомпромиссен. Он Саре не врет, когда говорит, 
что не любит ее. Какой мужчина может такое ска-
зать умирающей женщине? Не потому что он такой 
жестокий, а потому что понимает — больнее будет, 
если он станет притворяться. Львов считает, что 
лучше притворяться, а он — нет. И параллельно 
винит себя за то, что не может притворяться. Вот 
такая сложная схема, понимаешь? Вот такая за-
дача, не знаю, как мы ее тут потянем. 

— Ты очень психуешь? 
— Нет, не психую. Мне это интересно... Я ни-

когда не мечтал играть Гамлета. Мне казалось, что 
он такой, рефлексирующий человек, а не человек 
действия. Но оказалось, что это самое интересное, 
что может быть: человек перед действием, кото-

рый не может действовать, потому что задается 
вопросами. И мне было интересно, почему 
называют Иванова русским Гамлетом? А он 
сам над собой смеется: «Я — Гамлет». 

«Если шлем вовремя 
не открывался, у меня 
начиналась паническая 
атака»

— Женя, если бы тебе предложили по-
лететь? Согласился бы? 

— Нет. Понимаешь, я — спринтер: я должен 
поверить и что-то сделать на короткой дистан-
ции. То есть я такими шажками иду. Когда-то 
мне было плохо (это связано с проблемами в 

театре, я просто умирал от ответственности), 
и я поехал к старцу в Оптину пустынь. И 

тот мне сказал: «А ты шажками» — «Как 
это?» — «А потихонечку». Оказалось, 

что надо потихонечку, а то можно 
взорвать себе мозг. 

— Ты как физически гото-
вил себя к роли? 

— Мы с Костей Хабенским 

ходили в World class, нас тренировали. Там же 
вопрос не в том, чтобы мы умели делать сальто-
мортале, а в физической выносливости, потому 
что съемки были максимально приближены к ре-
альности. Мы делали и «солнышко» и центрифуги. 
Но выносливость была важнее всего, потому что 
снимали месяц в самом аппарате, в этой капсуле, 
а она как два этих кресла — ну очень маленькая. 
И в том-то и дело, что в реальной истории, сидя 
в такой скрюченной позе, Леонов должен был 
исхитриться занять такое положение, чтобы при 
приземлении Беляев «стрелял». А там нет никаких 
условий для этого. 

И еще я для себя открыл: поскольку это зам-
кнутое пространство, а мы снимались в скафан-
драх — все настоящее, в Лондоне делалось. И если 
шлем вовремя не открывался, у меня начиналась 
паническая атака. Я же понимал, что к нам сюда 
пробраться нельзя, все закрыто: только мы и ка-
мера. А мы пристегнуты, надутые скафандры. 
Так что кроме физического нам надо было войти 
и в определенное психологическое состояние. В 
общем, непросто было, мы с Костей поддержи-
вали друг друга. 

— Значение слова «космос» для тебя — до 
и после фильма — изменилось? 

— Ну да... Конечно... Знаешь, я как-то влюбил-
ся в эту мечту, начиная с Циолковского. Это такая 
трогательная наша любознательность человече-
ская: заходить, куда не надо бы. И я счастлив, что 
на эту территорию зашел. 

— Там нет цинизма, как здесь? 
— Нет. Иначе погибнешь. Почему важен 

фактор человеческой совместимости? Королёв 
— гений: он поставил вместе Беляева и Леонова 
— двух совершенно разных людей, поэтому они 
и выжили, что разные. 

«Эта история по любви» 
— Это самые экстремальные съемки 

из всех, что у тебя были? 
— Нет, не думаю. Здесь ответственность 

другого рода. Поскольку я стал сопродю-
сером и теперь отвечаю за все вместе с 
Тимуром Бекмамбетовым, тут проблем 
больше, чем если бы я просто снимался. 
Самое сложное — это был сценарий. Мы 
много сценаристов поменяли, но Олег 
Погодин нашел то, что мы хотели. Те-

перь я как продюсер, вступив не на 
свое поле, понимаю, что чуть ли 

не единственная беда кино — 
это даже не деньги, а сценарий 
и сценаристы. 

— Скажи честно, тебе 
мало ответственности в 

Театре Наций? 
—  П о ч е м у  т ы 

спрашиваешь? 
— Потому что ты завел дело, 

то есть кинокомпанию. 
— Это не кинокомпания в при-

вычном смысле слова. Я ведь не настоящий 
продюсер, я не в мейнстриме. Это история 

по любви. Так, у меня вышел первый фильм, 
«No comment»  режиссера Артёма Темникова, 
про чеченские события. Причем в основе — ре-
альная история: нашли кассету мальчика-немца, 
который был завербован ваххабитами и воевал 
на их стороне, но его убили. Мы придумали, что 
есть кассета, которую снял русский парень для 
своей жены. Мне показалось это интересно. Потом 
появился фильм «Синдром Петрушки». И вот еще 
одна картина компании «Третий Рим» — «Время 
первых». Я мечтаю, чтобы премьера прошла в трех 
местах — в Москве, на Байконуре и в Саратовской 
области, где приземлился Гагарин. 

— Но, может, ты стал продюсером просто 
потому, что кино прибыльнее театра? Другие 
ставки. 

— Это кто же так считает? Мне просто очень 
захотелось рассказать эту историю. Меня может 
захватить тема, а дальше я должен понять, по-
лучается или не получается снять. Вот сейчас со-
вершенно случайно ко мне пришел внук Алисы Бру-
новны Фрейндлих, Никита, принес сценарий «Карп 
отмороженный». В главной роли Марина Неёлова, 
а ее соседку играет Фрейндлих. Я спрашиваю Ни-
киту: «Как помочь? В Минкульт написать?» А ночью 
прочел сценарий и подумал: «Как хорошо, что меня 
никто не видел». Я обрыдался. Там у Неёловой есть 
сын, такой успешный человек. 

— Ты захотел его сыграть? 
— Да я уже отснялся. Я не смог ничего с собой 

сделать. Сел сам перед собой: понимаю — репе-
тиции «Иванова» начинаются, на старте фестиваль 
«Территория», но думаю: «Почему я не могу по-
зволить себе сняться с Мариной Мстиславовной 
и Алисой Бруновной?» Пять дней мне надо было 
отдать для съемок — нашел их. 

— Да, ты нетипичный продюсер, потому 
что типичные сценарии не читают, да и си-
нопсисы, которые просят у авторов, читают 
их редакторы, а у тех не всегда хороший вкус. 
Может, ты еще и свои деньги вкладываешь в 
производство? 

— Если бы я был типичным, я бы точно вкла-
дывал деньги, потому что они все бизнесменами 
должны быть, по идее. Я прекрасно понимаю, 
что такое сегодня быть продюсером, которым я 
не могу быть. 

Мы не только театр,  
 а некая институция 
— Ты научился считать деньги? Понимать 

сметы? 
— Безусловно, я не сумасшедший. Смотри, 

мы сейчас открыли площадку в театре — «Новое 
Пространство». И я понимаю, что на него дополни-
тельных финансовых источников у нас нет. То, что 
мы зарабатываем нашими спектаклями, должно 
идти на производство новых — дорогих, которые 
ставят режиссеры с мировыми именам. 

— Но Театру Наций грех жаловаться — у 
вас не репертуарный театр, но при этом очень 
хорошие субсидии от государства. 

— И слава Богу, что ко мне и к нашему про-
екту относятся серьезно, потому что это не только 
театр, а институция. Мы занимаемся в том числе и 
важными социальными проектами, хотя могли бы 
просто играть спектакли. Ставить и играть. 

— В этом нет ничего плохого. 
— Да, но поскольку мы с самого начала заяви-

ли, что Театр Наций — это некая институция, что 
мы ищем новые идеи, то и «Новое Пространство» 
— это как лаборатория, где можно брать какую-то 
тему (например, тему творчества Солженицына), 
и молодые режиссеры будут разрабатывать ее 
буквально на коленке. И если мы увидим, что у них 
получается, финансируем проект и выпускаем в 
большое плавание. 

— Театру десять лет, и пять из них — уже в 
новом здании, бывшем Театре Корша. Когда 
ты понял — это твой дом? 

— Я до сих пор играю спектакль и, клянусь 
тебе, не могу поверить, что это театр, который 
вырос с нуля, что у нас — полный зал, у нас 
— декорации!!! 

— Ты такой наивный? 
— Клянусь — как дите малое! За работой 

я этого не ощущал, и меня это только догоняет. 
Но я все время думаю: «А что делать дальше?» 
Сейчас форма работает, режиссеры свободны и 
счастливы, потому что берут актеров, каких хотят, 
даже из других городов. Но я как-то успокоиться не 
могу. Нельзя, надо что-то дальше делать. 

 «Раз информация попала, 
подумал: «Что с утками-то 
делать?» 
— Мне всегда было интересно, что за-

ставляет человека заниматься благотвори-
тельностью? Когда не ради себя, любимого? 
Или ты такой жалостливый? 

— Дело не в жалости, просто в свое время 
не смог отказаться, а теперь... Я-то ладно, а ты 
бы видела Чулпан. Она не просто помогает, она 
сделала так, чтобы огромное количество больных 
мальчиков и девочек выросли в красивых юно-
шей и девушек. Летом мы приехали на гастроли 
в Нью-Йорк. Прогон перед спектаклем «Рассказы 
Шукшина», а она устроила аукцион: читала Цве-
таеву, музыканты играли. Это она такое харакири 
себе устроила перед работой. Мало того, я понял, 
ради чего она это сделала: случайно увидела 
в зале девочку 16 лет (длинные белые волосы, 
красавица) — из тех самых детей, которым когда-
то помогла. 

— А ты старым артистам помогаешь. 
— Помогаю, потому что стыдно, когда на-

ступает пенсия и человека выбрасывают — неза-
менимых у нас нет. У нас с Наташей Шагинян есть 
фонд «Жизнь в движении», когда мы помогаем 
детям с протезированием. Тем самым, которых 
по закону в 16 лет переводят в дом престарелых. 
И слепоглухих тоже поддерживаю. 

Раз в нашей стране такая ситуация: актеры 
все работают, зарабатывают, но у нас нет актер-
ского профсоюза, который наконец поставит во-
прос — актер должен получать свой процент с 
кино- и телевизионного проката. Если бы Татьяна 
Лиознова, которая сняла «Семнадцать мгновений 
весны», эту классику кино, получала бы хоть какие-
то проценты с проката, у нее был бы дворец, как у 
кого-то из газпромовских. 

— Значит, правду говорят, что ты хо-
чешь создать другой Союз театральных 
деятелей? 

— Нет, что ты? Когда? Я тогда совсем умру. 
Все должно развиваться, в том числе и фонд «Ар-
тист». А следующим шагом должен стать профсоюз 
артистов. 

— Ты никому не отказываешь, кто при-
ходит с просьбами о помощи? 

— Знаешь, у меня недавно был случай. Я 
пришел на спектакль, возле вахты стоит человек, 
его не пропускают, говорят мне: «Он вас несколько 
часов тут ждет». Я: «Да, что?» — «Здравствуйте, — 
говорит человек. — Я из общества диких уток». 
— «Господи, с ними-то что?» — «Их отстреливают 
в брачный период какие-то люди, на джипах приез-
жают». Но поскольку информация ко мне попала и я 
представил себе этих уток, то не успел до машины 
дойти, подумал: «Что с утками-то делать?» 

А не так давно пришли две женщины на слу-
жебный вход, говорят мне: «Мы из Донецка. Дайте 
нам пять тысяч» — «Подождите…» А они с претен-
зией: «Нам некогда. Мы ночуем на вокзале». — «А 
почему вы ко мне пришли?» — «Ну, потому что вы 
— Миронов» — «Давайте я узнаю, есть ли Фонд 
помощи беженцам» — «Не надо нам фонда. Нам 
сейчас надо…» И я впервые в своей жизни сказал: 
«Нет, не дам. Если вам необходима помощь, да-
вайте подумаем, что нам делать». 

«Вот этот невидимый 
остаток мне греет душу» 
— А что ты думаешь про цифру пять 

ноль? 
— Пять ноль. Она больше, чем я думал, по 

моим ощущениям. Она такая... Нет, физиологиче-
ских изменений не ощущаю. Но все время думаю: 
«Как бы эту скорость света приостановить, для того 
чтобы не пронестись мимо чего-то?» 

— Как собираешься отмечать дату? 
— Да вот я сижу и думаю: «Что же это такое? 

Люди в свой юбилей едут на неделю в Рим или еще 
куда. А у меня на выпуске «Иванов». Я как раб... 

— На галерах? 
— На галерах, потому что у нас так сложились 

графики артистов, что «Иванова» надо обязатель-
но выпустить до Нового года. Единственное, что 
я придумал себе и сделаю точно: в Саратове 1 
декабря мы сыграем «Евгения Онегина» — благо-
творительно, в пользу артистов. И я выберусь, с 
родственниками посижу, естественно, все. Богатая 
фантазия, да? 

— Ты как-то сказал: жизнь человека — как 
след на морском берегу: волна набежала, 
смыла — и как ничего и не было. Образно, но 
страшновато. 

— Понимаешь, я верующий человек: волна-то 
ушла, рисунок смыла, но он-то был. Может, он что-
то дал? И на его же месте будет новый рисунок. 
Вот этот невидимый остаток мне греет душу. Это 
нельзя потрогать руками, но поверить в это можно: 
если не верить, то, как Иванов, надо стреляться. 
Все тогда бессмысленно. 

— Это правда, что тебе доску открывают 
в Саратове? 

— (Смеется.) Не мне — я открываю. Своему 
учителю Валентине Александровне Ермаковой. 
Мне тут позвонил с утра губернатор и сказал, 
что мне присвоили звание почетного гражданина 
Саратова. Юбилей — всегда итог, хочешь ты этого 
или не хочешь. Значит, надо думать, что дальше. 

— Придумал? 
— Да вот думаю — нужна свежая кровь. Сту-

дийцы, может быть. Короче, пинок нам нужен, 
чтобы летели бы мы со скоростью света туда, в 
космос. 

Марина РАЙКИНА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

— Марк Анатольевич, интересен все же 
сам выбор произведения — сколь сложно было 
его ставить?

— Это очень сложная работа, и шла она в два 
захода. Первый был несколько лет назад, когда я 
познакомил Сорокина со сценическим текстом, 
он одобрил, и все было ничего, но начались ре-
петиции, и я почувствовал, что не готов решить 
проблему — перенести текст, сделав из него сце-
ническую версию. И я все законсервировал. От-
ложил. И сравнительно недавно снова вернулся, 
но, к моему удивлению, Владимир Георгиевич к 
этому отнесся не очень хорошо. Он сказал, что, 
когда я первый раз взялся, это было актуально, а 
сейчас актуальность утрачена. Таким образом, я 
еще раз убедился, что даже самые замечательные 
авторы не всегда понимают значение собственных 
произведений, не всегда прогнозируют их судьбу 
в культуре.

— И чем закончились переговоры?
— А тем, что он уступил право на использо-

вание его текстов в нашем театре (как это бывает 

в кинематографе), наши продюсеры выплатили 
гонорар. И я снова взялся за «Опричника», но с 
большим энтузиазмом, и с большей уверенностью, 
что это должно получиться...

— То есть Сорокин никакого отношения к 
постановке — ну как, не знаю, соавтор инсце-
нировки — не имеет?

— Нет. Он имеет отношение в том смысле, 
что посоветовал мне использовать в «Опричнике» 
его новые тексты, в частности роман «Теллурия». 
Я пообещал это сделать. И совет оказался хо-
рош, потому что у нас перед началом первого и 
второго актов появляется такой персонаж, как 
Демьян Златоустович (играет народный артист 
Иван Агапов), говоря комедийно-абсурдистские, 
немного бредовые монологи, целиком взятые из 
«Теллурии». Монологи эти намекают на ту путаницу 
в наших мозгах, которая, увы, сейчас имеет место. 

В спектакль привлечены все ведущие артисты... 
правда, во время репетиций многие из них под-
ходили ко мне с проникновенными словами: кого-
то срочно отпустить на съемку, на кого-то уже 
проданы все билеты в Сызрани и невозможно 
отменить. И вот здесь я лавировал, хотя мне это 
стоило некоего нервного напряжения.

— Вы намекаете, что они пытались 
устраниться?

— Нет-нет, просто они все очень востребован-
ные люди, съемки помогают артисту, укрепляют 
к нему доверие, так что где-то я даже радовался 
за них. Состав очень интересный: Виктор Раков, 
Сергей Степанченко, Дмитрий Певцов, Александр 
Сирин... Леонид Сергеевич Броневой. Ему, может 
быть, в чем-то и трудно иногда, но... у него не-
большая роль — роль специально для него, уж 
очень мне хотелось, чтобы он появился на сцене, 
потому что с Броневым связано слишком много 
радостных впечатлений в моей жизни.

— Как долго ставился спектакль?
— На «второй заход» потрачено что-то в 

пределах трех месяцев...
— А оставлены ли элементы ненорма-

тивной лексики?
— В какой-то мере это оставлено, правда, в 

тех дозах — я это проверил собственным вкусом, — 
насколько это допустимо. Как это было допустимо 
у наших великих писателей, начиная с Толстого и 
Пушкина, наполнявших — по надобности — свои 
тексты «народными грубостями». Но, повторю, все 
в пределах, ведь я понимаю, что со сцены нельзя 
говорить все, что написано на бумаге.

— А тяжело шла работа?
— Нет-нет, для меня и моих товарищей работа 

была очень увлекательной, и к этому энтузиазму 
подключилась вся постановочная часть, что меня 
очень радовало. Прониклись все. И болели за 
спектакль.

— Но все-таки, в какие болевые точки вы 
бьете своим «Опричником»?

— Главное тут — это предостережение боль-
шого художника: если мы сегодня не внесем неко-
торые поправки в наше общественное мышление, 
то можем скатиться к героизации всех абсолютно 
исторических персонажей, не разбирая их зна-
чимости и нравственной сути. Вот поэтому у нас 
и возникают такие явления, как памятник Ивану 
Грозному, как иные памятники... И если послушать 
политические передачи, всех нынешних аналити-
ков, то получается, что мы — «единственное место 
на планете, где царит благодать, царит нравствен-
ное просветление, одухотворение, а все другие 
страны погрязли в деградации, грехе и недостойны 
внимания». Все, понятно, к нам враждебны, все 
— наши враги на планете, и это нас стимулирует 
на большие урожаи, на новые изобретения, на 
улучшения в военной сфере... и вот Сорокин как 
раз смеется над этой «богоизбранностью», будучи 
человеком остроумным. Хотя его юмор неожидан-
ный, эпатажный, иногда отдает каким-то черным 

юмором, но тем не менее Сорокин смеется так, 
как смеялся над этим Гоголь. Поэтому Сорокин для 
меня лично — продолжатель великой гоголевской 
традиции в нашей литературе. 

Ян СМИРНИЦКИЙ.

   Марк ЗАХАРОВ:
« Сорокин смеется 

над нашей 
«богоизбранностью» 30 НОЯБРЯ, 3, 9, 15, 27 ДЕКАБРЯ 2016
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СЕРГЕЙ СТЕПАНЧЕНКО, ДМИТРИЙ ПЕВЦОВ,
ВИКТОР ВЕРЖБИЦКИЙ, ТАТЬЯНА КРАВЧЕНКО,
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РЕ
КЛ

АМ
А

18+

Вся ленкомовская гвардия — Виктор Раков, 
Леонид Броневой, Александра Захарова, 
Дмитрий Певцов etc. — выходит на громкую 
премьеру антиутопии по романам Владимира 
Сорокина «День опричника» и «Теллурия», 
где само действие происходит «через 100 лет 
от премьеры» и призывает задуматься о «бо-
гоизбранности» русского человека, причем 
не всегда в нормативном ключе... К «Оприч-
нику» режиссер-постановщик Марк Захаров 
шел долго и перед прогоном ответил нам на 
все ключевые вопросы...

Евгений Миронов идет по 
коридору своего театра. Похудел, 
усталый, погруженный в себя 
настолько, что, кажется, он не тот 
энергично-реактивный, легкий 
Женя. Светлые глаза как будто 
смотрят внутрь. Кто он сейчас — 
космонавт, в роли которого уже 
отснялся, и фильм «Время первых» 
сам спродюсировал (режиссер 
Дмитрий Кисилев)? Герой Чехова 
— Иванов, с которым разбирается 
на репетициях с утра до ночи? Или 
погружен в проблемы помощи 
всем, кто ни попросит? 
Сегодня у худрука Театра Наций 
и артиста номер один в России 
серьезная дата — 50 лет. Накануне 
в его кабинете мы поговорили о 
космических мечтах, о домике 
на Марсе, о продюсерстве по 
любви и по расчету. И уж совсем 
неожиданно — о судьбе диких уток.

ЕВГЕНИЙ 
МИРОНОВ

Известный артист сегодня отмечает юбилей
КАК ОТКРЫТЫЙ КОСМОС

На читке пьесы «Иванов».

«Время первых».  
В роли Алексея Леонова.

Евгений Миронов — Гамлет.

Евгений Миронов на Байконуре  
провожал экипаж «Союза МС-03».
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В «ЛЕНКОМЕ» НАСТУПАЕТ
«ДЕНЬ ОПРИЧНИКА»
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КРОССВОРД КАЗУС

ЗА БУГРОМ

ФЕМИДА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Защитная иголка какту-
са. 4. Франция для России в составе «Антанты». 
10. Публикация компромата в газете. 11. Ме-
дицинская процедура «в свинцовом фартуке». 
13. Онежский залив в южной части Белого моря. 
14. «Позерство» индусов. 15. Принадлежность 
произведения конкретному писателю. 16. Ми-
нералка, измучившая монтера Мечникова в 
«Двенадцати стульях». 18. Рать Дмитрия Дон-
ского. 20. Поджаренные кусочки сала в яичнице. 
22. Кирпич, из которого будет строиться дом. 
23. Погодная запись исторических событий. 24. 
Слабое звено у биатлониста, наматывающего 
штрафные круги. 27. Перечисляемое бывшим 
мужем ежемесячное пособие на детей. 30. 
Сетка, которой покупатели «ловили» продукты 
в пустых советских магазинах. 32. Вся пали-
тра банковских услуг. 34. Кунгурская ледяная 
достопримечательность Сибири и Урала. 35. 
Американский и восточноазиатский крокодил. 
36. «Караван» нагруженных телег. 38. Доллар 
в речи нового русского. 39. Солдат, воюющий 
за деньги. 40. «Пришелец» во время еды. 41. 
Крупное объединение предприятий, связанных 
общностью интересов, договорами, капита-
лом, участием в совместной деятельности. 42. 
«Ветвь» индустрии.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ольга, правившая Древ-
нерусским государством. 2. Подросток, ис-
полняющий на корабле обязанности матроса 
и обучающийся морскому делу. 3. «Паровыпу-
скатель» пароварки. 5. Фильм Павла Лунгина, 
где Дмитрий Дюжев сыграл отца Иова. 6. Воз-
душный «гад» на ниточке. 7. Студент-медик, 
следящий за ходом болезни лежащего в кли-
нике больного. 8. Грузовик, лишающий работы 
грузчиков. 9. Просторечное название люмбаго. 
10. Совокупность средств, необходимых для 
отпора врагу. 12. И вопиющее несоответствие, 
и бессмысленное высказывание. 17. Девяти-
классник, переросший отца. 19. Милицейский 
кордон вокруг места происшествия. 20. Вы-
сокий и тонкий каблук туфельки. 21. Каверза 
коварной фрейлины. 25. Ретроаппарат с дис-
ком и трубкой. 26. Письмо, на которое нельзя 
ответить. 27. «Полярная звезда» Герцена и 
Огарева. 28. Уникум, читающий мысли других 
людей. 29. Учитель, рассказывающий о Ледо-
вом побоище и крепостном праве в России. 31. 
Воспламенитель пороха в патроне. 33. Цифры 
на подошве ботинка. 34. Предварительный 
текст документа. 37. Бедолага, которого Лиса 
выгнала из лубяной избушки. 38. Бейсбольная 
дубинка бандита.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ступень. 4. Ноутбук. 10. Правило. 11. Премьер. 13. Трус. 14. Кафе. 15. 
Журналист. 16. Натура. 18. Раздор. 20. Сосиска. 22. Мягкость. 23. Нотариус. 24. Эспандер. 
27. Макинтош. 30. Арсенал. 32. Бархан. 34. Атлант. 35. Инкубатор. 36. Обет. 38. Унты. 39. 
Ремесло. 40. Дубинка. 41. Кальмар. 42. Присяга.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сметана. 2. Пирс. 3. Невежа. 5. Осмотр. 6. Трек. 7. Кафедра. 8. Точность. 
9. Апельсин. 10. Пустыня. 12. Рандеву. 17. Раскраска. 19. Астронавт. 20. Соседка. 21. Артикул. 
25. Стартер. 26. Рассудок. 27. Мансарда. 28. Окраина. 29. Обморок. 31. Отмычка. 33. Нищета. 
34. Арбитр. 37. Тень. 38. Укус.

Обвинение в педофилии — самое страшное 
и отвратительное, какое только может быть. 
Те, кто хочет опорочить человека — так, чтобы 
до конца жизни оправдывался, — это пре-
красно знают. И используют подлый способ 
направо и налево. В ход идут поддельные 
снимки, фальшивые эсэмэс, наконец, про-
сто современные компьютерные технологии. 
Несколько кликов мышкой — и ваша жизнь, 
доселе упорядоченная и размеренная, пре-
вратится в настоящий ад.
В этой истории жертва — обычный москвич, 
а орудие мести для него — увы, газета «Мо-
сковский комсомолец». Разумеется, мы стали 
эдаким дамокловым мечом в руках мерзав-
цев не по своей воле. Но в Интернете, как из-
вестно, очень трудно отделить правду от лжи. 
Поэтому мы и провели мини-расследование, 
которое, надеемся, послужит уроком довер-
чивым гражданам.

Сначала вернемся в август 2012 года. В рубри-
ке «Срочно в номер» мы тогда рассказали о гнусном 
преступлении на северо-востоке Москвы. Некий 
Юрий Козловцев на улице заманивал девочек в 
свою квартиру под предлогом съемок в журнале 
«Ералаш». Причем выяснилось, что педофил уже 
судим за нападения на несовершеннолетних. Суд 
в итоге оценил его «выступления» по заслугам: 
приговор — 22 года тюрьмы.

Осень 2016 года. На редакционную почту 
приходит фото странички номера «МК» за 2012 год 
— заметка со знакомым заголовком «Школьница 
шла в «Ералаш», а оказалась в логове педофила». 
Странно, думаем: кому вздумалось вспоминать 
события четырехлетней давности? Читаем текст: 
«Как стало известно «МК», с ученицей 8-го класса 
москвич Александр Ланьшин познакомился на 
улице...»

Что за ерунда? Может, новый эпизод со стары-
ми деталями? Да нет, заметка слово в слово повто-
ряет ту, от 7 августа 2012 года, где рассказывалось 

о Козловцеве. Но имя и фамилия, а также фото-
графия — абсолютно постороннего человека!

Наверное, пора дать слово самому Алексан-
дру Ланьшину.

— Представьте себе, для моей бывшей жены, 
друзей и знакомых я абсолютно неожиданно стал 
педофилом! Неизвестный начал рассылать моим 
знакомым по соцсети ВКонтакте письма с этой 
статьей, но вместо фамилии извращенца и его 
фотографий в ней указывались мои данные! А 
вместо карточки этого человека красовались мои 
фото.

— У вас есть предположения, зачем это 
кому-то понадобилось?

— Предположения? Я точно знаю причину от-
правки этих писем, хотя не уверен насчет фамилии 
отправителя. Мне нравится свободное от работы 
время проводить за компьютером в Интернете. 
Как-то незаметно я подсел на аналитическую игру, 
в которую играют многие пользователи, заре-
гистрированные ВКонтакте. Если коротко, то ты 
можешь «грабить» банки других игроков — это не 
запрещается правилами. Что я и сделал с одним 
из участников игры. Конечно, это все происходит 
в виртуальном пространстве, и никаких настоя-
щих денег в игре не присутствует. Спустя пару 
дней я получил сообщение, содержание которого 
приводить в печати нецелесообразно. Суть его 
сводилась к тому, что я отвечу за свой поступок. 
Хотя хочу повторить — мои действия не противо-
речили правилам...

После этого все и началось. Злоумышленник 
начал звонить по ночам как мужчине, так и жене 
Александра, хотя та находится с ним в разводе. 
Назначал непонятные встречи и угрожал Ланьшину 
сжить его со свету. По словам злоумышленника, 
на его счету уже было несколько человек, которые 
переступили роковую черту и совершили свой по-
следний прыжок с балкона. Наконец, последней 
каплей стала рассылка писем со статьей в «МК».

— Этот негодяй взял за основу вашу замет-
ку за 2012 год о педофиле, которого задержали 

оперативники, — продолжил свой рассказ Лань-
шин, — и поменял в ней фамилию задержанного 
на мою. Это переполнило чашу моего терпения. 
Я направился в отдел полиции Лосиноостров-
ского района и написал заявление обо всем, что 
происходило.

—  К а к о е  р е ш е н и е  п р и н я л и 
полицейские?

— Возле окошка дежурной части ко мне вы-
шел офицер. Он дал мне две бумажки. На одной 
мне предстояло написать заявление, а другая 
была бланком объяснения. Я заполнил эти две 
бумаги и просунул их в окошко дежурки. Вот и 
все. Через две недели получил письмо от участ-
кового А.С.Власова. В нем сообщилось, что по 
моему заявлению в возбуждении уголовного дела 
отказано. 

— Собираетесь ли вы и дальше искать 
правду у правоохранителей и добиваться 
розыска и привлечения к ответственности 
клеветника?

— Конечно. Я уже написал заявление в про-
куратуру. Теперь жду ответа из этого учреждения. 
Я не понимаю, почему силовики не захотели за-
ниматься этим довольно простым делом. У меня 
имеются номера телефонов, с которых звонил 
аферист. Понятно, что его страница в соцсети мо-
жет быть фейковой. Но поверьте, компьютерному 
специалисту, а я надеюсь, что такие в МВД имеют-
ся, не составит труда вычислить этого человека.  

Честно признаемся, мы далеки от цели раз-
бирать моральный облик и финансовое положение 
г-на Ланьшина. Возможно, у кого-то к нему есть 
вполне обоснованные претензии. Но знаем одно: 
доказывать свою правоту нужно законными ме-
тодами, а не клеветой. Тем более, состряпанной 
с помощью абсолютно правдивых публикаций о 
совсем другом человеке.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ 
Комментирует кандидат юридических 

наук адвокат Андрей Некрасов: «Поли-
ция законно отказала господину Ланьшину 
в возбуждении уголовного дела по ст. 128.1 
УК РФ «Клевета», поскольку уголовные дела 
по данной категории возбуждаются и рас-
сматриваются мировыми судьями. Мужчине 
необходимо подать соответствующее заявле-
ние мировому судье. Если обидчик Ланьшину 
неизвестен, то уже мировой судья направит 
заявление в орган дознания для решения 
вопроса о возбуждении уголовного дела, 
поскольку сам судья не имеет возможности 
определить подозреваемого».

Комментирует специалист в области 
коммуникаций и связи Николай Крапоткин: 
«В этом случае необходимо в первую очередь 
обратиться в администрацию социальной 
сети со всеми документами, удостоверяю-
щими личность потерпевшего, и скриншо-
тами, подтверждающими противоправную 
деятельность злоумышленника. И, конечно, 
после соблюдения всех правовых процедур к 
поиску клеветника должны подключиться опе-
ративники отдела «К» — это подразделение 
МВД занимается раскрытием преступлений 
в сфере компьютерных технологий.

Франсуа Фийон одержал победу на прайме-
риз французской правоцентристской партии 
«Республиканцы» и стал ее кандидатом на 
президентских выборах 2017 года. Бывший 
глава правительства при Саркози, он при-
зывает французов «затянуть пояса»: боль-
ше работать, а на пенсию уходить позже. Во 
внешней политике Фийон придерживается 
голлистской идеи о гордой и независимой 
Франции и считается сторонником более 
тесных отношений с Россией. Пресса уже 
окрестила правого кандидата «русофилом», 
«пропутинским» политиком и «тэтчеристом». 
Так кто же на самом деле наиболее вероятный 
будущий президент Франции? 

Учитывая слабость левого лагеря и чрез-
мерную радикальность «Национального фронта», 
многие аналитики называют Франсуа Фийона фа-
воритом на предстоящих в апреле президентских 
выборах. По результатам второго тура первичных 
выборов «Республиканцев» Франсуа Фийон набрал 
67% голосов, более чем на 30% обогнав своего 
соперника Алена Жюппе. Его кандидатуру под-
держал и проигравший Жюппе, и лидер партии 
Николя Саркози. В своей победной речи Фийон 
назвал президентство Франсуа Олланда «жалким». 
Франции же, по его мнению, нужны действия, 
уважение, гордость и авторитет. Он подчеркнул, 
что эта кампания породила надежду. 

А надеяться французам в случае избрания 
Фийона стоит на пересмотр внешней политики. 
Правый кандидат неоднократно заявлял, что при 
сохранении Франции в составе НАТО и ЕС ей стоит 
занимать в них более независимое положение. 

Что же касается России, то он готов объединиться 
с Москвой для победы над запрещенной в РФ 
группировкой «Исламское государство». Он также 
голосовал за отмену антироссийских санкций. А во 
время дебатов Фийон заявил, что нужно сесть за 
стол переговоров с русскими, не спрашивая со-
гласия Соединенных Штатов, чтобы восстановить 
связи. Даже обычно сдержанная французская 
газета Le Monde назвала внешнеполитические 
планы Фийона русофильскими. Очевидно, что 
политику Франсуа Олланда он считает слабой и 
ориентированной на США, что мешает интересам 
самой Франции. Не секрет также, что в этой сфере 
примером для подражания правому кандидату 
служит президент Шарль де Голль. 

А вот во внутренней политике граждане ре-
спублики должны будут затянуть пояса. Для вос-
становления стагнирующей экономики Фийон 
предлагает увеличить возраст выхода на пенсию 

до 65 лет, рабочую неделю — с 35 до 39 часов, сэ-
кономить 100 миллиардов евро за 5 лет на социаль-
ных статьях бюджета. Взамен французы должны 
получить бурное развитие предпринимательства, 
сокращение безработицы и, как следствие, увели-
чение благосостояния. За подобные жесткие меры 
Фийона прозвали тэтчеристом. Впрочем, он и сам 
не скрывает, что уважает политику британской 
«железной леди». 

Известен Франсуа Фийон и своими консерва-
тивными взглядами. Будучи депутатом Националь-
ного собрания, он голосовал против однополых 
браков, за что недружелюбная пресса наградила 
его званием «средневековый реакционер». Он 
также высказывался против абортов, хотя и под-
черкивал, что запрещать не собирается. А вот 
права усыновления для однополых пар он все же 
намерен пересмотреть. Журнал Le Point замечает, 
что взгляды Фийона 

Франсуа Фийону также принадлежат сло-
ва «нет, Франция не мультикультурная нация». 
Он убежден, что мигранты в его стране обязаны 
ассимилироваться. 

«Франсуа Фийон не пророссийский, не проа-
мериканский, а профранцузский политик, — рас-
сказал в комментарии «МК» руководитель 
Центра французских исследований института 
Европы РАН Юрий Рубинский. — Он резюми-
ровал свои взгляды на внешнюю политику, в том 
числе и на отношения с Россией, так: ценности у 
нас общие с Соединенными Штатами, но инте-
ресы наши могут быть и разными. И, в частности, 
перед лицом такой смертельной опасности для 
современной цивилизации, какой является тота-
литарный джихадизм, сотрудничество с Россией, 
в том числе и на Ближнем Востоке, в Сирии, не-
обходимо. С другой стороны, он говорит, что не 
согласен с присоединением Крыма, но катего-
рически отрицает действенность и целесообраз-
ность санкций в отношении РФ, которые не только 
не дают результата, но и контрпродуктивны. Он 
был на Валдайском форуме, на Петербургском 
экономическом форуме и говорит о своих отно-
шениях с Путиным примерно так: Путин — человек 
с трудным характером, он может говорить крайне 
не соответствующие действительности вещи, но 
зато, если он дает слово, он его держит. Вот, соб-
ственно говоря, его позиция. Поэтому говорить, 
что он чисто пророссийский кандидат и кандидат 
Кремля, я думаю, преувеличение, но в нынешней 
предвыборной борьбе это не исключение, а ско-
рее правило».

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ЖЕЛЕЗНЫЙ 
МЕСЬЕ
На праймериз правых 
во Франции победил 
«русофил» Фийон

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп 

т. 8-926-685-46-46
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно! 
т. 8-495-665-84-49

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую. 
Открытие счетов в банке. 
От 2000—4000 р. 
т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток 
т. 8-910-087-36-81

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ приглашаются 
массажистки 
т. 8-905-503-07-68

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ ремонт квартир, ванных 

т. 8-960-333-48-99

 циклевка 
т. 8-967-066-15-12

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ! по всем районам 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Савеловская", 
м. "Беговая" 
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых  т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ расслабление 
м."Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых  т. 8-916-917-70-56
❑ отдых 

т. 8-925-128-25-99
❑ отдых  т. 8-925-789-14-94
❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОТКРЫТОГО
ТЕНДЕРА НА ОКАЗАНИЕ УСЛУГИ ПО АРЕНДЕ

ОФИСНОГО (НЕЖИЛОГО) ПОМЕЩЕНИЯ НА 2017 г.
Филиал ТОО «КМГ Системз энд Сервисиз» (Казахстан)

г. Москва (далее  — Филиал) (адрес: 119017, Москва, ул. Большая 
Ордынка, дом  40, стр. 4) объявляет о проведении открытого тендера 
на сумму не более 4 675 000 (четыре миллиона шестьсот семьдесят 
пять тысяч) рублей, на оказание услуги по аренде офисного (нежи-
лого) помещения на 2017 год в г. Москва для нужд Филиала.

Полный перечень закупаемых услуг, требуемый объем,
подробная спецификация, место и сроки оказания услуг указаны в 
тендерной документации.

Пакет тендерной документации можно получить в срок
до 12 часов 15 минут 14 декабря 2016 г. включительно по адресу: 
119017, Москва, ул. Большая Ордынка, дом 40, стр. 4, офис 215,
с 09.00 ч. до 18.00 ч, на веб-сайте www.kmgss.kz.

Заявки на участие в тендере, запечатанные в конверты, 
представляются (направляются) потенциальными поставщика-
ми в Филиал, по адресу: 119017, Москва, ул. Большая Ордынка,
дом 40, стр. 4, офис 215.

Окончательный срок предоставления заявок:
до 12 час. 30 мин. 14 декабря 2016 года.

Конверты с заявками на участие в тендере будут вскрываться 
в 15 часов 30 минут  14 декабря 2016 г. по адресу: 119017, Москва, 
ул. Большая Ордынка, дом  40, стр. 4, офис 215.

Представитель потенциального поставщика должен
подтвердить полномочия на получение копии тендерной
документации и подачу конверта с заявкой на участие в тендере.

Дополнительную информацию и справки можно
получить по телефону: 8 (910) 471 06 20.

Гуманизация в России никак не дойдет до 
прекрасного пола. Московские СИЗО по-
прежнему забиты женщинами, едва ли не 
большая часть которых — «страшно опасные» 
преступницы: похитительницы велосипедов, 
детских колясок и телефонов. 

Верховный суд РФ после обращения правоза-
щитников пересчитал «дам в законе». Оказалось, 
что почти каждая четвертая, помещенная в этом 
году в следственный изолятор, в итоге не получила 
реального срока. То есть ее преступление не вхо-
дило в разряд тяжких или даже средней тяжести. 
Тема арестов представительниц прекрасного пола 
много раз поднималась в «МК» и стала поводом 
проверки, которую назначил лично глава Верхов-
ного суда РФ Вячеслав Лебедев. 

— Заключать под стражу до приговора жен-
щин должны лишь в крайних случаях, — заметил 
Лебедев. — Не надо забывать, что это вообще 
самая жесткая мера пресечения.

Примечательно, что Мосгорсуд представил 
свой анализ практики избрания судами мер пре-
сечения женщинам. Согласно ему в первом полуго-
дии 2016 года столичными судами было вынесено 
13 постановлений об аресте тех, кто обвинялся в 
совершении преступлений небольшой тяжести. 
При этом шесть представительниц прекрасного 
пола были иностранками, две — россиянками, не 
имеющими прописки в Москве, пять — москвич-
ками, но не проживающими по месту регистрации 
и к тому же ранее судимыми или страдающими 
наркотической зависимостью. 

А вот те цифры, что представил «МК» пред-
седатель ВС Лебедев. За первое полугодие 2016 
года столичными судами было рассмотрено 487 
ходатайств о заключении под стражу, из них удо-
влетворено 425 (87,2%). То есть в 9 случаях из 10 (!) 
судьи идут навстречу следователю, который счита-
ет, что женщину нужно держать в СИЗО. Еще одна 
интересная цифра: за те же 6 месяцев столичными 
судами были приговорены к реальному лишению 
свободы 322 женщины. Получается, что число за-
ключенных под стражу превысило осужденных к 
реальному лишению свободы на 103. 

— В последний раз мы встретили в женском 
СИЗО №6 девушку, которая попала туда за кражу 
детской коляски, — говорит правозащитница Анна 
Каретникова. — Было там много похитительниц 
велосипедов. Много попадается «экономиче-
ских». В больнице «Матросской Тишины» лежала 
сморщенная старушка: она подписала доверен-
ность, приняв участие в мошеннической схеме, 
на какую-то незначительную сумму. Очевидно, 
что сделала она это от нищеты. Тогда зачем ее 
понабилось арестовывать? 

 Ответ прост: в изоляторе легче уговорить че-
ловека на любое досудебное соглашение и заста-
вить его дать вообще любые показания. Особенно 
это касается случаев, когда женщина больная или 
когда дома у нее остались дети. При этом в един-
ственном женском СИЗО по-прежнему так много 
«клиенток», что о соблюдении нормы в 4 кв. м на 
заключенную даже говорить не приходится. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

КАКИМИ ПРЕСТУПНИЦАМИ ПЕРЕПОЛНЕНЫ СИЗО
ВС РФ обнародовал шокирующие результаты 
проверки, инициированной правозащитниками

12 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ОСНОВНОЙ ПОДПИСКИ НА 2017 ГОД
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7
30 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у м-на «Седьмой континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
1 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням, по 30 ноября, с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государственной 
детской библиотеке, Калужская пл., д. 1
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23

м. «Орехово», северный выход к автостанции «Орехово»
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия), выход к Театру  
на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
29, 30 ноября, 1 и 2 декабря  
с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)
с 5 по 9 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
ПОДПИСКА НА 18‑й МЕЖДУНАРОДНОЙ ЯРМАРКЕ ИНТЕЛЛЕК‑

ТУАЛЬНОЙ ЛИТЕРАТУРЫ NON/FICTION
м. «Октябрьская», ЦДХ на Крымском Валу,  
2-й этаж, зал №8
2 декабря с 11.00 до 18.00,  
стенд ЭКСМО, D11
3 декабря с 11.00 до 18.00,  
стенд АСТ, С5
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Подробности по телефону 8-495-665-40-80

ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности на странице сайта:

www.mk.ru/podpiskaMK

Как аферисты, 
используя правдивую 
газетную статью, 
обычного человека 
превратили  
в извращенца

Поддельная заметка, с помощью 
которой злоумышленник пытался 
оклеветать Александра.

ЗЛЫЕ ЯЗЫКИ 
СТРАШНЕЕ 
ПЕДОФИЛА

29 ноября 2016 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

Александр Ланьшин.
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Первые гонки биатлонного сезона — пер-
вые страдания. Конечно, мы рассчиты-
ваем на хорошие результаты. Правда, 
вопрос сезона как раз в этом: а стоит ли 
нам на них надеяться? После двух первых 
стартов в Эстерсунде все уже подсчита-
ли: российские биатлонисты увеличили 
антирекорд по количеству официальных 
гонок без попадания на пьедестал — вне 
тройки сильнейших наша команда оста-
ется уже 20-й раз подряд. Ветер биатлона 
нас, конечно же, куда-то гонит, осталось 
увидеть — куда конкретно. 
Победителем первой эстафеты сезона стала 

Норвегия, в составе которой, кстати, вновь бежал 
неуемный семикратный олимпийский чемпион 
Уле Эйнар Бьорндален. Команда России — на 
четвертом месте. То есть в шаге от пьедестала! 
Случись этот шаг и… никакого антирекорда. И 
совсем другое настроение. Все в спорте весьма 
быстро меняется. 

После первых двух этапов эстафеты Ольга 
Подчуфарова и Татьяна Акимова, использовав 
по два дополнительных патрона, отставали от 
лидера около минуты. Вот что сказала Ольга, за 
судьбу которой мы переживали весь прошлый год и 
приступаем к тому же и в этом, комментируя гонку 
официальному сайту СБР: «В стрельбе идеально 
было бы уйти без дополнительных патронов. Тогда 
не было бы этих 10 секунд, но «стойка» прошла в 
достаточно тяжелой ситуации — ветер был по-
рывистый, в разные стороны играл. В принципе я 
уверенно отработала дополнительными патрона-
ми: не было паники, что что-то не закрою, какой-то 
«трясучки» — все нормально. На дистанции своим 
самочувствием в целом я довольна. Да, местами 
что-то не получилось, но это касается технических 
моментов. В целом состоянием довольна, потому 
что чувствую, что день ото дня оно улучшается. 
Настрой боевой, есть огромное желание сорев-
новаться, бегать». 

Максим Цветков остался доволен тем, как 
провел этап, правда, посетовал на состояние 
лыжни, заметив при этом, что условия для всех 
одинаковые. «Самочувствие на финише было 
очень хорошее, я чувствовал, что могу больше, 
но просто трасса не позволяет сделать хороший 
толчок, как я привык это делать на трассе, где нет 
проскальзывания лыж. А здесь бежишь как по льду 
и как будто по инерции едешь. Это сыграло злую 
шутку. Но в принципе я доволен, самочувствие 
хорошее. Возможно, надо было короче толкать-
ся. Мне кажется, поэтому все ровно прошли, не 
было больших отыгрышей — все шли больше 
накатом. А когда появляется разница в темпе, то 

она возникает за счет силы — одни уже не могут 
толкаться, а ты продолжаешь. А здесь такого нет, 
все примерно одинаково прошли».

Антон Шипулин принял эстафету седьмым, 
с отставанием в минуту с хвостиком. Шипулин не 
был бы Шипулиным, если бы не постарался испра-
вить ситуацию. После второй стрельбы Антон был 
уже третьим. Но финишный створ подложил нам 
очередную свинью, которую втащил на лыжню ита-
льянец Доминик Виндиш. Столь желанная медаль 
переехала на чужую шею в доли секунд.

«Сегодня все было неплохо. Стрельба очень 
порадовала — отработал без дополнительных 
патронов, — сказал Антон Шипулин. — Немно-
го рисковал на рубеже, шел ва-банк. Понимал, 
что нужно быстро отстреляться и уйти с рубежа. 
Сегодня такая стрельба себя оправдала, но в 
индивидуальной гонке так рисковать будет нельзя. 
Дал себе и остальным надежду на медаль, но 
не смог побороться на финише. Это, конечно, 
большой минус. Совершил ошибку. Не просчитал, 
что итальянец так сможет выскочить из-за спины. 
Нужно было или изначально пропускать его впе-
ред и садиться за ним следом, или попытаться 
пораньше оторваться от него». 

■ ■ ■
Победителями в свежей дисциплине, сингл-

миксте, стали в воскресенье пятикратный облада-
тель Кубка мира Мартен Фуркад и четырехкратная 
чемпионка мира Мари Жорен-Абер. Светлана 
Слепцова и Антон Бабиков — восьмые с двух-
минутным отставанием. 

Уже на втором рубеже Светлана трижды про-
махнулась, ушла на штрафной круг, проиграла 
почти 50 секунд. Три запасных патрона Антона 
Бабикова на «лёжке» всё уже «узаконили»: место 
наше далекое и без всяких «но». 

«Пока, конечно, еще не лучшие кондиции, 
— признался Бабиков. — На первом этапе до-
пустил несколько обидных штрафов просто из-за 
нервозности, несмотря на то, что перед стар-
том был в комфортном состоянии. На второй 

передаче получилось уже чисто сработать на 
огневом рубеже. Ногами, конечно, было трудно 
с кем-то сравниваться, потому что все чуть-чуть 
разбежались. Но для первой гонки сезона, я ду-
маю, все в порядке». 

Светлана Слепцова теперь попадает в до-
вольно сложное положение — предоставленный ей 
тренерами шанс вновь упущен. Возвращения спор-
тсменки ждут уже который сезон. Естественно, с 
хорошими результатами. Сможет ли удовлетворить 
наставников такой комментарий спортсменки: «На 
«стойке» у меня очень сильно замерзли руки. Я 
не чувствовала спуск, из-за этого были промахи. 
Потом, в перерыве, когда Антон бежал, мне руки 
разогрели, и уже было намного лучше. Бежалось 
тяжело. Все-таки такая рваная гонка, к ней нужно 
как-то по-другому готовиться, наверное. Одиноч-
ную смешанную эстафету я никогда до этого не 
бегала. Все впервые, и все далось очень тяжело. 
С шоу-гонками это не сравнить, здесь больше от-
ветственности, и волнение сказалось. Тем более 
что давно не бегала на Кубке мира, и все будто в 
первый раз. Функциональное состояние неплохое, 
но я ожидала большего, все-таки на тренировках 
самочувствие было лучше. Тяжело, когда три года 
не соревнуешься с лучшими спортсменами, бе-
жать с ними на одной скорости. Мне нужно время, 
чтобы привыкнуть. Надеюсь, что мне дадут еще 
шанс пробежать здесь гонки». 

Это все, конечно, решать тренерам. Первые 
гонки — весьма нервное мероприятие, особенно 
для шаткой психики. Место ли ей в сборной — 
другой вопрос. Правда, сильная психика — не наш 
конек. Хотя главный тренер сборной и выступает 
категорически против психолога в сборной.

Все наши спортсмены, принявшие участие в 
первых стартах, себя все же особенно не ругали. 
Но и вряд ли кто-то осмелится заявить, как Мартен 
Фуркад: «Могу в любой гонке стать первым, вторым 
или пятым. Но двадцатым не буду точно».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

— Мой пес постоянно гоняется за людьми 
на велосипеде. В конце концов пришлось 
отобрать у него велосипед...

— Сколько языков знаете?
— Три: русский, английский, французский.
— Скажите что-нибудь по-английски.
— Гутен таг.
— Это немецкий.
— Значит, четыре.

Сдавило грудь? Мучает боль в суставах? 
Беспокоит голод и бессонница? Подпиши 
признание!

— А почему вы с ней расстались-то?
— Да она два месяца ныла на тему «ты меня 
не любишь».
— И что?
— Убедила...

Алкаш Петрович, по проведенному им же 
социальному опросу, является самым ува-
жаемым человеком во дворе. 

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Вильгельм Гауф (1802–1827), писатель-сказочник 
(«Маленький Мук»)
Нина Гребешкова (1930), киноактриса, заслу-
женная артистка России
Алла Духова (1966), хореограф, основательница 
и худрук балета «Тодес»
Джоэл Коэн (1954), режиссер, сценарист, 
продюсер
Егор Лигачев (1920), член Политбюро, секретарь 
ЦК КПСС в 1985–1990 гг.

Евгений Миронов (1966), актер, режиссер, худрук 
Театра наций, народный артист России
Артур Парфенчиков (1964), главный судебный 
пристав РФ
Жак Ширак (1932), политик, президент Франции 
(1995–2007)

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 29.11.2016
1 USD — 64,9153; 
1 EURO — 69,1608.

ДАТСКИй УгОЛОК
Международный день солидарности с пале-
стинским народом.
День буквы Ё.
1936 г. — генеральный прокурор СССР 
А.Вышинский распорядился рассматривать все 
дела по несчастным случаям и авариям как дела 
о саботаже.
1941 г. — в деревне Петрищево под Мо-
сквой казнена гитлеровцами партизанка Зоя 
Космодемьянская.

1971 г. — в московском Театре на Таганке прошла 
премьера спектакля «Гамлет» в постановке Юрия 
Любимова с Владимиром Высоцким в главной 
роли.
1981 г. — в Калифорнии во время катания на яхте 
при невыясненных обстоятельствах утонула ак-
триса Натали Вуд.

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России,  
сегодня температура ночью в Москве  

-11..-9°, днем в Москве -9..-7°. Облачно с про-
яснениями; на дорогах сильная гололедица; 
ночью небольшой снег; днем местами не-
большой снег; ветер ночью северо-западный, 
северный 5–10 м/с, днем северо-западный 
5-10 м/с.
Восход Солнца — 8:28, заход Солнца — 16:06, 
долгота дня — 7:37.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения гео-
магнитного поля.
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СпОРТАКТУАЛЬНОЕ  
ИНТЕРВЬЮ ГЛАВНЫЙ 

ГЕРОЙ

КАДР ДНЯ
Немецкий пилот «Формулы-1» Нико Росберг ликует: наконец-то он, а не его напарник 

по Mercedes Льюис Хэмилтон, стал чемпионом мира! Все произошло в заключительной 
гонке чемпионата мира, Гран-при Абу-Даби. Уверенно опережавший напарника по очкам, 
Нико не стал рисковать, а просто доехал к финишу вторым, в результате чего Хэм смог при-
близиться к нему лишь на расстояние в 5 очков. Учитывая сложные отношения в команде, 
новый чемпион в начале года вряд ли мог представить, что сезон закончится именно так. 
Его отец, швед с финским паспортом Кеке Росберг, выиграл чемпионат мира-1982 и уста-
новил рекорд средней скорости на круге, державшийся до начала XXI века. Прежде лишь 
британец Дэймон Хилл смог стать гонщиком «Формулы-1», повторившим успех отца (1996 
год). Правда, Грэм Хилл был двукратным чемпионом. 

гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»
1

2

3

4

5

Главная российская звезда 
в UFC — о титульном  

бое и многом другом
После исторического UFC 205 в Нью-
Йорке, пожалуй, не осталось тех, кто 
совсем ничего не слышал бы о Хабибе 
Нурмагомедове. На данный момент — это 
главная надежда российских любите-
лей смешанных единоборств, потому 
что именно Орел является основным 
претендентом на чемпионский титул. Но 
устроит ли организация ему бой с Коно-
ром Макгрегором? Раскладов, по словам 
самого Хабиба, всего два. О них, своей 
непобедимости и многом другом — в на-
шем эксклюзивном интервью.

Сроки проведения: 17 июня — 2 июля
Стадионы: «Санкт-Петербург», «Спартак» (Мо-
сква), «Казань Арена», «Фишт» (Сочи)
Группа A: Россия, Новая Зеландия, Португа-
лия, Мексика 
Группа B: чемпион Африки (по итогам Кубка 
Африки), Чили, Австралия, Германия
Матчи сборной России на предваритель-
ном этапе: 17 июня, 18.00, Санкт-Петербург. 
Россия — Новая Зеландия (матч открытия). 21 
июня, 18.00, Москва. Россия — Португалия. 24 
июня, 18.00, Казань. Мексика — Россия
Полуфиналы: 28 июня, 21.00, Казань. По-
бедитель группы А — 2-е место в группе B. 29 
июня, 21.00, Сочи. B1 — A2
Матч за 3-е место: 2 июля, 15.00, Москва 
Финал: 2 июля, 21.00, Санкт-Петербург. 

Первый этап Кубка мира 
по биатлону в Эстерсунде 
Россию пока не порадовал

Руки 
мерзнут 
и нервы 
шалят

Хабиб Нурмагомедов: 
«Когда отец 
в моем углу, чувство, 
как будто там лев»

«Я СМОТРЮ НА ВЕЩИ РЕАЛЬНО: 
НЕПОБЕДИМЫХ НЕТ»

— Сейчас, когда голова уже остыла и 
эмоции улеглись, что скажешь о бое с Май-
клом Джонсоном?

— Задача была выиграть в доминирующей 
манере. Конечно, в мои планы не входило про-
пускать удар (улыбается), но я остался на ногах и 
контролировал ситуацию. Хочу отдать должное 
Джонсону: он опытный и духовитый боец. Многие 
говорят: он попал в тебя, но когда ты дерешься с 
таким соперником, по тебе в любом случае будут 
попадать. Ты бьешь, тебя бьют. Меня удивляет, 
когда так говорят. Я что, «непопадаемый» такой 
или непобедимый? 

— Ну вообще-то да, непобедимый. 
— Я не согласен с этой фразой. Скажем так: 

на тот момент непобежденный. Это более пра-
вильно. Бой можно проиграть в любой момент, 
непобедимых нет. Просто до сих пор Всевышний 
был на моей стороне. 

— То есть ты психологически готов к 
тому, что можешь потерпеть поражение?

— У себя в голове я и мысли не допускаю о 
том, что меня могут побить. Психологически я в 
себе уверен. Но давайте будем реалистами: все 
может быть. Я смотрю на эти вещи реально.

— По поводу того, что все может быть: 
собственно, что дальше, какие варианты?

— В плане раскладов в UFC: таковых два. 
Временный титул в поединке с Тони Фергюсоном 
или же бой за настоящий пояс против Конора 
Макгрегора. 

— Согласен на любой вариант?
— Конечно, хотелось бы второй, но скло-

няюсь к тому, что они захотят свести меня с 
Фергюсоном. Что ж, я бой приму.

— Многие считают, что временный ти-
тул — это все-таки не то. 

— Согласен с ними. На то он и временный. 
Беспонтовый пояс, так скажем. (Улыбается.) 

— Зато он потом обязывает ко встрече 
с настоящим чемпионом.

— Абсолютно верно. Это ключ к двери от 
комнаты, в которой сидит Конор. Один. А я очень 
хочу открыть эту дверь, просто сейчас у нее стоит 
слишком много охранников.

— Что произошло в инциденте с Коно-
ром, с чего все началось?

— Ничего особо и не было. Он на меня по-
смотрел, я спросил: что ты смотришь? Мы подош-
ли друг к другу, но сразу между нами оказались 
охранники. Я хотел дать понять ему, что уже не 
по-дружески к нему отношусь, а у меня серьез-
ные намерения. 

«В UFC СМЕНИЛОСЬ 90% ЧЕМПИОНОВ ПОСЛЕ 
УЖЕСТОЧЕНИЯ ДОПИНГ-КОНТРОЛЯ»

— Недавно допинг-проверку в UFC уже-
сточили. Как ты к этому относишься?

— Очень многое поменялось. Сменилось 
90% чемпионов, и это связано именно с этим. 
Счастлив, что USADA так много проверяет 
бойцов. Конечно, мне не нравится, когда ко 
мне приходят и в понедельник, и в среду, но 
что поделать. Если один боец принимает сте-
роиды и они дают ему силу и выносливость, то 
это нечестно. Так что пускай и дальше ломают 
читеров!

— Правда, что существует специальное 
приложение USADA, с помощью которого 
они отслеживают бойцов?

— Да, ты должен всегда указывать свое 
местоположение. Город, улицу, точный адрес. 
Они приходили ко мне в Москве, в Дагестане, в 
Америке — куда бы я ни отправился! 

— Что будет, если тебя нет там, где ты 
заявлен?

— Первые два раза дают предупреждения, 
потом желтую карточку, а после этого дисквали-
фицируют. На полгода или год, точно не знаю, 

но если четыре раза тебя нет на месте, то у тебя 
будут серьезные проблемы.

— За последнее время у наших бойцов 
было два неприятных инцидента: с Исламом 
Махачевым и Зубайрой Тухуговым.

— Исламу USADA ничего не смогла предъ-
явить, так что он успешно вернулся и выиграл 
бой в UFC, а затем и чемпионат мира по боевому 
самбо. По поводу Зубайры: он лечился после 
своего боя дома, и, скорее всего, какое-то веще-
ство попало к нему в организм в больнице. Но он 
вообще ничего не пьет, он даже не разбирается 
в спортивном питании! Уверен, его оправдают. 
Мы наняли адвоката и будем судиться, надеюсь, 
эта тема надолго не затянется.

«ПЕРЕД БОЕМ МНЕ НУЖНО  
ИЗОЛИРОВАТЬСЯ ОТО ВСЕХ»

— В России все лучше условия для бой-
цов, но ты по-прежнему предпочитаешь тре-
нировочные лагеря в AKA (Американская 
академия кикбоксинга. — А.С.). 

— Мне очень тяжело тренироваться дома. 
Мне нужно изолироваться ото всех: семьи, дру-
зей, фанатов. Тренироваться, кушать и спать — 
и так по кругу. Это все, что я должен делать там. 
Идеально для того, чтобы сфокусироваться на 
предстоящем поединке.

— Почему до России долго доходил бум 
по MMA?

— Потому что за океаном раньше начали 
вкладывать в индустрию и развивать ее. Нашим 
промоутерам я бы посоветовал смотреть на 
долгосрочную основу. Многие хотят вложить и 
сразу вытащить. Но, чтобы кушать свежие яблоки, 
нужно сначала дерево посадить, поливать его и 
выращивать. У нас многие торопятся. 

— Но в целом лучше становится?
— Конечно. У нас есть ACB, Fight nights, 

M-1, «Ахмат». Главное — есть конкуренция. 
Лиги и бойцы вырастают именно в конкурен-
ции. Раньше мы соревновались только спор-
тсменами, а теперь организациями. Это и есть 
развитие MMA. 

— Смешанные единоборства — спорт?
— Как бы ни хотелось, но сейчас это шоу и 

бизнес. Принимаются именно такие решения, 
а не справедливые.

— Есть вариант, что спортивная состав-
ляющая вновь выйдет на первый план?

— Чем дальше, тем хуже. Когда я только 
подписал контракт с UFC, это еще было, но сей-
час все иначе.

— Твой отец, Абдулманап, говорил о 
возможности выступления в категории до 
77 кг.

— Есть такой момент, но точно не раньше, 
чем через год. Причина перехода? Чем дальше, 
тем сложнее гонять вес.

— Это связано с возрастом?
— Думаю, что да. Отец говорит, что чем 

взрослее становишься, тем больше обрастаешь 
мясом. Раньше думал: что он говорит? А сейчас 
понимаю, что, как говорится в народе, пахан 
прав! Много вещей говорит, к которым я прихожу 
только со временем. Но у него больше опыта и 
понимания, так что сейчас я слепо верю всем его 
словам: к плохому точно не приведет.

— Испытываешь сложности, когда отец 
тебя не секундирует?

— Уже чуть-чуть привык. Веду с ним диа-
лог на дистанции, созваниваемся. Докладываю 
о всех тренировках, своем состоянии. Конечно, 
очень хотелось бы, чтобы он все-таки присут-
ствовал в углу. 

— Это помогает с точки зрения его под-
сказок или морально?

— Видишь, сколько людей на улице? Выйди 
туда с большим львом. Уверенно будешь себя 
чувствовать? Когда он в моем углу, то примерно 
такие чувства испытываю. 

Алексей САФОНОВ.

КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ-2017:  
8 КОМАНД, 4 ГОРОДА, 4 СТАДИОНА

Татьяна Акимова.

Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ

16+

Страшное началось со мной около года 
назад. Сначала это принимали за обычную 
рассеянность. Зайду на кухню и не помню, что 
хотела сделать. Собираюсь позвонить подруге 
и забываю телефон, который знала наизусть 
уже двадцать лет. С трудом вспоминаю, какое 
сегодня число.

Потом — еще хуже. Собрались семьей в день 
рождения мужа. А я смотрю на невестку (сын женат 
уже 6 лет) и понимаю, что не помню ее имени! Через 
несколько дней пошла куда-то по делам, иду по 
улице и не узнаю мест. Перепугалась, останови-
лась и не помню, куда шла, зачем, а главное, как 
вернуться. Я заплакала. Прямо посреди улицы. 
Мимо соседка проходила, она меня домой и от-
вела. Тут уж муж переполошился, консультации, 
обследования, и вердикт — частичная потеря 
памяти . 

Теперь я почти не выхожу из дома, боюсь 

потеряться, внука больше на меня не оставля-
ют, к утюгу или плите муж не подпускает. С каж-
дым днем память все больше изменяет мне, 
чувствую, что теряю саму себя! Та соседка, ко-
торая мне помогла, рассказала про программу
«Вспомнить все», которая  может помочь при моих 
проблемах.  Мне она необходима, но не знаю, где 
искать информацию. Помогите найти  эту про-
грамму, помогите вспомнить все!

С надеждой, Елена Рудина.

БОЮСЬ ЗАБЫТЬ СВОЕ ИМЯ!

Полную информацию о программе «ВСПОМНИТЬ ВСЕ»
вы можете получить по телефону г. Москвы 8-495-500-03-36,

ежедневно с 9.00 до 20.00
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Преимущества ума очевидны всем. Но о его 
усилении с помощью особого вида интеллек-
та — эмоционального, известно меньше. И это 
притом, что уже с этого учебного года в целом 
ряде российских школ, как стало известно 
«МК», началась апробация методик развития 
эмоционального интеллекта. О деталях рас-
сказала член группы разработчиков, россий-
ский представитель Ассоциации культурных и 
эмоционально-интеллектуальных прогнозов, 
кандидат психологических и экономических 
наук Елена Хлевная.

— Что такое эмоциональный интеллект 
и чем он отличается от обычного?

— Данная часть интеллекта представляет 
собой способность перерабатывать информацию, 
получаемую через эмоции.

— Каким образом?
— Специалисты выделяют четыре составляю-

щие. Первая: умение идентифицировать свои эмо-
ции — например, отличать горе от грусти. Вторая: 
умение использовать свои эмоции для решения 
поставленной задачи. Знаете ли вы, к примеру, что 
аналитическую работу лучше всего делать, когда 
вам грустно? Между тем в ходе исследований 
выяснилось: люди, прочитавшие текст договора 
после просмотра грустного кинофильма, выявили 
в нем гораздо больше нюансов и нашли больше 
ошибок, чем те, кто делал ту же работу, испыты-
вая радость или злость! Третье: анализ причин 
возникновения эмоций. И четвертое: управление 
эмоциями — переход из одной эмоции в другую 
для решения той или иной задачи. 

— И какие преимущества дает овладение 
этими навыками на практике?

— У людей с развитым эмоциональным ин-
теллектом скорость принятия решений увели-
чивается, а количество возникающих при этом 
конфликтов уменьшается. Правда, интуитивно 
этими навыками в той или иной мере владеет 
каждый человек, причем в наибольшей степени, 
как показали специальные тесты, — руководи-
тели. Оно и понятно: развивать эти навыки для 
эффективного использования эмоций других 
людей при решении поставленных задач их за-
ставляет жизнь.

— Я бы скорее назвала это манипу-
ляцией, а не развитием эмоционального 
интеллекта...

— У эмоционального интеллекта нет плюсов 
или минусов: это просто инструмент, который, как 
все другие инструменты, может быть использован 
и во зло, и во благо. При желании, наверное, и 
правда можно использовать эту методику для 
попытки манипуляции. Но теми, кто владеет ею, 
манипулировать нельзя — это уж точно.

— С какого возраста надо учить исполь-
зовать эмоциональный интеллект?

— В Швейцарии начинают с детских садов, 
и мы тоже разрабатываем такую методику: плани-
руем начать с 4 лет, а затем в младшей, средней 
и старшей школе.

— И это будет отдельный предмет? Школь-
ная программа и так безумно перегружена!

— Помимо отдельных уроков есть второй 
путь: включение этих методик в уроки всех 
учителей-предметников с созданием особой 
эмоционально-интеллектуальной среды. В Швей-
царии, например, при изучении математики дети 
учатся смотреть на геометрические фигуры с 
разных точек зрения и собирать их из отдельных 
плоскостей. А потом обсуждают, какие эмоции 
при этом испытывали и почему. Мы готовим про-
граммы для обоих вариантов. 

— Как пойдет развитие эмоционального 
интеллекта в нашей школе?

— Через развитие каждой из четырех со-
ставляющих, о которых мы говорили. Для начала 
с помощью карточек с картинками дети научатся 
распознавать свои чувства: грусть, злость, ра-
дость и т.д. Затем на примерах сказок или муль-
тфильмов будут рассуждать, почему, скажем, 
Маша из мультфильма «Маша и медведь» сначала 
грустила, а после того, как ей на нос села бабочка, 
все изменилось. Для старших возрастных групп, 
понятно, более сложные задания. Но суть одна: 
выработка навыков интеллектуальной обработки 
поступившей эмоциональной информации. 

— Но как вы собираетесь этому научить 
дошколят-четырехлеток?

— Конечно же, в игровой форме. Причем игра 
предназначена не только для детей, но и для их 
родителей. Играть они будут вместе, и имеющаяся 
практика показывает, что взрослые получают от 
этой игры не меньше удовольствия, чем дети. 
Принципиально важно, чтобы родители изучали 
методику развития эмоционального интеллекта 
вместе с детьми — оставлять их за бортом было 
бы большой ошибкой! Вдобавок это дает семье 
дополнительную возможность побыть вместе, 
а сегодня нам этого так не хватает!

— Когда же начнутся практические за-
нятия в российских школах?

— Практически уже начались. В этом году 
договоренность о запуске пилотного проекта до-
стигнута с администрацией Тюменской области. 
Одновременно опробуют новую методику и не-
сколько московских школ.

Марина ЛЕМУТКИНА.
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РОССИЯН НАУЧАТ 
ДУмАТЬ СЕРДЦЕм

В школах начались 
занятия по развитию 

эмоционального 
интеллекта


